
Знаменитый тренер Елена 
Чайковская — о револю-
ции в фигурном катании 
и о сложной судьбе 
любимого вида спорта

СОБЫТИЕ Первое заседание в новом составе

Полезный Госсовет

Иван Петров

В 
пресс-центре МВД Рос-
сии cообщили свежие 
данные о розыске гра-

ждан, признанных пропавши-
ми без вести. Так, за 9 месяцев 
2020 года розыскными подра-
зделениями полиции было объ-
явлено в розыск 7 тысяч 970 
лиц, пропавших без вести, из 
них 568 несовершеннолетних. 
При этом местонахождение 5,2 
тысячи человек из них удалось 
в течение года установить. В 
том числе были возвращены 
родителям 512 детей и под-
ростков. 

Таким образом, 2,7 тысячи 
человек, в том числе 56 несо-
вершеннолетних, из безвестно 
исчезнувших в этом году, оста-
ются в числе пропавших.

В целом розыск пропавших 
без вести имеет положитель-

ную динамику. Так, количество 
неразысканных лиц в этом году 
снизилось на 3,4 процента (с 
учетом прошлых лет). Об этом 
сообщает «Интерфакс» со 
ссылкой на пресс-центр МВД 
России. 

По данным МВД России на 1 
октября 2020 года, всего в базе 
без вести пропавших людей сей-
час числятся более 29 тысяч че-
ловек. Но это за все годы. 

Накануне прокурор Восточ-

ного административного окру-
га Москвы Виктор Савицкий на 
сайте управы столичного райо-
на «Богородское» разъяснил 
все детали работы правоохра-
нительных органов по розыску 
пропавших без вести граждан. 
Кроме того он рассказал, как ве-
сти себя родственникам в такой 
непростой ситуации.

По его словам, без вести про-
павшим считается лицо, исчез-
нувшее внезапно, без видимых к 

тому причин, местонахождение 
которого с момента исчезнове-
ния неизвестно.

Розыск без вести пропавших 
лиц возложен на органы поли-
ции. «Чтобы заявить о факте 
безвестного исчезновения 
лица, необходимо незамедли-
тельно обратиться в дежурную 
часть ближайшего территори-
ального подразделения поли-
ции. Заявление подлежит реги-
страции в день обращения — не-
зависимо от продолжительно-
сти отсутствия лица и месте 
предполагаемого исчезновения. 
При этом ждать 3 суток не обя-
зательно, необходимо незамед-
лительно обращаться. Ведь чем 
раньше начнутся поиски лица, 
тем больше шанс найти его, а в 
некоторых случаях и предо-
твратить совершение 
преступления», — рас-
сказал прокурор. 

Кира Латухина

П
андемия не отмени-
ла повестку разви-
тия страны. Нужны 
масштабные дости-
жения, реальные 
позитивные изме-
нения в жизни гра-
ждан, а не только 
постановка амби-

циозных задач, заявил прези-
дент на совместном заседании 
обновленного Госсовета и Сове-
та по стратегическому разви-
тию и нацпроектам. Владимир 
Путин поручил закрыть «позор-
ную страницу» ветхого жилья, а 
также поддержал инициативы 
«Единой России» сделать 31 де-
кабря выходным днем по всей 
России, а медицинским работ-
никам удвоить спецвыплаты за 
работу с больными коронавиру-
сом в новогодние праздники.

Россия — 
без пауз в развитии

В соответствии с Конститу-
цией Госсовет получил новый 
статус, и вчера состоялось его 
первое заседание в новом фор-
мате. На днях Путин утвердил 
состав Госсовета. Возглавил его 
он сам. 

Основной темой заседания 
стала реализация указа «О на-

циональных целях развития РФ 
на период до 2030 года». Год был 
непростым и для России, и для 
всего мира, сказал президент: 
«Эпидемия коронавируса стала 
вызовом для национальных 
экономик, для социальной сфе-
ры практически всех госу-
дарств, серьезным испытанием 
для людей». «Мы с вами уделяли 
и уделяем этим вопросам перво-
степенное, ключевое внимание, 
здесь сосредотачиваем, моби-
лизуем усилия и ресурсы», — 
подчеркнул он.

Но особый вызов не отменя-
ет повестки развития. «Для на-
шей страны качественное, не-
прерывное движение вперед 
имеет абсолютно стратегиче-
ское, принципиальное, жизнен-
но важное значение», — заявил 
Путин. «Мы не можем себе по-
зволить остановиться», — ска-
зал он. Паузы в развитии, как бы 
ни складывалась обстановка, 
нельзя позволить ни на минуту.

Госсовет: новое качество 
работы власти 

Такая системная работа тре-
бует скоординированных уси-
лий всех уровней власти. Что-
бы обеспечить большую вклю-
ченность регионов и муници-
палитетов в формирование об-
щенациональных решений, 
Госсовет и получил новый кон-
ституционный статус, пояснил 
Путин. Были расширены его 
полномочия и состав, в него во-
шли представители муниципа-
литетов, общественных объе-
динений, бизнеса и профсою-
зов. 

Для выработки общей пози-
ции, использования лучших 
практик по развитию экономи-
ки и социальной сферы в соста-
ве Госсовета созданы профиль-
ные комиссии. Их возглавят 
руководители регионов. К их 
работе будут подключаться и 
главы муниципалитетов. «Та-
ким образом, теперь руководи-

тели местных органов власти 
смогут напрямую ставить пе-
ред Госсоветом вопросы, кото-
рые наиболее остро чувству-
ются на местах», — заметил 
президент.

Важны и сущностные изме-
нения — надо обеспечить новое 
качество и эффективность ра-
боты органов власти на всех 
уровнях для улучшения жизни 
людей, достижения националь-
ных целей развития. «Напомню, 
что в июле мы их уточнили и 
конкретизировали, расширили 
и так называемый горизонт пла-
нирования до 2030 года», — ска-
зал Путин. При этом усилено 
внимание к таким направлени-
ям, как опережающее развитие 
инфраструктуры, экологиче-
ское благополучие, цифровая 
трансформация.

Из-за сложной обстановки 
некоторые планы были сдвину-
ты «вправо» по графику. «Но за-
дачу добиться прорывных, ка-
чественных изменений во всех 
ключевых сферах нашей жизни 
никто не отменял», — заявил 
президент. Путин ждет от пра-
вительства постановки амбици-
озных задач на предстоящие 
годы. Их сформулировать не так 
сложно, добавил он: «Но прежде 
всего все мы, весь народ Россий-
ской Федерации ждет масштаб-

ных достижений от этой рабо-
ты, ощутимых результатов, ре-
альных позитивных изменений 
в жизни наших граждан».

Семьи с детьми: рекорд 
заявок на новую выплату 

Премьер-министр Михаил 
Мишустин рассказал о выпла-
тах в 5 тысяч рублей семьям с 
детьми до семи лет включитель-
но. Как только об этом объявил 
президент, был отмечен рекорд 
по количеству оформленных за-
явлений через сайт госуслуг. 
«Это понятно почему. Потому 
что люди хотят получить эти 
деньги перед Новым годом. Как 
мы с вами и планировали. Поэ-
тому и полтора миллиона за три 
часа заявок», — пояснил Путин. 

Всего уже выплачено почти 
67 млрд рублей — их получили 
семьи, где воспитывается свы-
ше 13 млн детей, в их числе бо-
лее 400 тысяч ребят, на которых 
были поданы новые заявления. 
«Создание эффективной систе-
мы поддержки семей с детьми — 
это один из приоритетов рабо-
ты правительства», — 
подчеркнул Мишус-
тин.

МВД Пропавшими без вести за этот год остаются 
2,7 тысячи человек, в том числе 56 детей
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ЭКСКЛЮЗИВ

Новый статус и структура Госсовета 
позволят обеспечить новое качест-
во работы власти на всех уровнях, 
уверен президент.

А К Ц Е Н Т

Для нашей страны качественное, 
непрерывное движение вперед 
имеет жизненно важное значение

Австралийский доллар 57,0229
Азербайджанский манат 44,4127
Армянский драм** 14,4485
Белорусский рубль 29,2821
Болгарский лев 46,9816
Бразильский реал 14,6235

Венгерский форинт** 25,4265
Вон Республики Корея*** 68,1688
Гонконгский доллар* 97,3339
Датская крона 12,3566
Доллар США 75,4571
Евро 91,9822

Индийская рупия* 10,2294
Казахстанский тенге** 17,9088
Канадский доллар 58,5438
Киргизский сом** 93,0621
Китайский юань 11,5410
Молдавский лей* 43,7813

Новый туркменский манат 21,5900
Норвежская крона* 86,6526
Польский злотый 20,4264
Румынский лей 18,8676
СДР 108,8099
Сингапурский доллар 56,5561

Таджикский сомони* 66,6288
Турецкая лира* 98,7607
Узбекский сум**** 72,0439
Украинская гривна* 26,5297
Фунт стерлингов 101,1955
Чешская крона* 34,9857

Шведская крона* 90,8618
Швейцарский франк 84,8882
Южноафриканский рэнд* 51,6900
Японская иена** 72,9265

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 24.12.20

Александр Чубарьян: 
Мы должны 
увлечь молодых 
историей факта 
и документа

Михаил Барщевский: 
Объяснить 
сегодня студенту 
логику УК 
невозможно

Сергей Шаргунов 
о революционном 
объединении 
союзов писателей 
и издателей
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РЕШЕНИЕ Госдума 
повысила возраст 
молодежи до 35 лет

Плюс пять лет

Татьяна Замахина

Госдума приняла закон о молодежной политике в РФ, 
который повышает возраст молодежи до 35 лет вклю-
чительно. Благодаря этому документу численность 
этой группы населения увеличится на 12,7 млн чело-
век и достигнет 41 млн. После вступления документа в 
силу меры господдержки, предназначенные для моло-
дых, будет получать куда больше граждан.

К молодежи будут относиться россияне от 14 до 35 
лет (сейчас — до 30 лет). Как новшество отразится на 
бюджете таких граждан? В первую очередь это касает-
ся молодых семей, объяснил один из авторов, глава Ко-
митета ГД по физкультуре, спорту, туризму и делам мо-
лодежи Борис Пайкин. Первый пример: при рождении 
ребенка выплачивается единовременное пособие из 
местного бюджета — и в большинстве регионов при 
этом ограничивают возраст молодых родителей 30 го-
дами. А теперь — платить будут до 35 лет включительно. 
И это как минимум — регионы будут иметь право повы-
шать возраст молодежи (но никак не снижать). Другой 
пример — программа «Молодая семья», в рамках кото-
рой государство дает субсидию, оплачивая часть стои-
мости квартиры. Теперь во всех регионах на такую 
поддержку от властей смогут претендовать граждане 
до 35 лет. Например, планку придется поднять Ленин-
градской области, где возраст потенциальных 
участников программы был ограничен 30 го-
дами, рассказал Пайкин.

ТЕХНОЛОГИИ Аккаунт
в Facebook защитят 
физическим ключом

Профиль
на замке

Иван Черноусов

Facebook планирует развернуть поддержку аппарат-
ных ключей — «флешек», которые люди смогут исполь-
зовать для повышения безопасности своей учетной за-
писи в соцсети.

Глава отдела безопасности компании Натаниэль 
Глейхер сообщил агентству Reuters, что такие «флеш-
ки» будут доступны публичным лицам, а обычные 
пользователи смогут купить их у розничных продав-
цов и зарегистрировать в социальной сети.

Сейчас программа по защите аккаунтов Facebook 
Protect доступна только в США политикам, сотрудни-
кам избирательных комиссий и всем, у кого верифици-
рован аккаунт в социальной сети. Она будет расшире-
на на журналистов, правозащитников и знаменито-
стей в других странах.

«Тот факт, что вы не являетесь генеральным дирек-
тором или политическим кандидатом, не означает, что 
вы не являетесь известным человеком в своей области 
и не являетесь целью мошенников, — считает Глейхер. — 
Наша идея в том, что пользователи должны защищать 
учетные записи, потому что каждый скомпрометиро-
ванный актив может стать инструментом, ко-
торый злоумышленники используют против 
вас».

ИНИЦИАТИВА Почему 
наши старики стали 
заботой МЧС

Чрезвычайная 
старость

Тимофей Борисов

Вчера стало известно, что МЧС России предложило за-
конодательно закрепить лицензирование предостав-
ления услуг в частных домах престарелых. Соответст-
вующие предложения уже направлены в адрес Мини-
стерства труда и социальной защиты РФ.

Кроме того, МЧС одновременно предлагает повы-
сить меры ответственности для предпринимателей, 
если на их объектах не выполняются требования обес-
печения безопасности и создается угроза жизни и здо-
ровью пожилым пациентам.

 О каких именно мерах идет речь, в ведомстве не 
уточнили. Но известно, что МЧС  в данном случае не 
первопроходец. 

Ранее за усиление ответственности владельцев част-
ных домов престарелых и лицензирование их бизнеса 
выступили в парламенте Башкирии. Поводом послужил 
недавний резонансный пожар в частном пансионате в 
деревне Ишбулдино. 

В ночь на 15 декабря там заживо сгорели 11 человек. 
При этом по горячим следам многие ведомства, в  

том числе и в региональном главке МЧС, сразу заяви-
ли, что совершенно ничего не знали о существовании у 
них под боком богоугодного заведения. Так 
чем же поможет лицензирование того, чего по  
бумагам нет?
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Сергей 
Лукьяненко 
о том, как жизнь 
украла сюжеты 
у писателей-
фантастов / стр. 1,2

В НОМЕРЕ

А К Ц Е Н Т

После безвестного исчезновения 
близкого человека ждать 3 суток не обя-
зательно, необходимо незамедлительно 
обращаться в полицию или СК России
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Президент 
поддержал идею 
о выходном дне 
31 декабря
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ЭКСПОРТ На сою может 
быть введена пошлина

Боб простит

Татьяна Карабут

Вслед за экспортной пошлиной на подсолнечник такая 
же может быть установлена на сою. Это позволит за-
грузить сырьем маслозаводы и сдержать рост цен на 
продукцию переработки сои — шрот и масло. 

Минэкономразвития вынес на общественное обсу-
ждение проект постановления правительства об уста-
новлении вывозной пошлины на сою в размере 30% 
(но не менее 165 евро за 1 тонну) с 1 февраля по 30 
июня 2021 года.

С 2001 года валовый сбор сои в России вырос более 
чем в 13 раз, производство соевого масла и шрота — в 
20 раз. К 2024 году экспорт соевого масла должен уве-
личиться по сравнению с 2020 годом на 35%, а соевого 
шрота  —  в 2,5 раза, но для этого не хватает сырья. По 
оценке минэкономразвития, мощности переработки 
недозагружены на 30%. Введение пошлины позволит 
решить эту проблему. 

По данным минсельхоза, на 10 декабря соя убрана с 
97,2 % площади, собрано 4,4 млн тонн. Традиционно 
Россия экспортирует около 1 млн тонн сои и одновре-
менно импортирует около 2 млн тонн. Экспортируется 
соя с Дальнего Востока в Китай. В центральную часть 
России дальневосточная соя практически не едет —
слишком дорогая логистика. А почти все импортируе-
мые соевые бобы поступают в Калининградскую об-
ласть, там перерабатываются и идут на экспорт. 

10 декабря председатель правительства Михаил 
Мишустин подписал постановление в отношении 
подсолнечника и рапса: экспортная пошлина на них 
была увеличена с 6,5 до 30%. Но в случае с подсол-
нечником это стало одной из мер правительства по 
стабилизации цен на подсолнечное масло. В ответ 
производители под-
солнечного масла 
должны зафикси-
ровать отпускную 
цену на уровне 95 
рублей за литр. 
Если соглашение 
по ценам не будет 
исполняться, минэ-
кономразвития 
предложило уста-
новить экспортную 
пошлину 15% уже 
на само подсолнеч-
ное масло.  

ЦИК Элла Памфилова: 
Конкуренция на выборах 
в 2021 году будет высокой

Партии ждут 
своего часа

Галина Мисливская

В 2021 году выборы всех уровней пройдут в основном 
в традиционном формате, электронный используют 
пять-семь регионов. Количество политических партий 
в России сокращается, но качество их работы растет, 
поэтому конкуренция будет высокой. Об этом предсе-
датель Центризбиркома Элла Памфилова рассказала в 
ходе ежегодной встречи со СМИ.

Конкуренция на выборах в 2021 году будет высокой 
«по всем направлениям», уверена Памфилова. Она на-
помнила, что сейчас 16 партий имеют представитель-
ство в региональных парламентах и право участвовать 
в выборах в Госдуму без сбора подписей. Глава ЦИК 
также обратила внимание, что в прошедшую кампа-
нию был очень низкий процент отказов в регистрации 
кандидатов — менее 5%.

Время и место проведения голосования пока оста-
ются прежними. «Несмотря на разные предложения, в 
том числе и с моей стороны, Единый день голосования 
у нас остается в сентябре. По крайней мере — в обозри-
мой перспективе это так», — сказала Элла Памфилова, 
отвечая на вопрос «Российской газеты».

В Центризбирко-
ме пока не видят 
альтернативы шко-
лам как площадкам 
для организации из-
бирательных участ-
ков. Памфилова на-
помнила, что для 
разведения учебно-
го и электорального 
процессов некото-
рые партии предлагали перенести участки на почту. 
«Это совершенно невозможно, я отвечала почему: их 
(отделений «Почты России». — Прим. «РГ») 42 тысячи, 
а у нас только школ почти 49 тысяч, и еще другие обще-
образовательные заведения. И просто помещения (по-
чты) не приспособлены», — пояснила Памфилова. Так 
что пока комиссия совместно с минпросвещения и эк-
спертами выполняет поручение президента и ищет 
компромиссные решения.

К следующей большой федеральной кампании — в 
2024 году — российская избирательная система может 
быть готова к проведению дистанционного электронно-
го голосования (ДЭГ) в масштабах всей страны. До этого 
ДЭГ будет проводиться на отдельных территориях па-
раллельно с обычными формами голосования, которые 
будут преобладать, считает Памфилова. «Что касается 
2021 года, в том числе федеральной кампании (по выбо-
рам в Госдуму. — Прим. «РГ»), то мы, взвесив свои воз-
можности и с учетом возможностей регионов, полага-
ем, что это может быть пять-семь регионов, не более», — 
сказала она. Впрочем, эта цифра может быть и больше, 
если в субъектах успеют подготовиться к онлайн-голо-
сованию к июню, когда ЦИК будет утверждать порядок 
проведения выборов в Госдуму восьмого созыва.

Памфилова также считает, что возможность голосо-
вания в течение нескольких дней может сохраниться и 
после пандемии. В нынешнем году многодневное голо-
сование было отчасти обусловлено угрозой распро-
странения коронавируса, но в будущем, «даже если не 
будет пандемии, если будет такой запрос общества, 
оно может прижиться», сказала Памфилова, отвечая 
на вопрос «РГ». Глава ЦИК подчеркнула, что главное 
здесь — обеспечить прозрачность процесса и доверие 
граждан к результатам выборов.

В начале будущего года Центризбирком ждет еще 
одно важное событие — плановая смена состава. Элла 
Памфилова не стала делать предположений о том, кто 
уйдет, а кто останется. Но выразила надежду на то, что 
новый состав комиссии будет не менее сильным, чем 
нынешний, и продолжит начатые преобразования из-
бирательной системы. «Я уверена, что тот задел, все, 
что мы сделали, будет продолжено новым составом 
ЦИК... Самое работоспособное ядро ЦИК — оно оста-
нется, я на это надеюсь», — сказала она. 

Полезный Госсовет
 Национальные 
цели: 
 39 триллионов 

 на три года 
По поручению президента 

подготовлен Единый план, на-
правленный на достижение на-
циональных целей. «Впервые 
разработан такой объемный 
стратегический документ, кото-
рый свяжет в единое целое 
июльский указ, национальные 
проекты и государственные 
программы», — сказал премьер-
министр. 

«По сути, он отвечает на три 
ключевых вопроса: когда, где и 
какие шаги правительство пред-
лагает сделать, чтобы эти цели 
были достигнуты», — заметил 
он. В документе подробно опи-
сана логика достижений каждой 
национальной цели. «Он станет 
основным навигатором по за-
планированным мероприяти-
ям, — сказал Мишустин. — При 
этом для всех министерств и ве-
домств, региональных админи-
страций, институтов развития 
план определяет сферы ответст-
венности, ставит конкретные 
задачи, где каждый шаг и ка-
ждое мероприятие способству-
ют достижению общего резуль-
тата — прежде всего повышению 
уровня жизни людей, формиро-
ванию комфортной среды для 
развития».

На реализацию Единого пла-
на выделяются серьезные ре-
сурсы: в следующие три года 
более 39 трлн рублей, или око-
ло 13 трлн рублей в год. «Для 
сравнения: ежегодная стои-
мость всех нацпроектов всего 
порядка около 2 трлн рублей. 
Таким образом, бюджетные 
расходы теперь жестко связаны 
с достижением национальных 
целей развития», — заметил 
председатель правительства. 
«Крайне важно, что большая 
часть этих средств будет выде-
лена на два направления: на со-
циальные программы (это со-
хранение населения, здоровье, 
благополучие людей) и на раз-
витие экономики. То есть, по 
сути, на поддержку наших гра-
ждан через обеспечение их за-
нятости и доходов», — уточнил 
он. По предложению рабочих 
групп Госсовета был разрабо-
тан отдельный раздел, направ-
ленный на поддержку регионов 
— предусмотрены существен-
ные ресурсы.

Правительство уже скоррек-
тировало нацпроекты в соот-
ветствии с обновленными целя-
ми и задачами. По каждому вы-
делены общественно значимые 
результаты, влияющие на улуч-
шение качества жизни граждан 
и условия ведения предприни-
мательской деятельности. 
«Сейчас идет работа по более 
точной настройке госпрограмм. 
Каждое их мероприятие должно 
быть увязано с реализацией 
Единого плана. И уже в марте 
мы планируем завершить этот 
процесс», — объявил Мишустин.

Единой технологической 
платформой по координации 
выполнения плана станет ин-
формационная система управ-
ления. «Мы получим новый эф-
фективный инструмент контр-
оля, чтобы использовать кон-
кретные цифровые показатели, а 
не субъективные оценки, сле-
дить за развитием событий пра-
ктически в режиме онлайн, и на 
любом этапе сможем вовремя 
вмешаться, чтобы исключить от-
клонения от плана», — пояснил 
председатель правительства.  

Жилье: вытащить людей 
из трущоб

Президент внимательно вы-
слушал доклады участников и 
прокомментировал их. Так, по-

сле выступления вице-премьера 
Марата Хуснуллина призвал за-
крыть «позорную страницу» 
ветхого жилья. «Надо людей вы-
таскивать из трущоб, и так, что-
бы новые у нас не росли эти тру-
щобы, чтобы объемы аварийно-
го жилья не увеличивались», — 
поручил он. «На это прошу обра-
тить особое внимание», — сказал 
Путин. «Мы не можем забыть об 
этой категории наших граждан, 
в сторону отодвинуть, как будто 
мы не замечаем ничего, что там 
происходит», — пояснил он.

Хуснуллин также доложил, 
что планы по снижению ипотеч-
ных ставок выполнены досроч-
но. Средние ставки по ипотеке 
по итогам года будут ниже 8 
процентов — такого показателя 
планировалось достичь в 2024 
году. Программа льготной ипо-
теки позволила привлечь в эко-
номику около триллиона ру-
блей при незначительных суб-
сидиях из бюджета, которые 
уже вернулись в виде налогов. 
Работа по снижению ставок 
продолжится, теперь ориентир 
— 6 процентов годовых.

Льготная ипотека работает, 
но цены на жилье будут расти — 
а рынок уже так и отреагировал, 
— и значительная часть усилий, 
направленных на обеспечение 
жильем большего количества 
граждан, если не сведется к 
нулю, то серьезно пострадает, 
предостерег Путин. Президент 
призвал соответствующим 
образом на это реагировать, до-
бавив, что прежде всего имеет в 
виду возможности отрасли.

Рабочая сила: 
стройки не встанут

Путин пообещал обсудить с 
иностранными партнерами си-
туацию с нехваткой трудовых 
мигрантов в нашей стране. Ока-
залось, что появился дефицит 
рабочих на стройках из-за выз-
ванных пандемией ограниче-
ний. «Мы видим риск по вводу 
жилья в декабре из-за недостат-
ка трудовых ресурсов, включая 
иностранную рабочую силу. 
Остро проблема ощущается в 

Московском регионе», — заявил 
Хуснуллин. 

Вопрос дефицита рабочей 
силы на стройках поднял и глава 
Татарстана Рустам Минниха-
нов. Президента попросили ор-
ганизовать точечный въезд миг-
рантов на объекты. «Надо смо-
треть, конечно, точечно, нужно 
обсуждать это, и я буду это об-
суждать с коллегами из тех 
стран, из которых к нам эти тру-
довые мигранты едут», — пообе-
щал Путин. «С тем, чтобы, что 
называется, на дальних подсту-
пах уже обеспечить максималь-

ную безопасность и для них са-
мих, работающих на этих объ-
ектах, дать им возможность за-
работать, дать возможность 
стройке развиваться, ну и для 
наших граждан, которые связа-
ны с этим комплексом», — доба-
вил он.

Комментируя доклад вице-
премьера Виктории Абрамчен-
ко, президент заметил, что в 
пандемию отходов стало боль-
ше — а система сбора мусора и 
операторы оказались не готовы. 
И еще потребовал не снижать 
внимания к ликвидации нако-
пленного вреда на полигоне 
«Красный Бор» в Ленобласти: 
«Там ничем не лучше ситуация, 
чем в Усолье-Сибирском».

Владимир Путин также зая-
вил, что следует увеличить субси-
дирование региональных авиапе-
ревозок. Сейчас сумма составля-
ет 7 млрд рублей, и этого мало, 
считает он. Нужно «инфраструк-
турно  сшивать» огромную тер-
риторию России, заявил прези-
дент. «У нас за последние десяти-
летия, начиная с 90-х годов, со-
здалась ситуация, когда люди с 
Дальнего Востока не могут нор-

мально добраться до европей-
ской части и обратно. Дорого 
очень все», — пояснил он. «Мы с 
председателем правительства не-
давно это обсуждали, я просил его 
заняться этим вопросом индиви-
дуально», — добавил Путин. 

Единый план действий: 
решать задачи 
на всех уровнях 

 «Впереди не менее сложный 
и насыщенный период совмест-
ной работы — предстоит продол-
жить борьбу с эпидемией, до-
биться перелома, сохранить вы-

сокую мобилизацию системы 
здравоохранения, всех социаль-
ных служб государства. И ко-
нечно, нужно извлечь уроки из 
всех проблем, с которыми мы 
столкнулись и которые мы ре-
шали, обеспечить восстановле-
ние занятости и выход на устой-
чивую траекторию роста эконо-
мики», — сказал Владимир Пу-
тин, завершая заседание.

Нужно оперативно и четко 
реализовывать антикризисные 
решения, и «ни в коем случае 
нельзя забывать, сузить, поте-
рять горизонт развития», зая-
вил президент. «На первый план 
все больше должно выходить ре-
шение системных задач», — под-
черкнул он. Это и увеличение 
доходов граждан, и организация 
новых рабочих мест, повыше-
ние доступности и качества 
здравоохранения и образова-
ния, создание благоприятных 
условий для инвестиций и пред-
принимательства, развитие ин-
фраструктуры жилищного 
строительства. В этом базовый 
ответ на вызовы.

«Нам нужно не просто прео-
долеть социально-экономиче-

ские последствия эпидемии — 
нам нужно обеспечить разви-
тие, движение вперед во всех 
сферах», — указал Путин. «Как 
бы ни было сложно, мы обяза-
тельно должны думать о буду-
щем, о развитии на годы впе-
ред, уже сегодня формировать 
для этого базу, ставить задачи, 
соразмерные масштабу нашей 
страны и нашего народа», — 
подчеркнул он. Нужна высокая 
динамика и эффективность — и 
на федеральном уровне, и на 
региональном, и муниципаль-
ном.

Президент предложил при-
нять за основу предложенный 
правительством Единый план, 
направленный на достижение 
национальных целей. Но сделать 
при этом три важнейших шага.

Первый — привести все пока-
затели Единого плана в соответ-
ствие с итогами 2020 года. Вто-
рое — сделать так, чтобы целевые 
показатели до 2024 года соответ-
ствовали уровню, от которого 
начинается движение. По ряду 
национальных целей они долж-
ны быть более амбициозными. 
При этом установка долгосроч-
ных целей до 2030 года не озна-
чает, что сроки можно «сдвигать 
вправо» бесконечно. Третье — на 

основе Единого плана по каждой 
национальной цели нужно сфор-
мулировать конкретные задачи 
и результаты, которые будут до-
стигнуты за ближайший трех-
летний период.

Задачи и результаты должны 
быть предельно конкретными и 
вести к ощутимому развитию 
страны, повышению качества 
жизни граждан, подчеркнул Пу-
тин. «Иначе вся эта работа ниче-
го не стоит», — сказал он. Про-
гресс по достижению каждой на-
циональной цели должен быть 
не «бумажный», а реальный.

Уточненные линейки пока-
зателей национальных целей 
развития президент предложил 
рассмотреть в феврале на засе-
дании Совета по стратегиче-
скому развитию, и там же обсу-
дить планируемые результаты 
работы на ближайшую трех-
летку. К участию можно при-
гласить и руководителей регио-
нов. А в конце 2021 года Путин 
пригласил вновь собраться в 
том же составе, чтобы подвести 
итоги работы. Вопросы будут 
на постоянном контроле, за-
ключил он. 

Владимир Путин попросил прави-
тельство обратить особое внимание 
на расселение аварийного жилья.

А К Ц Е Н Т

О расселении аварийного жилья — 
эту позорную страницу надо закрывать, 
надо людей вытаскивать из трущоб

В обозримой 
перспективе 
выборы остаются 
в сентябре

1

Владислав Куликов

П
равительственная ко-
миссия по законопроек-
тной деятельности рас-

смотрела инициативу, открыва-
ющую гражданам бесплатный 
доступ к социально значимым 
ресурсам в Сети. Это значит, 
что, даже если на счете ниже 
нуля, человек сможет подклю-
читься к порталу госуслуг или 
другим нужным ресурсам.

Список социально значимых 
ресурсов утверждается отдель-
но. При этом в него войдут не 
только государственные сайты. 
Это могут быть крупные СМИ, 
соцсети, ресурсы нотариата .

Напомним, с 1 апреля на 
территории России заработал 
проект «Доступный интер-
нет», который предусматрива-
ет бесплатный доступ к ряду 
«социально значимых» серви-
сов «Рунета». Но пока это эк-
сперимент, в нем добровольно 
участвуют ряд сотовых опера-
торов.

У гражданина, желающего 
пользоваться бесплатным до-
ступом к значимым сайтам, дол-
жен быть действующий договор 
с оператором — участником эк-
сперимента. Пользователям 
разрешается использовать бес-
платные интернет-ресурсы 
только в личных целях, а не для 
осуществления предпринима-
тельской деятельности.

Инициатива обяжет и опера-
торов, и провайдеров бесплатно 
открывать на телефонах гра-
ждан такие сайты. Как расска-
зывают эксперты, очень важна 
и востребована информация 
публичных реестров и сервисов 
Единой информационной си-

стемы нотариата, которые на-
ходятся на портале Федераль-
ной нотариальной палаты.

С помощью сервиса провер-
ки доверенностей можно за счи-
таные минуты определить, яв-
ляются ли реквизиты доверен-
ности подлинными, а также не 
истек ли срок действия доку-
мента. Реестр уведомлений о за-
логе движимого имущества по-
зволяет проверить автомобиль, 
не находится ли он в залоге.

В свою очередь, реестр на-
следственных дел позволяет ди-
станционно и достоверно узнать, 
у какого нотариуса находится то 
или иное наследственное дело. 
Таким образом, у граждан исчез-

ла необходимость разыскивать 
нотариуса, занимающегося де-
лом конкретного наследодателя. 

Теперь достаточно указать 
ФИО наследодателя и, если из-
вестно, его дату рождения и 
дату смерти, после чего система 
выдаст контактные данные но-
тариуса, ведущего дело. По дан-
ным статистики, свыше 4,5 ты-
сячи россиян ежедневно поль-
зуются онлайн-услугой по пои-
ску наследственных дел.

«Мы понимаем, что элек-
тронный нотариат — это наше 
будущее. При, конечно же, со-
хранении базовых принципов 
проверки соответствия воли и 
волеизъявления заявителя, 
разъяснении последствий его 
действий. Эту функцию не вы-
полнит ни одна программа, это 
задача нотариуса. И вот эту ба-
зовую функцию должны обслу-
живать существующие и новые 
цифровые инструменты, кото-
рые мы сейчас создаем», — отме-
тил президент ФНП Константин 
Корсик.  
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ПРОЦЕНТОВ

сырья (подсолечника, рапса и 

соевых бобов) не хватает рос-

сийским предприятиям масло-

жировой отрасли для полной 

загрузки мощностей.

Подарок к Новому году: 
31 декабря — выходной

Президент поддержал идею сделать 31 декабря выходным по всей Рос-

сии. «Тридцать первого, действительно, уже очень своеобразная рабо-

та, мягко говоря... Поэтому, конечно, наверное, следует это поддер-

жать», — отреагировал он на предложение руководителя фракции «Еди-

ная Россия» в Госдуме Сергея Неверова.

«Во многих регионах уже принято решение сделать 31 декабря выход-

ным днем. «Единая Россия» предлагает 31 декабря сделать выходным 

по всей стране. Все-таки это семейный праздник, и последний день года 

традиционно посвящен праздничным хлопотам», — сказал Неверов.

В этом году на федеральном уровне сделать это уже невозможно, но 

Путин дал соответствующую рекомендацию регионам, где такое реше-

ние еще не принято. «В течение следующего года можно будет необхо-

димое решение принять, чтобы организовать этот праздничный день на 

будущее с федерального уровня», — заключил он.

И еще одно важнейшее решение было принято по предложению «Еди-

ной России» — двойные выплаты медикам за работу с больными коро-

навирусом в новогодние праздники.

КОНТРОЛЬ Роспотребнадзор 
разработал рекомендации
на новогодние праздники

Гуляйте
на здоровье

Ольга Игнатова

Роспотребнадзор в преддверии 
новогодних праздников разра-
ботал методические рекомен-
дации для регионов. Ведомство 
советует проводить новогодние 
мероприятия на открытом воз-
духе и сократить количество их 
участников до 50 человек.

«Это не требования, они бу-
дут интерпретироваться в ка-
ждом субъекте в соответствии с 
той эпидситуацией, которая 
там складывается», — отметила 
глава Роспотребнадзора Анна 
Попова (цитата по ТАСС). При 
этом в регионах, где по-прежне-
му высокие темпы распростра-
нения коронавируса, рекомен-
дации могут стать обязательны-
ми для исполнения.

По словам Поповой, могут 
работать катки и горки, но нуж-
но контролировать, чтобы там 

одновременно не собиралось 
много людей, чтобы была воз-
можность социального дистан-
цирования. «Надо, чтобы люди 
не толпились ни в раздевалках, 
ни в пунктах проката. Хорошая 
организация — это залог безопа-
сного проведения времени на 
открытом воздухе в таких объ-
ектах»,  — пояснила она.

Попова подчеркнула, что 
при организации туристиче-
ских поездок и мероприятий 
важно четко соблюдать все 
противоэпидемические прави-
ла. Фудкортам ведомство сове-
тует через каждые три часа де-
лать перерыв в работе, в тече-
ние которого проводить пол-
ную дезинфекцию. В торговых 
центрах и магазинах дополни-
тельными будут ежедневные 
уборки с дезинфекциями и в те-
чение рабочего дня, и по его 
окончании.  

ИНИЦИАТИВА Граждане получат бесплатный доступ 
к социально значимым сайтам

Сеть помощи
А К Ц Е Н Т

Даже если на счете ниже нуля, человек 
сможет подключиться к порталу 
госуслуг или другим нужным ресурсам
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Алексей Дуэль

С
редняя продолжитель-
ность поиска новой рабо-
ты в России достигла ло-

кального минимума в разгар 
пандемии: в апреле и июне она 
составляла 5,7 месяца, сообщи-
ли «РГ» в Росстате. В тот же пе-
риод 2019 года этот показатель 
составлял 7,1 месяца, в «доко-
видном» феврале 2020- го — 7,2 
месяца, в октябре — 6,3 месяца 
для мужчин и 6,5 —  для женщин.  

Продолжительность периода 
безработности в целом коле-
блется вокруг полугода — это 
именно тот срок, в течение кото-
рого положены выплаты соот-
ветствующего пособия. Как на-
помнили в минтруде, оставший-

ся без работы человек в первые 
три месяца после постановки на 
учет получает 75% своей преж-
ней зарплаты, но не более 12 130 
рублей, а в последующие три ме-
сяца — 60%, с тем же ограниче-
нием по максимальной выплате.

Как показал выборочный 
опрос Росстата, устроиться на 
новую работу в первый месяц 
поисков в октябре удалось 7,5% 
безработных (13% в октябре 
2019 года). От одного до трех ме-
сяцев период безработности 
продлился у 24% оставшихся без 
заработка (24,7% в тот же пери-
од прошлого года), до полугода 
растянулись поиски у 26,9% без-
работных (21,1%), от шести до 
девяти месяцев — у 15,1% (9,3%), 
от девяти месяцев до года — 9,6% 

(8,1%). Больше года не могли 
найти для себя вакансию 17% 
(23,9% в октябре 2019 года).

В апреле 2020 года, когда го-
сударство повысило размер по-

собия и перевело регистрацию в 
службе занятости в онлайн, 
произошел резкий рост числа 
зарегистрированных безработ-
ных. В апреле на каждые 100 ва-
кансий на портале «Работа в 
России» и базах государствен-
ных служб занятости, приходи-
лось по 136 зарегистрирован-
ных безработных, к июню — уже 
208 (годом ранее 60 и 49 чело-
век соответственно). После ав-
густовского пика (234 претен-
дента на 100 вакансий) ситуа-
ция  успокоилась и в октябре 
210 официальных безработных 
приходились на 100 официаль-
ных вакансий. 

Всего в октябре в России 
было 4,7 млн безработных, 3,8 
млн из них состояли на учете. 

Уровень безработицы по мето-
дологии Международной орга-
низации труда составил 6,3%, а 
уровень зарегистрированной 
безработицы — 4,6%. Общая чи-
сленность рабочей силы стаби-
лизировалась на уровне 75 млн 
человек, в том числе 70,3 млн за-
нятых.

Наибольшие показатели без-
работицы в октябре зафиксиро-
ваны в Ингушетии (31,1%), Чеч-
не (23,3%) и Тыве (21,5%). Наи-
меньшие - в Ямало-Ненецком 
(2,7%) и Ханты-Мансийском 
(3,4%) округах.  

ЗДОРОВЬЕ В России 
может появиться единый 
лист ожидания ЭКО

С чего бы зачать

Елена Манукиян

Ждать бесплатного экстракорпорального оплодотво-
рения (ЭКО) по полису ОМС в среднем приходится 1 
год и 1 месяц, подсчитали в Счетной палате (СП). При 
этом, если в Москве пациенткам ждать вообще не при-
ходится, то в Республике Карелии от постановки диаг-
ноза до операции может пройти от года до четырех лет. 
Примерно 3—16 месяцев длится очередь в Воронеж-
ской, Калужской, Костромской, Кировской, Пензен-
ской, Кемеровской областях, а также в республиках 
Калмыкия, Крым, Кабардино-Балкарской, Чеченской 
республиках, в Пермском, Приморском, Камчатском 
краях, Ханты-Мансийском, Ямало-Ненецком автоном-
ных округах и Севастополе. К середине 2020 года жда-
ли бесплатное ЭКО по ОМС почти 25 тысяч человек.

Сейчас регионы не обязаны устанавливать сроки 
ожидания ЭКО, поэтому аудиторы предлагают ввести 
единый лист ожидания процедуры по всей стране. В 
минздраве отмечают, что число ЭКО в первом полуго-
дии 2020-го упало почти в два раза из-за пандемии, 
сейчас регионы пытаются наверстать упущенное. По-
мимо этого Счетная палата предложила включить в 
программу госгарантий хранение криоконсервиро-
ванных эмбрионов, генетическое тестирование перед 
имплантацией и лекарственное обеспечение беремен-
ных женщин, перенесших процедуру ЭКО. Сейчас все 
это оплачивают сами пациенты, и затраты варьируют-
ся от 3750 до 180 тысяч рублей. Нередко людям прихо-
дится самостоятельно возмещать расходы, превышаю-
щие нормативы. Так, стоимость процедуры в зависи-
мости от мероприятий может достигать 224 500 ру-
блей, что в 1,9 раза больше тех затрат, которые предус-
мотрены государством, —118 713,5 рубля.  

СОБЫТИЕ 
Искусственный 
интеллект расшифровал 
неразборчивый 
почерк императора

Digital Пётр

Елена Новоселова

В ходе проекта «Digital Пётр», проводимого Россий-
ским историческим обществом (РИО) совместно со 
СберБанком, были расшифрованы трудно читаемые 
из-за плохого почерка рукописи Петра I. Это петров-
ское наследие за 26 лет. Впереди у специалистов по 
анализу данных и искусственному интеллекту еще сто 
миллионов страниц документов. Но это, как выясни-
лось на «круглом столе», посвященном 350-летию со 
дня рождения Петра I, работа нескольких дней. 

«В течение многих лет изучение выдающейся лич-
ности Петра I сдерживалось медленными темпами пу-
бликации его рукописного наследия, — начал совеща-
ние глава РИО Сергей Нарышкин. — Первый сборник из 
серии «Письма и бумаги Петра Великого» вышел из пе-
чати еще в 1887 
году, однако сегод-
ня эта работа по-
прежнему далека от 
своего завершения. 
Одной из причин ее 
огромной трудоем-
кости является не-
разборчивый по-
черк императора. 
Чтобы ускорить 
введение петровских рукописей в научный и общест-
венный оборот, РИО и СберБанк инициировали проект 
«Digital Пётр», направленный на расшифровку автог-
рафов правителя при помощи новейших информаци-
онных технологий».

Как рассказал первый зампред правления СберБан-
ка Александр Ведяхин, удалось получить очень высо-
кую точность: более 98 процентов расшифровки. Евро-
пейские же международные аналоги дают для схожих 
задач 50—60 процентов точности распознавания. «Мы 
работали вместе с историками и не только применили 
впервые компьютерное зрение, которое умеет пони-
мать этот сложный текст, но и подгружали знания кон-
текста, о котором писал Петр, — сообщил он. — Получи-
лось расшифровать материалы за 26 лет. Это большой 
шаг вперед не только с точки зрения исторических зна-
ний, но и с точки зрения математической мысли в Рос-
сии. Можно сказать, мировой рекорд». 

Впереди у специалистов по искусственному интел-
лекту огромная работа: нерасшифрованными остают-
ся более ста миллионов страниц рукописного текста. 
Однако это только звучит страшно, убежден Алек-
сандр Ведяхин: «Тот алгоритм, который мы сделали 
вместе, позволит расшифровать это за короткий про-
межуток времени. Для примера рукописная книга в 
800 страниц может быть расшифрована за 20 минут».

Когда 100 миллионов страниц будут отсканирова-
ны, а для этой работы собираются привлечь студентов, 
перед айтишниками встанет задача сбора «кусков» 
текста по тематикам. «Такое количество страниц одно-
му человеку невозможно прочитать даже за всю свою 
жизнь, поэтому искусственный интеллект должен под-
сказывать, как сгруппированы документы, и выделить 
в них главное», — объяснил специалист и пообещал, 
что в России появится специальная платформа для 
расшифровки русской скорописи. Она будет откры-
той: историки и любители смогут загружать туда доку-
менты и получать расшифровку.  

ПРОЕКТ 

Глава минюста 
сможет без 
препятствий 
посещать 
тюрьмы 

МИНИСТР 
ПРИДЕТ
БЕЗ ЗВОНКА
Владислав Куликов

Министр юстиции России смо-
жет посещать СИЗО и колонии 
с неожиданными проверками. 
«Неожиданными» означает, 
что если в дверь тюрьмы позво-
нил сам министр, ему будут 
обязаны открыть.

Возможно, кому-то покажет-
ся странным, но сегодня это не 
так. Министр юстиции должен 
согласовывать свои визиты с 
Федеральной службой исполне-
ния наказаний. Так что если 
глава ведомства реально посту-
чится в двери СИЗО без предва-
рительного согласования, охра-
на вправе его не пустить. Таков 
закон.

Правительство России вне-
сло в Госдуму законопроект, 
меняющий ситуацию. Как поя-
сняют разработчики проекта, 
такое право необходимо мини-
стру для «всестороннего и пла-
номерного осуществления» 
возложенных на него полномо-
чий, изучения работы учрежде-
ний исправительной системы и 
проверки соблюдения прав за-
ключенных и условий их содер-
жания.

Пояснительная записка на-
поминает, что ФСИН подведом-
ственна министерству, и на ми-
нюст в числе основных возло-
жена функция по выработке и 
реализации государственной 
политики и нормативно-право-
вому регулированию в сфере 
исполнения уголовных наказа-
ний. А также функция по коор-
динации и контролю деятель-
ности этой службы.

Кстати, еще весной в мини-
стерстве юстиции сообщили, 
что ведомство будет проводить 
внеплановые проверки СИЗО. 

«Мы должны реагировать на 
сообщения правозащитных ор-
ганизаций, общественных дея-
телей, уполномоченных по пра-
вам человека о нарушениях 
норм содержания, доступности 
оказания медпомощи и вместе 
с ФСИН оперативно решать эти 
проблемы, — отметил министр 
юстиции России Константин 
Чуйченко. — Необходимо вве-
сти практику регулярных не-
плановых посещений СИЗО 
вместе с правозащитниками».

Первая внеплановая провер-
ка была проведена в столичном 
СИЗО № 6. С ней в следствен-
ный изолятор пришли министр 
юстиции России Константин 
Чуйченко и директор ФСИН 
России Александр Калашников.

Кстати, как сообщил недав-
но Константин Чуйченко, ми-
нюст разрабатывает пилотный 
проект, чтобы убрать из горо-
дов все колонии и СИЗО. 

«Учреждения ФСИН должны 
получить определенное прео-
бражение. У нас сейчас готовят-
ся изменения в концепцию раз-
вития ФСИН, и суть этих изме-
нений состоит в том, что нужно 
выносить из городов и населен-
ных пунктов эти учреждения», 
— сказал он.

Сейчас министерство рабо-
тает над пилотным проектом, 
чтобы оптимизировать все и 
убрать действительность, свя-
занную с лишением свободы, от 
людей, из городов, сформиро-
вав для этого отдельные пло-
щадки. 

Министр юстиции подчер-
кивает, что Федеральная служ-
ба исполнения наказаний долж-
на стать более гуманной, а в 
центре внимания работы со-
трудников тюремного ведомст-
ва должен быть человек, несмо-
тря на то, что он совершил пре-
ступление. 

Необходимо сделать все 
возможное для возвращения 
заключенного к нормальной 
жизни.  

Плюс пять лет
Третий пример — под-
держка талантливой 
молодежи. Возраст сои-

скателей при назначении имен-
ных стипендий молодым ученым 
по ряду программ ограничен 30 
годами, а гранты некоторых на-
учных фондов определяют пре-
дельный возраст соискателей в 
33 года. Таким образом, новый 
закон позволит закрепить еди-
ные права молодежи независимо 
от региона проживания.

Нововведение отражает де-
мографические изменения, под-
черкнул глава профильного ко-
митета. Ведь возросла продолжи-
тельность жизни, был поднят 
пенсионный возраст. И это стало 
аргументом в пользу решения 
повысить общероссийский воз-
раст молодежи. 

Закон также прописывает ос-
новные понятия в данной сфере и 
направления молодежной поли-
тики. Среди них формирование 
патриотизма, поддержка моло-
дежи в трудной жизненной ситу-
ации, содействие в трудоустрой-
стве и многое другое. Документ 
получился рамочным, не скры-
вают авторы, однако на его осно-
ве должно появиться множество 
других нормативных актов. За-
кон позволит выстроить систему 
органов власти, уполномочен-
ных осуществлять молодежную 
политику. Ее разработкой зай-
мется федеральная власть, а на 
регионы возложат реализацию 
молодежных программ на своих 
территориях. На местах также 
будут заниматься  защитой инте-
ресов молодых людей.

Такой закон был нужен, пото-
му что граждане в ходе общерос-
сийского голосования по Кон-
ституции поддержали нормы о 
молодежной политике, объясни-
ла один из авторов, вице-спикер 
Совфеда Галина Карелова. До сих 
пор единственным норматив-
ным актом, который регулиро-
вал данную сферу, было поста-
новление Верховного Совета от 
1993 года.

Заметим, что законопроект 
до принятия подвергся критике. 
Появились, например, сомне-
ния, что он может усилить ин-
фантилизм в обществе — ведь и 
так немало молодых людей поль-
зуются финансовой поддержкой 
родителей. В Госдуме с такой 
критикой не согласны и поддер-
жали проект единогласно . Борис 
Пайкин отметил, что документ, 
напротив, направлен на саморе-
ализацию и повышение самосто-
ятельности молодежи. Он закре-
пляет сложившуюся тенденцию: 
молодые люди в нашей стране 
стали позже вступать в брак и 
рожать первого ребенка, больше 
времени уделяя учебе и профес-
сиональному развитию. А еще 
новый закон позволит почти 13 
млн граждан присоединиться к 
участию в молодежных про-
граммах.  

Новый закон позволит почти 13 млн граждан присоединиться к участию в молодежных программах.

Скоропись Петра I 
прочитали 
с 98-процентной 
точностью

В перспективе 
планируется 
убрать из городов 
все тюрьмы — 
и СИЗО, и колонии. 
Сейчас готовится 
пилотный проект. 
А тюремное 
ведомство долж-
но стать более 
гуманным по отно-
шению к человеку

Нерасшифрованными остаются более ста миллионов страниц 
рукописного текста.

— Какие права и обязанности 
появятся у удаленных 
работников с 1 января 
rg.ru/art/2005156

ТРУД Пандемия сократила время поиска новой работы

Был бы человек, 
а вакансия найдется

1

А КАК У НИХ?

Несмотря на то что в Италии население старе-

ет быстрее, чем в других странах, к категории 

«молодежь» на Апеннинах по-прежнему отно-

сят людей от 18 до 29 лет. Именно эта прослой-

ка считается уязвимой с точки зрения интегри-

рованности в общество. Свыше 20 процентов 

итальянцев в возрасте от 18 до 24 лет не имеют 

работы, образования, нигде не учатся и ничем 

не занимаются. Их принято называть NEET, или 

«поколение ни-ни». Для сравнения, средний 

показатель численности поколения NEET в 

мире, по данным Организации экономического 

сотрудничества и развития, составляет 14%. 

Последние несколько лет правительство все 

больше уделяет внимание трудоустройству мо-

лодых, поощряя работодателей и освобождая 

их от уплаты некоторых налогов. 

Во Франции молодыми считают граждан в воз-

расте от 16 до 25 лет (включительно). В этой 

возрастной категории французы имеют право 

на целый ряд привилегий. В частности, им по-

зволено бесплатно посещать все националь-

ные музеи, они пользуются скидками как на го-

родском  транспорте, так и на железнодорож-

ном. Более того, они могут открыть особый 

сберегательный счет в банке в пределах опре-

деленной суммы, проценты по которому в два 

раза превышают обычные. В этой стране пола-

гают, что, переступив 25-летний рубеж, фран-

цуз полноценно входит во взрослую самостоя-

тельную жизнь. Кстати, именно с этого возра-

ста они имеют право в случае необходимости 

встать на учет в национальном агентстве по за-

нятости (биржа труда) и получать пособие по 

безработице. И еще. В настоящее время идут 

дискуссии о поднятии возрастной планки «мо-

лодости» до 29 лет. Это предлагают эксперты 

французского Центра по изучению условий 

жизни.

В документах ООН к «молодежи» относят лю-

дей в возрасте от 15 до 24 лет, но применяется 

этот критерий в основном для статистических 

исследований и для стран-членов никаких обя-

зательств не влечет. В странах Африки верхняя 

планка установлена повыше и обычно состав-

ляет до 30—35 лет. Например, Организация мо-

лодежи Африки называет молодежью тех, кому 

от 15 до 35 лет.

Подготовили Нива Миракян (Рим), 
Вячеслав Прокофьев (Париж)
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36,6
ГОДА

средний возраст безработного 

в октябре 2020 года. Моло-

дежь в возрасте до 25 лет со-

ставляла 16,2% от всех заинте-

ресованных в трудоустройст-

ве, люди старше 50 лет — 18,1%.
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ПРОБЛЕМА Российскую 
рыбу не пускают в Китай

Уловно 
наказуемые 

Татьяна Карабут

Китай временно приостановил прием иностранных 
грузов из-за угрозы коронавируса. При этом на Китай 
приходится более 60% российского рыбного экспорта. 
Парализация отгрузки может обернуться многомил-
лиардными убытками. 

Заместитель председателя российского правитель-
ства Виктория Абрамченко поручила Росрыболовству 
и Россельхознадзору провести переговоры с китай-
ской стороной для скорейшего урегулирования вопро-
са открытия китайских портов для российской рыбной 
продукции. Ведомствам необходимо довести до рос-
сийских экспортеров исчерпывающие требования ки-
тайской стороны в 
рамках профилак-
тики COVID-19,а от 
китайской стороны 
получить информа-
цию об их требов-
ниях, сообщили в 
аппарате вице-пре-
мьера. 

Кроме этого, 
Росрыболовству и 
Роспотребнадзору 
нужно обеспечить 
контроль за тести-
рованием членов 
экипажей россий-
ских судов, а также 
за неукоснитель-
ным исполнением 
российскими пред-
приятиями требо-
ваний ВОЗ, России и КНР по профилактике COVID-19. 

Поводом для таких поручений стала приостановка 
приема иностранных грузов в китайских портах Да-
лянь и ранее Циндао. Как пояснили в Россельхознадзо-
ре, 23 декабря от представителя Росрыболовства, сель-
хозатташе, а также представителя Торгпредства Рос-
сии в Китае поступила информация о том, что ограни-
чения на приемку рыбопродукции в порту Далянь вве-
ли неофициально. Главное таможенное управление 
(ГТУ) КНР подтвердило, что не причастно к этому за-
крытию — оно было инициировано территориальными 
органами Китая и руководством провинции Китая.

По информации Россельхознадзора, китайская сто-
рона не пускает суда для захода в порт в случае, если на 
упаковке продукции обнаруживают следы коронави-
руса — они опечатывают груз с последующим решени-
ем о его уничтожении. «Ситуация осложняется тем, 
что основными двумя портами приемки заморожен-
ной российской рыбопродукции являются Далянь и 
Циндао. Ввиду того что российская сторона не распо-
лагает мощностями для хранения мороженой рыбы и 
ее переработки, эти объемы продукции не представля-
ется возможным сохранить либо реализовать», — рас-
сказали в Россельхознадзоре.

По предварительной информации ведомства, в пор-
ту Далянь у грузчиков зафиксированы положительные 
результаты тестов на СOVID, которые разгружали рос-
сийскую рыбопродукцию. Сейчас приостановлена дея-
тельность шести российских судов по переработке 
рыбы. У членов экипажа этих судов были обнаружены 
положительные тесты на коронавирус. Также деятель-
ность трех российских судов (одно из них транспортное 
судно) ограничена по результатам прошедшей видеоин-
спекции, которую провели китайские инспекторы.

По оценке экспертов, перенаправлять этот объем 
рыбной продукции на внутренний рынок нет ни воз-
можности, ни смысла: Россия и без того полностью 
обеспечивает свои потребности в этой продукции. По 
данным Ассоциации добытчиков минатя, потребление 
минтая в России в 2019 году составило 1,83 кг на чело-
века. А в первом полугодии 2020 года российские ры-
баки еще увеличили поставки этой рыбы на внутрен-
ний рынок на 32%. 

ДАТА Боткинская больница станет к 2022 году одной из самых современных 
клиник в Европе

Остров исцелимых
Любовь Проценко

И
стория знаменитой 
Боткинской боль-
ницы длиной 110 
лет. Такую славную 
дату вчера отпразд-
новал ее коллектив. 
Но сегодня это одна 
из самых лучших 
клиник столицы и 

всей страны. А в 2022 году, когда 
будет завершена большая часть 
работ по реконструкции боль-
ницы и построен новый скоро-
помощной корпус, станет и са-
мой современной в Европе. Та-
кое заявление сделал вчера мэр 
Москвы Сергей Собянин, кото-
рый приехал поздравить кол-
лектив клиники с юбилеем и по-
смотреть, как идет капремонт 
действующих корпусов. 

Напомню, модернизацией 
Боткинской больницы прави-
тельство Москвы занялось еще 
в 2015 году. Благодаря этому 
клиника смогла создать не-
сколько уникальных центров. В 

частности, на ее базе открылся 
крупнейший в Европе симуля-
ционный центр, обучение в ко-
тором прошли уже 45 тысяч ме-
дработников по 50 специально-
стям со всей России. Появились 
также Региональный сосуди-
стый и Московский городской 
офтальмологический центры. А 
с этого года Боткинская стала 
еще и одним из шести городских 
стационаров, ставших основой 
многопрофильных онкологиче-
ских центров. 

Не осталась Боткинская в 
стороне и от борьбы с панде-
мией коронавирусной инфек-
ции. С марта ее врачи вылечили 
более 61 тысячи москвичей, 
подхвативших опасный вирус. А 
для того чтобы и в условиях про-
д о л ж а ю щ е й с я  б о р ь б ы  с 
COVID-19 лечить всех, кто ну-
ждается в лечении, а не только 
ковидных пациентов, в сентябре 
на территории больницы раз-
вернули резервный корпус. В 
нем берут тесты на COVID у пла-
новых больных, что позволяет 
им своевременно оказывать 

плановую медицинскую по-
мощь. 

Несмотря на сложности, с 
которыми столкнулся в этом 
году город, в том числе и финан-
совые, власти не прекратили ра-
боты по обновлению Боткин-
ской. В мае — июне, как и плани-
ровалось, они начали второй 
этап реализации программы 
комплексного развития больни-
цы. В ходе него, как убедился 
мэр, сейчас идет капремонт еще 
ряда корпусов, на базе которых 
разместятся отделение гнойной 
хирургии с двумя специализи-
рованными операционными и 
отделением реанимации, а так-
же центры кратковременного 
пребывания, амбулаторный он-
кологический и межокружной 
нефрологический. Работы идут 
по графику, на них занято около 
900 человек. И чему особенно 
рады медики, началось строи-
тельство современного скоро-
помощного корпуса. Он придет 
на смену традиционному при-
емному отделению, где не паци-

енты ходят по кабинетам вра-
чей, а специалисты приходят к 
ним. Для этого новый корпус 
получит диагностическое отде-
ление на 30 коек, отделение реа-
нимации, противошоковую па-
лату, операционный блок, а так-
же кабинеты ЭКГ, МРТ, УЗИ, эн-
доскопии, рентгена и ангиогра-
фии. «За какие-то месяцы про-
ведена реконструкция инже-
нерных коммуникаций ряда 
корпусов. Три из них уже рекон-
струированы, еще пять будут 
введены в следующем году, — 
рассказал Собянин о ходе работ. 
— Оставшиеся четыре корпуса 
введем в 2022 году, в течение ко-
торого должен быть завершен и 
новый корпус». И тогда это бу-
дет одна из самых современных 
не только в Москве, но и в Рос-
сии, и в Европе больница, осна-
щенная самым современным 
оборудованием, заключил глава 
города. 

Мэр столицы Сергей Собянин поздравил коллектив с юбилеем больницы и посмотрел, как продвигается капремонт действующих корпусов. 

От приостановки 
экспорта рыбы 
в Китай Россия 
рискует потерять 
42% от общего 
объема налогов, 
которые отрасль 
заплатила 
в прошлом году

Валерий Львов

П
андемия коронавируса и 
связанные с ней экономи-
ческие затруднения не 

помешали планам «Российских 
железных дорог» по модерниза-
ции подвижного пассажирского 
состава и расширению сети ско-
ростного сообщения. На мар-
шруты «РЖД» на протяжении 
всего года поступали  новые ва-
гоны дальнего следования, а сов-
ременные поезда «Ласточка» 
связали ряд крупнейших горо-
дов страны. Вместе с этим хол-
динг продолжил реконструкцию 
старых вокзалов и строительст-
во новых, а также поставил ре-
корд по объему грузоперевозок. 

Несмотря на коронавиру-
сные сложности и существенное 
падение пассажиропотока в 
2020 году, парк поездов дальне-
го следования АО «Федеральная 
пассажирская компания» (до-
чернее предприятие «РЖД») 
продолжал пополняться одноэ-
тажными плацкартными и ку-
пейными вагонами, а также но-
выми двухэтажными. Новый 
подвижной состав уже вышел на 
маршруты и связал Москву с 
Владивостоком, Псковом, Вол-
гоградом, Читой и Санкт-Петер-
бургом. Всего в 2020 году в ком-
панию поступят более 600 но-
вых вагонов.

Вместе с поставкой в сеть 
«РЖД» новых вагонов холдинг 
активно обновляет старый под-
вижной состав. В текущем году 
маршруты компании пополнят 
более 400 модернизированных 
вагонов. Их оборудовали конди-
ционерами, биотуалетами и 
полностью обновили интерьер — 
пассажирам стало гораздо ком-
фортнее в пути. Кстати, сейчас 
кондиционерами оснащено 82% 
поездов дальнего следования, а 
современными биотуалетами — 
более 70%.

Помимо обновления подвиж-
ного состава «РЖД» продолжи-
ла расширять сеть скоростного 
сообщения. Поезда «Ласточка» 

теперь курсируют между Росто-
вом-на-Дону, Анапой и Новорос-
сийском, между Курганом и 
Екатеринбургом, Москвой и 
Костромой, Пермью и Красно-
камском, Санкт-Петербургом и 
Старой Руссой, Челябинском и 
Магнитогорском.

Время в пути для пассажиров 
значительно сократилось. На-
пример, добраться от Москвы до 
Костромы и из Челябинска до 
Магнитогорска можно за 4 часа. 
На всех новых маршрутах «Ла-
сточки» останавливаются на 
промежуточных станциях.  

 Есть новшества и в кадровом 
наполнении. Если раньше ско-
ростными поездами управляли 
только мужчины, то теперь про-
фессию помощника машиниста 
могут освоить и представитель-
ницы прекрасного пола. Их под-
готовка началась 1 июня. До того 
кандидаты прошли несколько 
отборочных этапов для опреде-
ления их готовности к управле-
нию железнодорожным тран-
спортом. Обучение длится шесть 
месяцев. С начала 2021 года пер-
вые женщины — помощницы ма-
шиниста выйдут на маршруты от 
Москвы до Санкт-Петербурга, 
Белгорода, Смоленска, Иваново, 
а также на Московское цен-
тральное кольцо (МЦК). Кстати, 
с 1 марта зарплата работников 
холдинга проиндексирована на 
2%, а с 1 октября — еще на 1%. 

По сети «РЖД» начали курси-
ровать и «Орланы». В честь зане-
сенных в Красную книгу пред-
ставителей семейства пернатых 
названы поезда новой модифи-
кации РА-3. Они созданы специ-
ально для пригородных перево-
зок на неэлектрифицированных 
участках. Первый рейс состоялся 
30 июля на маршруте Иваново — 
Кинешма, а с 7 сентября «Орла-
ны» перевозят пассажиров меж-
ду Архангельском и Онегой. 

Для удобства и безопасности 
пассажиров салон поезда обору-
дован системой климат-контр-
оля и обеззараживания воздуха. 
Предусмотрены места посадки-

высадки для маломобильных 
пассажиров, места для кресел-
колясок, специальное оборудо-
вание в санузле. 

Уходящий год дал серьезный 
импульс развитию внутреннего 
туризма. В середине августа 
«РЖД» запустила туристиче-
ский поезд «Сочи» по побере-
жью Черного моря. Пассажирам 
доступны плацкартные, купей-
ные и общие вагоны с кондицио-
нерами, бесплатным интерне-
том, USB-портами и прочими 
удобствами. Предусмотрены 
остановки в Сочи, Адлере, Лоо и 

других курортных пунктах. Кро-
ме того, еще один туристиче-
ский поезд запущен между Мо-
сквой и Переславлем-Залесским 
— жемчужиной Золотого кольца 
России. 

Сделать путешествие еще 
удобнее позволит обновленный 
электронный билет. Бланк полу-
чил новый вид, информация ор-
ганизована в трех главных бло-
ках — данные рейса и пассажира, 
описание тарифа и класса обслу-
живания, а также другая полез-
ная информация. Разделение на 
блоки делает билет максимально 
понятным и читаемым. Дизайн 
разработан совместно со «Сту-
дией Артемия Лебедева». 

Новшества ждут пассажиров 
и на вокзалах. В ноябре на вокза-
лах Самары, Волгограда и дру-
гих крупных городов появились 
современные гостиницы. 31 
июля после масштабной рекон-
струкции открылся вокзал Улан-
Удэ. Площадь здания увеличи-
лась на 1,2 тыс. кв. м., полностью 

отремонтированы внутренние 
помещения, установлены лиф-
ты, обновлены комнаты дли-
тельного отдыха, появилась кас-
са для маломобильных пассажи-
ров. Обновленные историче-
ские вокзалы открылись и в го-
роде Шарья Костромской обла-
сти, в Иваново. «РЖД» бережно 
подошла к реконструкции: 
исторический облик вокзалов 
сохранен, но пользоваться ими 
стало гораздо удобнее. 

А в Сосногорске (Республика 
Коми) появился первый иннова-
ционный модульный вокзал. 

Объект создали с помощью сов-
ременной технологии BIM-мо-
делирования. Здание состоит из 
16 блоков. Там разместились 
зоны отдыха и продажи билетов, 
кафе, санитарные зоны. 

Наконец о ценовой политике. 
Как и прежде, «Российские же-
лезные дороги» предоставляют 
скидку в 50% на билеты в пое-
здах дальнего следования для де-
тей от 10 до 17 лет в летний пери-
од. А в приложении «РЖД Пасса-
жир» школьники и студенты мо-
гут оформить льготные проезд-
ные на пригородных направле-
ниях в режиме онлайн. Пока та-
кая опция доступна только уча-
щимся Калининградской обла-
сти, но скоро может распростра-
ниться на другие регионы. 

Современные технологии по-
могают и в обслуживании сла-
бослышащих пассажиров. Для 
них доступны видеоматериалы 
и возможность вызова владею-
щего языком жестов оператора. 
Пока система работает на круп-

нейших вокзалах Москвы, в 
дальнейшем будет доступна в 
других городах. Конечно, желез-
ная дорога заинтересована, что-
бы при необходимости оказыва-
ли помощь нуждающимся пас-
сажирам и путешествующие ме-
дработники. Поэтому приветст-
вуется, когда человек при офор-
млении билета сообщает о нали-
чии у него медицинского обра-
зования. 

«РЖД» помогает не только 
пассажирам, но и грузоотправи-
телям. На фоне пандемии и эко-
номических трудностей холдинг 
принял более 80 решений о сни-
жении тарифов на грузопере-
возки. Они затронули предприя-
тия, производящие товары на-
родного потребления, сырую 
нефть и прочее. 

Снижение тарифов распро-
страняется и на производителей 
угля. В марте «РЖД» и админи-
страция Кузбасса договорились 
о перевозке в 2020 году более 56 
млн тонн каменного угля в вос-
точном направлении, из них 53 
млн — на экспорт.

В целом 2020 год стал одним 
из самых успешных для сегмен-
та грузоперевозок «РЖД». За 11 
с половиной месяцев холдинг 
перевез более 5 млн контейне-
ров двадцатифутого эквивален-
та (ДФЭ). Хороший рост показа-
ло и дальневосточное направле-
ние. Так, весной во Владивосто-
ке зафиксирована рекордная 
выгрузка — 4895 вагонов. 

В нынешнем году успешно 
развивалось и сотрудничество с 
Китаем. Объем перевозок меж-
ду Европой и Поднебесной по 
сети «РЖД» вырос в два раза. Из 
КНР во Францию пришел пер-
вый поезд со средствами по 
борьбе с коронавирусом. Желез-
нодорожные перевозки оказа-
лись в несколько раз рентабель-
нее авиации. Новые маршруты в 
Поднебесную открылись и из 
российских регионов: грузовые 
поезда шли по территории Ар-
хангельской, Московской, Пен-
зенской областей.  

ПРОФИЛЬ
НА ЗАМКЕ

По оценке соцсети, бо-
лее 70% пользовате-
лей, которые принима-

ли участие в выборах в США, 
использовали двухфакторную 
аутентификацию. По словам 
Глейхера, использование обоих 
инструментов поможет пользо-
вателям бороться со злоумыш-
ленниками.

«Сейчас Facebook предлага-
ет два варианта двухфакторной 
аутентификации — это SMS и 
коды в приложении, — поясняет 
замруководителя Лаборатории 
компьютерной криминалисти-
ки Group-IB Сергей Никитин. — 
Аппаратный ключ, который 
предлагает компания, надеж-
нее, чем приложение — во-пер-
вых, смартфон может быть за-
ражен вирусом, во-вторых, раз-
ряжен».

По мнению эксперта, аппа-
ратный ключ намного надеж-
нее, чем SMS, поскольку SMS — 
это незащищенный канал свя-
зи, который доступен операто-
ру связи. Есть примеры по пе-
ревыпуску сим-карт по под-
дельной доверенности, а также 
в случае утери или хищения 
смартфона, если на сим-карту 
не установлен пин-код, можно 
получать на нее одноразовые 
коды.

Подобный функционал мож-
но было бы добавить и в рос-
сийские соцсети, считает ди-
ректор Ассоциации профессио-
нальных пользователей соцсе-
тей и мессенджеров Владимир 
Зыков: «Вопрос в том, готовы 
ли люди всегда носить с собой 
физический ключ. Его ведь 
нужно не забыть и не поте-
рять». 

Стоимость аппаратных клю-
чей начинается от 2 тысяч ру-
блей и целиком зависит от фун-
кциональности, которую пред-
лагает каждая конкретная мо-
дель. Например, самые простые 
«флэшки» отличаются сравни-
тельно небольшим объемом па-
мяти, а более сложные устрой-
ства оснащаются встроенным 
криптопроцессором. 

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

В БОТКИНСКОЙ ВСЕ ЕСТЬ! 
Можно ли признаваться в любви к учреждению? Вопрос, поверьте, рито-

рический, если это учреждение городская клиническая больница имени 

Боткина. Ей 110 лет.  Одна из старейших в стране. Но даже по внешнему 

виду — из самых современных и, как принято говорить ныне, продвину-

тых.  

Как-то в разговоре с главным врачом Боткинской — блестящим хирур-

гом, членом-корреспондентом РАН Алексеем Шабуниным спросила, 

куда предпочтительнее направить пациента с гнойной патологией ко-

стей. Ответ мгновенный: «К нам, в Боткинскую». И, видимо, почувство-

вав некое мое недоверие, добавил: «В Боткинской есть все».   И ведь это 

не преувеличение! 

Не верите? Зайдите на тот же сайт Боткинской, взгляните на перечень от-

делений. Не стану его цитировать. Замечу лишь: каждое из них — будь то 

классическая терапия или хирургия, будь ли  трансплантация костного моз-

га или медицинская психология, стационар кратковременного медицин-

ского пребывания или региональный сосудистый центр, лучевая диагно-

стика или городской центр эндопротезирования костей и суставов… Оста-

новлюсь… Добавлю лишь то, что старейшая и крупнейшая свято хранит 

лучшие традиции отечественной службы здоровья. Ее сотрудники верят и 

следуют житейскому постулату о том, что доброе слово не только кошке 

приятно, но и очень, очень значимо во врачевании. В Боткинской оно — 

врачевание — начинается с доброго слова в гардеробе и заканчивается на 

всех этажах старых и новых корпусов. Да, новейшие технологии. Да, все 

самое-самое. И главнее самого-самого —  современные специалисты. Те, 

кто делает Боткинскую надежной защитницей нашего с вами здоровья. 

С юбилеем, любимая Боткинская!

Ирина Краснопольская

ИТОГИ В уходящем году «Российские железные дороги» укрепили свои позиции 
на транспортном рынке

Достижения в движении

А К Ц Е Н Т

На фоне пандемии и экономических 
трудностей холдинг принял более 
80 решений о снижении тарифов 
на грузоперевозки

Современный комфортный корпус Боткинской больницы принимает паци-
ентов уже более десяти лет. 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

— Все о соцсетях читайте 
в спецпроекте Digital на сайте 
rg.ru/rgdigital

1 — Читайте на сайте: Какую рыбу россияне недооценивают 
и много ли на прилавках контрафакта 
rg.ru/art/1971299

А К Ц Е Н Т

Несмотря на сложности, с которыми 
в этом году столкнулась Москва, обнов-
ление больницы не останавливается 

Великий россиянин Козьма Солда-
тенков часть своего состояния заве-
щал на строительство больницы.

Одно из первых зданий Боткинской 
больницы появилось на Ходынском 
поле.
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Информационное сообщение  
ООО «Афипский НПЗ»

В соответствии с Постановлением главы МО Северский 
район от 10.12.2020 № 1900 и во исполнение положений ФЗ от 
10.01.2002 г. № 7 «Об охране окружающей среды», администра-
ция МО Северский район и ООО «Афипский НПЗ» информируют 
граждан и организации Северского района о начале проведения 
с 28.12.2020 г. общественных обсуждений технического задания 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду (далее 
по тексту — ОВОС) в составе проектной документации по объекту 
«Установка стабилизации бензина с получением сырья установки 
производства водорода», являющейся объектом государственной 
экологической экспертизы. 

Название и цель намечаемой деятельности — новое строи-
тельство объекта «Установка стабилизации бензина с получением 
сырья установки производства водорода» для выделения из прямо-
гонной бензиновой фракции сжиженных углеводородных газов, для 
использования в качестве сырья установки производства водорода.

Месторасположение намечаемой деятельности — РФ, 
Краснодарский край, Северский район, пгт Афипский, промзона. 
Производственная площадка ООО «Афипский НПЗ».

Наименование и адрес заказчика — ООО «Афипский 
НПЗ». Адрес: 353236, РФ, Краснодарский край, Северский 
район, пгт Афипский, промзона, тел./факс: +7 (861) 201-0-500,  
e-mail: office@afipnpz.ru.

Наименование и адрес генпроектировщика — ЗАО «НЕФТЕ-
ХИМПРОЕКТ». Адрес: 107110, РФ, г. Санкт-Петербург, Крестовс-
кий проспект, д. 11, лит. А, тел.: +7 (812) 3323768, факс: +7 (812) 
3323769, e-mail: spb@conhp.com.

Примерные сроки проведения ОВОС: IV квартал 2020 г. — 
I квартал 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения, — ООО «Афипский НПЗ», юридическое лицо, иниции-
рующее и участвующее в организации и проведении общественных 
обсуждений объектов экологической экспертизы.

Органом по координации деятельности и организации обще-
ственных обсуждений является администрация муниципального 
образования Северский район. 

В соответствии с п. 2 приложения 16 к Постановлению Прави-
тельства РФ от 3 апреля 2020 года № 440 «О продлении действия 
разрешений и иных особенностях в отношении разрешительной 
деятельности в 2020 году» общественные обсуждения (слушания) 
состоятся 02.02.2021 г. в 11.00 с использованием средств дистанци-
онного взаимодействия (видео-конференц-связь).

Общественные обсуждения (слушания) будут проведены 
на платформе «Web-конференции» компании «Ростелеком». До-
ступ участников свободный по ссылке http://vks.afipnpz.ru. Инс-
трукция по пользованию интернет-ресурсом будет размещена 
с 19.12.2020 г. на сайте ООО «Афипский НПЗ» (https://www.afipnpz.
ru/production/ecology/) и на сайте администрации МО Северский 
район в разделе «Экология» (http://www.sevadm.ru).

Техническое задание на проведение ОВОС будет размещено 
на сайте ООО «Афипский НПЗ» (https://www.afipnpz.ru/production/
ecology/) и на сайте администрации МО Северский район в разделе 
«Экология» (http://www.sevadm.ru) c 28.12.2020 года до окончания 
процесса обсуждения, а также в рабочие дни с 9.00 до 17.00:

—  в здании администрации Афипского городского поселения 
по адресу: пгт Афипский, ул. Калинина, 44, актовый зал; 

—  в здании администрации Северского сельского поселения 
по адресу: ст. Северская, ул. Петровского, 4, актовый зал.

Время приема специалистов ООО «Афипский НПЗ» по указан-
ным адресам в рабочие дни: понедельник и среда с 15.00 до 16.45, 
пятница с 14.00 до 15.45. Замечания и предложения принимаются 
в письменном виде, а также на e-mail: office@afipnpz.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Ищет полиция

Также с заявлением о пропаже человека мож-
но обратиться в ближайший отдел Следствен-
ного комитета РФ. Сотрудник, принявший за-

явление, обязан выдать талон-уведомление.
Отмечается, что в момент обращения при себе же-

лательно иметь фотографию пропавшего, номер кон-
тактного телефона, документ (либо его копию), удо-
стоверяющий личность разыскиваемого лица. Также 
потребуются информация об обстоятельствах исчез-
новения человека, его образе жизни, родственных свя-
зях, подробное описание примет.

Прокурор реко-
мендует принять и 
самостоятельные 
меры к поиску. Ис-
следовать квартиру 
без вести пропав-
шего, обратив вни-
мание на наличие 
оставленных доку-
ментов, записок. 
Просмотреть его 
переписку в интер-
нете, обзвонить 
знакомых, навести 
справки в медучре-
ждениях, моргах, 
разместить сведе-
ния о розыске в 
СМИ и соцсетях. 

Срок процессуальной проверки по сообщению о 
безвестном исчезновении лица составляет трое суток. 
Но он может быть продлен до 10 суток, а в исключи-
тельных случаях — до 30 суток. По результатам провер-
ки принимается одно из трех решений — о возбужде-
нии уголовного дела, об отказе в его возбуждении, о пе-
редаче материалов по подследственности.

Если обстоятельства исчезновения дают основание 
полагать, что в отношении пропавшего могло быть со-
вершено преступление, СК возбуждает дело. Кстати, 
часто после пропажи детей следователи возбуждают 
дела об убийстве, что жутко пугает родителей пропав-
ших. Но это не значит, что у следствия есть серьезные 
основания подозревать гибель несовершеннолетних. 
Это делается для упрощения проведения различных 
экспертиз и прочих процессуальных действий, необхо-
димых для того, чтобы скорее найти детишек. 

Кстати, на днях президент РФ Владимир Путин под-
писал закон, обязывающий медиков сообщать в поли-
цию о поступлении неопознанных пациентов. Прежде 
медорганизации сообщали лишь о пациентах, постра-
давших от противоправных действий. Впредь станут 
сообщать обо всех, кто не способен сам рассказать све-
дения о себе (потеря сознания, нарушение памяти).  

РЕШЕНИЕ 
Мосгорсуд признал 
законным продление 
ареста Сергею Фургалу

Без миллионов 
и часов

Иван Егоров

В Мосгорсуде в среду прошли два заседания по делу 
бывшего главы Хабаровского края Сергея Фургала. 

Как сообщила корреспонденту «РГ» руководитель 
пресс-службы Мосгорсуда Ульяна Солопова, в столич-
ном суде в среду прошли два заседания — одно касалось 
ареста имущества, а второе — продления срока содер-
жания по стражей Фургала. 

В итоге обе апелляционные жалобы защиты остав-
лены без удовлетворения, а решение Басманного суда 
Москвы — без изменения. Ранее районный суд продлил 
срок содержания под стражей в отношении Сергея 
Фургала до 9 марта 2021 года. 

Что касается арестованного имущества, то речь 
идет о земельном участке площадью в четверть гекта-
ра и недостроенном доме в подмосковной Яхроме. По 
делу также арестованы более 3 млн рублей, более 3 ты-
сяч долларов, наручные часы Фургала стоимостью 
больше миллиона рублей и два автомобиля — Toyota 
Land Cruiser и Lexus. 

Были также арестованы находящиеся в банковской 
ячейке 400 тысяч долларов, принадлежащих Олесе Ки-
реевой — племяннице бывшей супруги Фургала. 

При этом сам экс-губернатор заявил, что большая 
часть этих денег принадлежит его бывшей жене Лари-
се Стародубовой, которая оплачивала из этих денег 
учебу их сына Кирилла, коммунальные услуги и так да-
лее.

Бывший губернатор Хабаровского края был задер-
жан 9 июля в Хабаровске сотрудниками ФСБ и этапи-
рован в Москву. Басманный суд арестовал его на два 
месяца и отправил в СИЗО «Лефортово». По данным 
следствия, Фургал причастен к организации убийств и 
покушению на убийство предпринимателей в 2004—
2005 годах.  

ПРОЦЕСС

Подольский суд 
заканчивает 
чтение 
приговора экс-
главы района 
Подмосковья

МИЛЛИАРДЕР 
НА ПОСТУ
Наталья Козлова

Александр Шестун, бывший ру-
ководитель Серпуховского 
района Московской области, 
уже признан виновным в уго-
ловном преступлении по не-
скольким тяжким статьям. На 
момент подписания номера су-
дья еще не дочитал приговор до 
срока наказания.

Статьи по Уголовному ко-
дексу у Шестуна самые что ни 
на есть коррупционные, поэто-
му государственный обвини-
тель и попросил у суда для него 
двадцать лет лишения свободы.

В Подольском городском 
суде Московской области уже 
третьи сутки судья читает при-
говор, занимающий три тома. 
Сам приговор — редчайший по 
своему объему, но и масштабы 
хищений, которые доказывало 
в суде следствие, просто неве-
роятны.

Если верить материалам 
дела, то «деятельность» Шесту-
на — это показатель, как чинов-
ник не на самом большом посту 
может за полтора десятка лет 
превратиться в миллиардера. 
Подсудимый ровно 15 лет руко-
водил Серпуховским районом. 
И за эти годы стал одним из са-
мых богатых людей не только 
Подмосковья. 

Его близкие в многочислен-
ных выступлениях уверяют, 
что он не виновен.

Но именно у его семьи и дру-
зей было изъято только недви-
жимости более чем на 11 мил-
лиардов рублей. А при этом 
официальная зарплата Шесту-
на за все годы руководства рай-
оном не превысила 15 миллио-
нов рублей.

Шестун находится под стра-
жей с 2018 года. За это время он 
уже объявлял голодовку. Сме-
нил несколько следственных 
изоляторов. 

А еще Александр Шестун на-
писал книгу о себе, тюрьме и 
личных врагах, которые, как он 
пишет, якобы довели его до ка-
меры следственного изолятора. 
Судя по расследованию и по 
тому, что написал в книге сам 
Шестун, своей вины в случив-
шемся не видит. Это он говорил 
на следствии, сейчас говорит и 
в суде.

Но, по версии следствия, 
картина получается прямо про-
тивоположная. Александр Ше-
стун, возглавляя Серпуховский 
район Подмосковья, фактиче-
ски превратил его в свою лич-
ную поляну для обогащения. 
Следственный комитет доказы-
вает, что он брал взятки. При-
чем регулярно. 

Сам Шестун создал почти 
пять сотен коммерческих пред-
приятий, которые при таком 
руководителе успешно функци-
онировали. Приносили при-
быль. На нее покупалась земля. 

Очень много участков доро-
гой подмосковной земли, кото-
рая принадлежала району, за 
годы его правления чудным 
образом оказались в собствен-
ности у друзей и родни главы 
района. 

Вот что заявила корреспон-
денту «РГ» официальный пред-
ставитель СКР Светлана Пет-
ренко.

— Следствием была собрана 
достаточная доказательствен-
ная база. Расследование уго-
ловного дела представляло осо-
бую сложность, обусловленную 
длящимся характером совер-
шенных преступлений. 

Проведены трудоемкие су-
дебные экспертизы, в том чи-
сле — почерковедческие и зем-
леустроительные. 

Установлено местонахожде-
ние и проведены допросы более 
200 свидетелей», — говорит 
представитель следственного 
ведомства.  

Чрезвычайная старость

 Тут больше вопросов к 
правоохранительным 
органам, каким путем 

находить эти нелегальные пан-
сионаты и выводить их из тени. 

А зарегистрировав как поло-
жено свою деятельность, хозяе-
ва этих заведений сразу попа-
дут под нормы действующего 
законодательства, которое и 
без того предполагает весьма 
строгие меры и по пожарной 
безопасности, и по энергетиче-
ской, и по СанПиНу. И им уже, 
хочешь не хочешь, а придется 
либо выполнять весь набор 
строгих правил, либо искать ла-
зейки как-то их обойти. И вот 
тут возникает вопрос: если не-
добросовестные частники по-
лучат возможность получать 
лицензию, а затем и разреше-
ние от местных органов МЧС на 
свой сомнительный бизнес, не 
станет ли она лазейкой, чтобы 
не исполнять все другие требо-
вания?

Как сообщил корреспонден-
ту «РГ» один из бывших генера-
лов пожарного надзора: что тол-
ку, если МЧС проверит проти-
вопожарную систему и выдаст 

«добро» частному дому преста-
релых, а стариков потом отра-
вят котлетами или сальмонель-
ными яйцами?

Получается, что частным 
владельцам хосписов и домов 
престарелых для нормального 
функционирования необходи-
мо получать не одно разреше-
ние, а сразу несколько от раз-
ных ведомств — и от МЧС, и от 
энергетиков, и от Роспотреб-
надзора? А ведь речь идет о ма-
лом бизнесе, по поводу которо-
го президентом поставлена чет-
кая задача снижать админи-
стративную нагрузку.

По мнению ветеранов проти-
вопожарного надзора, дело не в 
создании дополнительных и по-
рой совершенно излишних ад-
министративных барьеров, а в 

колоссальных проблемах по ис-
полнению уже действующих 
норм. Ведь горят не только част-
ные дома престарелых, но и аб-
солютно легальные социальные 
объекты. Официальная стати-
стика — лучшее тому подтвер-
ждение. Только в этом году про-
изошла целая череда пожаров 
на соцобъектах с многочислен-
ными человеческими жертва-
ми. 

«В текущем году Госпожнад-
зором проведено почти 340 пла-
новых и 160 внеплановых про-
верок по контролю за соблюде-
нием требований пожарной 
безопасности в домах-интерна-
тах для престарелых и инвали-
дов, геронтологических и ге-
ронтопсихиатрических цен-
трах, специальных домах для 

одиноких престарелых, ком-
плексных центрах, в ходе кото-
рых на 154 объектах выявлено 
более 1,4 тысячи нарушений 
требований пожарной безопа-
сности. В результате к админи-
стративной ответственности 
привлечено 70 юридических и 
128 должностных лиц», — сооб-
щили накануне в пресс-службе 
МЧС России.  

Естественно, речь идет о про-
верке полностью легальных со-
циальных объектов, поскольку 
о нелегальных МЧС ничего не 
известно. Выходит, что у МЧС 
есть действенные рычаги и ме-
тоды выявлять нарушения на 
любого вида объектах. Но траге-
дии продолжают происходить с 
регулярным постоянством. Зна-
чит, дело в чем-то другом, а не в 
отсутствии или недостатке ме-
тодов контроля?

В той же башкирской дерев-
не соседи не раз и не два жало-
вались во все инстанции на по-
дозрительный приют для стари-
ков. Но никто из принимающих 
решения чиновников так и не 
заметил его существования. 
Пока не случилась беда. 

Если посмотреть почти на 
все трагедии последних лет, 
будь то частные или государст-
венные соцобъекты, то ситуа-
ция там везде как под копирку. 
Возгорание, несрабатывание 
систем оповещения, звонок слу-
чайного свидетеля или персона-
ла заведения по телефону по-
жарным. И в результате поздне-
го вызова — прибытие пожар-
ных на место, когда огонь уже 
полыхает вовсю.  

Как тут не вспомнить траге-
дию в психоневрологическом 
диспансере под Воронежем. В 
декабре 2015 года там сгорели 
23 пожилых инвалида. И это 
при том, что расстояние от за-
ведения до пожарной части со-
ставляло всего каких- то 600 
метров. Не сработала система 
автоматического оповещения, 
и тревожный сигнал до пожар-
ных не дошел. Пожарные выеха-
ли тушить пламя, когда сами 
увидели дым над крышей ди-
спансера.  

В башкирской деревне соседи 
не раз жаловались на подозри-
тельный приют. Но никто их не 
услышал. 

А К Ц Е Н Т

Горят не только частные 
дома престарелых, но и абсолютно 
легальные социальные объекты  

По новому закону 
медики будут 
 обязаны сообщать 
в полицию о посту-
плении пациентов, 
личность которых 
не удается 
установить 

У семьи и друзей 
Шестуна было изъ-
ято только недви-
жимости более 
чем на 11 миллиар-
дов рублей. А его 
официальная зар-
плата за все годы 
руководства райо-
ном не превысила 
15 млн рублей

БЕЗОПАСНОСТЬ 

В Карабах 
вернулись 
43 тысячи 
беженцев

НЕТ МИН

Юрий Гаврилов

Патрули российских миротвор-
цев и нашей военной полиции 
провели из Армении в Степана-
керт еще одну колонну автобу-
сов с почти четырьмя сотнями 
беженцев. Поток возвращаю-
щихся в свои дома жителей Ка-
рабаха не прекращается. По 
данным Минобороны России, 
общее количество таких людей 
уже превысило 43 тысячи.

Многие из них родились и 
живут в столице региона. Но по-
чувствовать себя в родном го-
роде в безопасности они могут 
лишь после того, как его квар-
талы метр за метром обследуют 
российские саперы. Недавняя 
война оставила в Степанакерте 
тяжелые следы  в виде разру-
шенных зданий, поврежденных 
коммуникаций и большого ко-
личества неразорвавшихся бо-
еприпасов.  

Их поиском и обезврежива-
нием как раз занимаются специ-
алисты Международного  проти-
воминного центра Минобороны 
России.  Сейчас они завершают 
очистку от взрывоопасных пред-
метов  северной окраины города. 
Если возможно, вывозят их на 
специальные полигоны. Когда 
это затруднительно, с соблюде-
нием всех необходимых метр 
безопасности уничтожают опа-
сные находки на месте. 

Что же касается общей кар-
тины инженерной операции в 
Карабахе, о ее масштабах мож-
но судить по таким данным на-
ших военных. За все время их 
нахождения в регионе разми-
нировано 260 гектаров местно-
сти, около 100 километров  до-
рог, 434 домостроения. Россий-
ские саперы нашли и обезвре-
дили более 8,6 тысячи неразо-
рвавшихся боеприпасов.  
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АРСЕНАЛ В армии в два раза увеличат количество 
высокоточных ракет большой дальности

Минобороны выбрало 
«Калибр»
Юрий Гаврилов

М
инобороны России пла-
нирует резко нарастить 
заказ на стратегиче-

ские крылатые ракеты. «В нача-
ле следующего года заключим 
долгосрочные контракты на до-
полнительную закупку высоко-
точных ракет большой дально-
сти, чем увеличим их количест-
во в два раза», — доложил в ми-
нувший понедельник президен-
ту страны глава оборонного ве-
домства Сергей Шойгу. 

Речь идет об очень дорого-
стоящем оружии, и применяют 
его военные для решения особо 
важных задач. Но даже в мирное 
время без учебных пусков им 
никак не обойтись. Поэтому 
Минобороны России и увеличи-
вает такие заказы. Причем дела-
ет это на протяжении последних 
нескольких лет. По данным ве-
домства, за счет подобных кон-
трактов с 2012 года число носи-
телей высокоточного оружия 
выросло в Российской армии и 
на флоте в 13 раз. А количество 
крылатых ракет наземного, воз-
душного и морского базирова-
ния увеличилось там в 37 раз.

Поясним, что это за оружие и 
почему для генералов так важно 
иметь его в военных арсеналах. 
Например, морские ударные 
комплексы «Калибр», крыла-
тые ракеты Х-101 Дальней авиа-
ции России и сухопутные опера-
тивно-тактические комплексы 
«Искандеры» относятся к стра-
тегическим неядерным силам.

 На практике это означает, 
что, даже не используя атомное 
снаряжение, такие системы по-
могают генералам и адмиралам 
решать стратегические задачи.  
Их применение оказывает су-
щественнное влияние на ход 
крупного сражения, а то и по-

зволяет переломить ситуацию 
на театре военных действий. 

Хотя речь идет о новейших 
ударных системах, они уже 
успели доказать свою исключи-
тельную эффективность в ре-
альной боевой обстановке. До-
статочно вспомнить, какое опу-
стошающее воздействие на тер-
рористов в Сирии оказали мас-
сированные удары российских 
стратегических ракетоносцев 
Ту-160, Ту-95МС и сверхзвуко-
вых бомбардировщиков Ту-
22М3 по пунктам управления, 
позициям и складам боевиков. 
Тогда летчики в том числе ис-
пользовали ракеты Х-101. 

Внезапная атака высокоточ-
ными крылатыми ракетами 
«Калибр», которую в ноябре 
2015 года наши корабли выпол-
нили по террористам из аквато-
рии Каспия, вообще достойна 
изучения в военных вузах. 

Или взять оперативно-такти-
ческие «Искандеры». В свое 

время их появление в Россий-
ской армии наделало много 
шума на Западе. Сейчас эта уни-
кальная техника есть во всех во-
енных округах России, а в неко-
торых из них базируется не-
сколько ракетных соединений. 
С интервалом в одну минуту 
этот комплекс может стрелять 
двумя боеприпасами, в том чи-
сле крылатой ракетой,и управ-
лять ими на всем протяжении 
полета. 

По своей мощности воору-
жение «Искандера» эквивален-
тно ядерной бомбе. Более того, 
его ракеты сами могут нести 
ядерную боевую часть. Несом-
ненным достоинством комплек-
са является его мобильность. 
Скрытно перемещаясь с места 
на место, он остается неулови-
мым для противника. К тому же 
подвижность «Искандера» га-
рантирует внезапность нанесе-
ния ракетного удара.

Что обычная, что крылатая 

ракета летят на расстояние око-
ло 500 километров и несут бое-
вую нагрузку, не превышаю-
щую полтонны. Притом, что бо-
еприпас набирает высоту от 20 
до 50 километров, его отклоне-
ние от цели не превышает семи 
метров. Непредсказуемая тра-
ектория и невидимость для ра-
даров, которую гарантирует 
технология «стелс», делает «Ис-
кандер» практически неуязви-
мым для американских «Пэтри-
отов» и их европейских анало-
гов. Поэтому эксперты утвер-
ждают: уникальная боевая тех-
ника незаменима для уничтоже-
ния всех существующих в мире 
противовоздушных и противо-
ракетных систем, а также воен-
ных аэродромов, армейских 
центров управления и связи.  

— О новейшем вооружении РФ 
читайте в спецпроекте 
«Русское оружие» 
sila.rg.ru
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Британия 
оказалась в одиночном 
плавании

Фунт упал 
с откоса

Ольга Дмитриева, «Российская газета», Лондон

Тому, что происходит сегодня на острове невезения, 
коим выпало стать Альбиону, вряд ли позавидуешь. По 
юго-востоку страны, где находится столица Соединен-
ного Королевства, новый штамм вируса ударил с осо-
бым цинизмом, парализовав начавшую было восста-
навливаться после эпидемии страну. Вокруг продо-
вольственных супермаркетов снова объявились длин-
ные очереди, построенные с интервалами в два метра 
от одного покупателя к другому. Британцы пытаются 
запастись продуктами на «черный день», поскольку 
нет никаких гарантий, что поставки продовольствия 
будут продолжаться без перебоев. Скорее всего, сбои 
будут неизбежны. Достаточно посмотреть на хаос, ца-
рящий в портах британского графства Кент. Многоки-
лометровые очереди, вызванные запретом Франции на 
въезд транспорта из Соединенного Королевства, похо-
же, не рассосутся до Нового года. Более полутора ты-
сяч грузовиков уже двое суток не могут сдвинуться с 
мертвой точки. Среди них множество европейских ма-
шин, спешащих домой к Рождеству. Эта очередь с ка-
ждым часом увеличивается. Новый виток эпидемии 
коронавируса наносит удар по экономике Альбиона. 
Фунт стерлингов, как выразились британские СМИ, 
«упал с откоса», снизившись на два процента, что на 
языке финансистов считается огромной потерей для 
казны. Справится ли Британия со своим бедствием и 
если справится, то какой ценой? Сегодня эта страна 
осталась в одиночестве. Завтра в такой же ситуации по 
воле ковида может оказаться любое другое государст-
во. Поэтому не спрашивай, по ком звонит колокол... 

КОНФЛИКТ Отменит ли Рада 
штрафы за русский язык

Мизер для 
большинства

Петр Лихоманов

В январе парламент Украины может рассмотреть зако-
нопроект об отмене штрафов за употребление русско-
го языка. Такую инициативу выдвинул депутат от 
фракции «Слуга народа» (СН) Максим Бужанский, его 
поддержали еще 27 однопартийцев.  Однако перспек-
тивы одобрения этого разумного предложения в ны-
нешней Украине туманны.

Напомним, с 16 января в рамках одобренного пре-
зидентом Зеленским закона «О функционировании 
украинского языка как государственного» вся сфера 
обслуживания должна перейти на мову. С этой даты на-
чинают работать штрафные санкции для юридических 
лиц и предпринимателей, не внушивших сотрудникам 
должный уровень 
патриотизма (до 
300 долларов за 
первое нарушение), 
а с 16 июля 2022-го 
и для обычных гра-
ждан, посмевших 
требовать сервиса 
на русском. Отсле-
живанием чистоты 
госязыка и взима-
нием штрафов зай-
мется штат «мов-
ных инспекторов» 
под руководством 
«мовного омбудсмена», или в просторечье — «шпре-
хенфюрера».

 «Штрафы — это абсурд, бизнес обязан только пла-
тить налоги, и ничего больше, остальное регулирует ры-
нок. Я не хочу ничего менять по частям в самом законе о 
языке, он весь кривой. Но предлагаю просто отменить 
эти штрафы. И решить этот вопрос таким способом, а не 
плодить доносчиков», — написал в своем Facebook  дне-
пропетровский блогер и депутат Бужанский, известный 
своей близостью к олигарху Коломойскому.

Скепсис вызывает уже сама фигура инициатора: 
Бужанский во фракции «Слуга народа» играет роль 
«профессионального русофила» — единственного че-
ловека, регулярно оспаривающего диктатуру нацио-
налистов в гуманитарной сфере, и стабильно — то есть 
ни разу — не нашедшего поддержки у коллег. Хотя соци-
ология, в том числе проводимая по заказу американ-
ских институтов, и даже статистика поисковых запро-
сов украинцев в интернете, свидетельствует, что рус-
ский язык остается весьма востребованным.

Кроме того, у президента Зеленского, которого 42 
процента опрошенных граждан Украины назвали «ра-
зочарованием года», есть потребность вернуть себе 
симпатии не единожды обманутых им русскоязычных 
избирателей. И здесь инициатива Бужанского прихо-
дится очень кстати. Но это совершенно не означает, 
что она будет принята — расклад сил в Раде таков, что 
голосов для ее принятия гарантированно не хватит. 

Отслеживанием 
чистоты украин-
ского языка 
займется штат 
«мовных 
инспекторов» 

Британцы выстроились в длинные очереди перед супермарке-
тами, опасаясь остаться на праздники без продуктов.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Дедам Морозам предстоит невеселое Рождество

Пер-Ноэля больше не ждут 
Вячеслав Прокофьев, 
Нива Миракян,
Париж — Рим

В
о Франции нынешнее 
Р о ж д е с т в о,  а  о н о 
здесь самый желан-
ный семейный празд-
ник, сильно подпор-
чено коронавирусом. 
Хотя в ночь с 24 на 25 
декабря отменен ко-
мендантский час и 

люди смогут свободно наве-
стить родственников, настрое-
ние у многих далеко не празд-
ничное. Ведь до сих пор закры-
ты все концертные залы, теа-
тры, а они всегда под конец года 
готовят веселые программы 
для взрослых и детей. Правда, 
витрины многих магазинов, 
особенно таких знаменитых, 
как парижский универмаг Га-
лери Лафайет, украшены не 
хуже, чем раньше. Но вот веч-
ные спутники Рождества — Пер-
Ноэли, эти местные Деды Мо-
розы, встречаются крайне ред-
ко.

Раньше в декабре они шли 
нарасхват: не было отбоя от 
приглашений на утренники в 
частные и госкомпании. А сей-
час если не полный штиль, то 
около этого. На весь столичный 
регион Иль-де-Франс, по дан-
ным местного агентства по тру-
доустройству, заявок на бело-
бородых добряков в красных 
кафтанах всего несколько де-
сятков, в то время как обычно 
счет идет на сотни.

Отсюда и настроение у акте-
ров, перевоплощающихся в Де-
дов Морозов, прямо скажем, 
скверное. Один из них — благоо-
бразный житель городка Мерю, 
что под Парижем, по имени 
Брюно Леззи, который послед-
ние два десятилетия неплохо 
подрабатывал, ублажая дети-
шек на разнообразных «ел-
ках», не скрывает разочарова-
ния. Ведь ему, лицедею и музы-
канту, который пошел по сле-
дам отца, также в свою быт-
ность Пер-Ноэля, не поступило 
ни одного предложения. Из-за 
этого с финансами хуже неку-
да. Даже пришлось пойти на 
крайнюю меру — обратиться за 
помощью в Елисейский дворец. 
В ответе, подписанном началь-
ником кабинета Эмманюэля 
Макрона, его уведомили о том, 
что «администрация президен-
та не располагает средствами 
на эти цели», и переслали чело-
битную в префектуру его де-
партамента. Реакции Брюно 
ждет до сих пор. И таких приме-
ров масса.

Лишь некоторым удается 
выкручиваться, да и то в основ-
ном в провинции благодаря 
специализированным агентст-
вам, таким как Monica Media, 
которое сделало ставку на та-

мошние рынки, торговые цен-
тры. Его директор снабдил Пер-
Ноэлей защитными масками, 
строго настрого предупредив, 
чтобы те ни в коем случае не са-
жали детишек на колени, как 
принято, и вообще соблюдали 
социальную дистанцию. Что 
касается традиционного фотог-
рафирования, то пошли на 
уловку: сказочный волшебник 
должен был становиться на 
расстоянии в несколько метров 
за спинами ребятишек, с тем 
чтобы на снимке создавалось 
впечатление, что он рядом с 
ними.

В Италии грядущее Рождест-
во несомненно войдет в исто-
рию как самый странный и 
грустный праздник, в котором 
не будет места большим семей-
ным посиделкам до утра и по-

ездкам с детьми в царство Сан-
та-Клауса.

С четверга и вплоть до 6 ян-
варя по всей стране начинают-
ся «красные дни календаря», 
но не в смысле беспечного про-
ведения времени, а совсем нао-
борот. На Рождество и Новый 
год Апеннины погрузятся в 
«праздничный карантин». Вы-
ходить из дома можно будет 
только в случае острой необхо-
димости, связанной с работой 
или здоровьем. 

Даже Папа Римский Фран-
циск вынужден пересмотреть 
свои планы. Понтифик отслу-
жит рождественскую мессу на 
два часа раньше обычного — 
так, чтобы люди смогли вер-
нуться домой вовремя, не на-
рушая комендантского часа. 
Больше всего от ограничений 

страдают итальянские дети, и 
без того лишенные возможно-
сти полноценно ходить в шко-
лу и общаться со сверстника-
ми. Максимум, что им светит 
на это Рождество, так это он-
лайн-конференция с Сантой, 
которую заблаговременно 
оплатят для них заботливые 
родители. 

Но, к счастью, даже панде-
мия и строгие предписания 
правительства в некоторых 
случаях не способны противо-
стоять рождественскому чуду. 
Так, мэр городка Фрассинелло 
Монферрато (область Пье-
монт) Федерико Андреоне ре-
шил пойти против течения, из-
дав специальное распоряже-
ние, позволяющие Санта-Клау-
су с 24 по 25 декабря нарушить 
правила «красной зоны», «про-
никнуть через дымоход» в жи-
лища, чтобы вручить подарки 
492 жителям крошечного насе-
ленного пункта. «Нет ничего 
прекраснее в мире, чем лицез-
реть детей, распаковывающих 
п о да р к и  р о ж д е ст в е н с к и м 
утром», - объяснил градона-
чальник революционное по ны-
нешним временам решение. 

Каждый немецкий Санта-Клаус теперь сам придумывает, как, не нарушая рекомендаций властей, проводить свои представления и даже подарки дарить только вне помещений.

А К Ц Е Н Т

Пер-Ноэли придут в защитных 
масках. Им запрещено сажать детишек 
на колени

А КАК В ГЕРМАНИИ?

В Германии, где смертность от ковида обновила печальный антирекорд — 

962 летальных исхода за сутки, царит не слишком праздничное настрое-

ние. И хотя услуги Санта-Клаусов не попали под карантинный запрет, 

спрос на них резко упал. По сравнению с прошлым годом заказов стало 

меньше на четверть, рассказали «Немецкой волне» в гамбургском агент-

стве развлечений. Там ввели строгие правила для «выездных» Сант: они 

обязаны носить под бородой респираторы типа FFP-2, регулярно менять 

рукавицы и по возможности устраивать передачу подарков на открытом 

воздухе. От прежнего шика, когда на праздник могли заказать весь ро-

ждественский комплект, включая сани с оленем Рудольфом, не осталось 

и следа. А еще сотрудникам пенсионного возраста пришлось отойти от 

дел. Некоторые сложили полномочия добровольно, как 68-летний пред-

приниматель Вилли Дамен из города Целле, который больше 30 лет раз-

влекал под Новый год немецких детишек, считая это не только бизнесом, 

но и призванием. В знак отчаяния он собственноручно укоротил бороду 

на три сантиметра. «У меня сердце кровью обливается! Не представляю, 

как быть дальше. Ребятишки бросятся ко мне навстречу, захотят дотро-

нуться, взять за руку — и что я должен им сказать? Держите дистанцию в 

полтора метра, дорогие детки?» — не прячет эмоций «заслуженный Сан-

та» Нижней Саксонии. Между тем за несколько дней до католического 

Рождества и Нового года у жителей Германии все еще не было ясности, 

куда можно, а куда нельзя пойти на праздники. В ночь на 25 декабря бу-

дут открыты церкви, но далеко не все. К тому же в каждой земле действу-

ют свои правила, вплоть до комендантского часа, который допускает вы-

ход из дома лишь по уважительной причине. Формально прогулки не за-

прещены, но власти обещали следить за тем, чтобы не допустить столпот-

ворения. Повсюду действует запрет на ночное распитие алкоголя на ули-

цах, а еще во многих городах, включая Берлин, официально запретили за-

пускать фейерверки на центральных улицах и площадях.

Подготовила Екатерина Забродина

КАЗУС Кадеты военной академии 
США попались на списывании

Шпаргалка 
и офицеры

Александр Гасюк

Громким скандалом обернулся 
экзамен по математике для уча-
щихся самого престижного в 
США военного вуза — академии 
Уэст-Пойнт.Как стало известно, 
более 70 кадетов были пойманы 
за списыванием после того, как 
у всех из них нашли одинаковые 
ошибки в тесте. По данным газе-
ты USA Today, провальный с 
точки зрения офицерской чести 
будущих лейтенантов амери-
канской армии экзамен состо-
ялся еще в мае и был дистанци-
онным. Однако до сих пор руко-
водство главной кузницы про-
фессиональных кадров для воо-
руженных сил США предпочи-
тало не афишировать скандаль-
ную ситуацию из-за ее масшта-
ба. Еще печальнее для Пентаго-
на, руководящие должности в 
котором занимают многие вы-
ходцы из стен этого элитарного 
военного вуза, то, что, списывая 
на экзаменах, ученики наруши-
ли его главный «Кодекс чести». 
Выгравированный на черном 
гранитном камне прямо в Уэст-
Пойнте,он гласит: «Кадет не 
солжет, не обманет, не украдет и 
не будет терпеть этого со сторо-
ны других». 

Эти слова обязаны были зау-

чить как «Отче наш» все обуча-
ющиеся. Тем более что получае-
мое здесь образование бесплат-
ное и финансируется за счет фе-
дерального бюджета, из которо-
го к тому же кадетам выплачи-
вают стипендияю в размере 
около 10 тысяч долларов в год. 
На практике, однако, упомяну-
тый «кодекс» оказался не в че-
сти у многих учеников акаде-
мии. К настоящему времени из 
73 застуканных на обмане  каде-
тов первого года обучения 59 
уже признались в содеянном в 
надежде на милость начальства 
и возможность попасть в про-
грамму реабилитации. Осталь-
ные предпочли забрали доку-
менты. Несколько человек, ак-
тивно делившихся правильны-
ми ответами математического 
теста, были принудительно от-
числены.  Впрочем, подобное в 
престижных военных заведени-
ях США происходит не в первый 
раз. В том же Уэст-Пойнте в 
1976 году на шпаргалках попа-
лись сразу 152 слушателя. Мно-
гих отчислили, но 90 обманщи-
кам все же дали возможность 
получить дипломы. В 1992 году 
125 кадетов военно-морской 
академии и 19 военно-воздуш-
ной также были пойманы на 
списывании в ходе экзаменов. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Байден получит от Трампа президентский «Твиттер», 
но не его подписчиков

Рупор оставят 
без аудитории
Игорь Дунаевский

К
оманда избранного пре-
зидента США Джозефа 
Байдена принимает дела 

от уходящей администрации и в 
том числе унаследует офици-
альную учетную запись прези-
дента США в «Твиттере». Но 
подписавшихся на нее десятков 
миллионов пользователей Бай-
дену не видать — ему придется 
набирать аудиторию для своего 
электронного рупора с чистого 
листа, хотя Трамп четыре года 
назад получил от Барака Обамы 
эту страницу вместе с 14 милли-
онами подписчиков.

Трамп больше пользуется 
личной страничкой в «Твитте-
ре», где у него более 88 миллио-
нов подписчиков, чем офици-
альной президентской (@
POTUS, аббревиатура от «пре-
зидент Соединенных Штатов»). 
Тем не менее у последней 33 
миллиона пользователей. «Об-
нуление» коснется и дюжины 
других официальных аккаун-
тов, включая вице-президента 
( @ V P ) ,  п е р в о й  л е д и  ( @
FLOTUS),  президентского 

пресс-секретаря (@PressSec) и 
Белого дома (@WhiteHouse).

Причем это не мелкое про-
щальное пакостничество со сто-
роны команды Трампа — такое 
решение приняли в самом 
«Твиттере», информировав о 
нем команду Байдена. В его шта-
бе рассказали, что соцсеть разо-
шлет уведомления тем, кто под-
писан на личные страницы Бай-
дена и его избранного вице-пре-
зидента Камалу Харрис, с пред-

ложением подписаться и на их 
официальные аккаунты.

А вот в «Фейсбуке» решили 
иначе: команда Байдена унасле-
дует не только официальные 
учетные записи, но и всех их 
подписчиков.

Практика передачи офици-
альных электронных ресурсов 
от одной администрации к дру-

гой относительно нова, а пото-
му не всегда есть устоявшиеся 
правила. Самым древним ре-
сурсом такого рода является 
официальный сайт Белого дома, 
созданный администрацией 
Билла Клинтона в 1994 году. 
Когда Белый дом меняет хозяи-
на, сайт фактически целиком 
обновляется под видение новой 
администрации, а структура и 
наполнение предыдущей адми-
нистрации помещаются в элек-
тронный архив.

Примерно такую же практи-
ку взяли на вооружение и соци-
альные сети. До этого прези-
дентские аккаунты «Твиттера» 
меняли хозяина всего один раз, 
когда переходили от Обамы к 
Трампу. Содержание аккаунта 
тогда обновилось целиком. Для 
всех записей, сделанных адми-
нистрацией Обамы, «Твиттер» 
создал специальный архивный 
аккаунт @POTUS44, а @POTUS 
перешел к команде Трампа пу-
стым. Но страница сохранила 
все 14 миллионов подписчиков, 
причем, как пишет американ-
ская пресса, сделано это было 
по запросу команды Обамы. 

Байдену не достанутся 33 миллиона 
пользователей, подписанных 
на «Твиттер» президента Трампа.
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ТОЛЬКО В «РГ» Михаил Барщевский: Хороший закон быстро не напишешь

Логика наказаний
Владислав Куликов 

С
истему отбора судей 
надо изменить. Уго-
ловный кодекс не-
обходимо перепи-
сать, так как он по-
терял логику. А ста-
тус адвокатского за-
проса необходимо 
усилить .  Михаил 

Барщевский — знаменитый зна-
ток, а также  представитель 
правительства Российской Фе-
дерации в высших судебных 
инстанциях,  заслуженный 
юрист России и доктор юриди-
ческих наук — в эксклюзивном 
интервью «РГ» поделился све-
жим взглядом на юридические 
вещи.

Михаил Юрьевич, вы извест-
ны как человек либеральных 
взглядов, но уже много лет 
работаете представителем 
правительства в высших су-
дах, то есть в судебных про-
цессах выступаете на сторо-
не власти. В том числе когда 
граждане пытаются защи-
тить свои права в спорах с 
чиновниками. Каково это: 
быть всей душой на стороне 
простых людей, но защи-
щать от них высокое началь-
ство?

МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: За без малого 
20 лет работы мне ни разу не 
приходилось идти против совес-
ти.

А если честно?
МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: Это — честно. 
Я представляю интересы пра-
вительства России в Конститу-
ционном суде и Верховном суде 
России. Интересней, конечно, в 
Конституционном суде, пото-
му что там рассматриваются 
вопросы соответствия тех или 
иных нормативных правовых 
актов Конституции. 

Достаточно часто бывают 
случаи, когда поступает заяв-
ление обратившейся стороны в 
Конституционный суд, и если я 
считаю гражданина в данном 
случае правым и мне удается 
убедить в этом коллег, то, вы-
ступая в Конституционном 
суде от имени правительства, я 
признаю правоту заявителя. 
Поэтому здесь нет проблемы 
противоречия служебного дол-
га и личных убеждений. 

Это одна вещь. А вторая — я 
вхожу в правительственную 
комиссию по законопроектной 
деятельности, которая рассма-
тривает законопроекты, подго-
товленные государственными 
ведомствами, а также отзывы 
на законопроекты, внесенные 
депутатами или другими субъ-
ектами законодательной ини-
циативы. На заседаниях мне 
тоже довольно часто приходит-
ся высказывать свою точку зре-
ния по поводу различных во-
просов, иногда довольно прин-
ципиальных. Поэтому работаю 
с интересом. 

Когда закон суду не указ
Но интересней всего все-таки 
не в правительстве, а в Кон-
ституционном суде, правиль-
но вас понимаем? Почему?

МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: Каждое дело в 
Конституционном суде это сво-
его рода небольшое научное ис-
следование. У меня есть такая 
фраза: «В Конституционном 
суде закон не аргумент».

Простите, что вы сказали?
МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: В Конститу-
ционном суде нельзя сослаться 
на закон, потому что именно 
сами законы там и проверяют-
ся. На этом уровне обсуждают-
ся вопросы толкования права. 
Подчеркну: не знания закона, а 
толкования. 

В чем разница?
МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: Буквы читать 
умеют все. А вот дух закона, дух 
Конституции, это вещь, которая 
неосязаемая, но необходимая 
для восприятия. 

Хотя в ходе процессов вам и 
приходится вести научные 
споры, на работе вы остае-
тесь все-таки не ученым, а 
представителем исполни-
тельной власти в процессе. У 
государственной службы есть 
свои особенности и процедуры, 
например, есть планы и от-
четность. У вас есть план: 
выиграть за месяц столько-
то дел, отсудить в пользу госу-

дарства столько-то миллио-
нов рублей? 

М И Х А И Л  БА Р Щ Е В С К И Й : Нет, таких 
планов, разумеется, нет.

А спрашивают ли с вас за про-
игранные процессы?

МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: Нет, не спра-
шивают. Но, кстати, за все эти 
годы именно проигранных про-
цессов, когда Конституцион-
ный суд России принял реше-
ние, против которого я высту-
пал и официально, и лично, 
было всего два. Подробности 
одного уже не помню. А второе 
решение Конституционного 
суда было связано с возможно-
стью уменьшения администра-
тивной ответственности, пред-
усмотренной КоАП, ниже низ-
шего предела. 

Вопрос вам как ученому: чего, 
на ваш взгляд, не хватает на-
шему законодательству, если 
рассуждать концептуально?

МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: Меня как уче-
ного-юриста беспокоит, что, на 
мой взгляд, у нас немножко 
странная ситуация: мы живем 
в новой России уже 30 лет, до-
статочно большой период вре-
мени. Вместе с тем мы живем на 
багаже советской юридической 
школы и советской юридиче-
ской науки. Да, совершаются 
попытки учеными осмыслить 
новую российскую реальность. 
К слову, поправки в Конститу-
цию, которые недавно были 
приняты, стали во многом ре-
зультатом работы именно уче-
ных-юристов, занимающихся 

российским правом как нау-
кой. 

Однако интересный факт: в 
нашей Академии наук нет не 
только самостоятельного отде-
ления права, но нет даже и сек-
тора права. У нас в РАН всего 11 
академиков и членов-корре-
спондентов Академии наук, яв-
ляющихся юристами. Причем в 
большинстве своем это судьи 
Конституционного суда в от-
ставке.

Разве плохо, что академики 
работали в Конституцион-
ном суде?

МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: Бесспорно, 
эти люди занимают свое место. 
Никаких сомнений в их науч-
ном авторитете нет. Но если мы 
хотим развивать российскую 
юридическую науку, академи-
ков должно быть не 11, а 50. У 
нас законодательство прини-
мается не в развитие той или 
иной концепции, как мне ка-
жется, а принимается зачастую 
оперативно — под сложившую-
ся ситуацию. Если это часть за-
конодательного процесса, то 
это нормально. Но весь законо-
дательный процесс не может 
состоять из поправок на злобу 

дня. Посмотрите, что у нас про-
изошло с Уголовным кодек-
сом…

А что с ним произошло?
МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: Объяснить се-
годня студенту или коллеге ло-
гику действующего Уголовного 
кодекса абсолютно невозмож-
но. Нравится вам или нет совет-
ский Уголовный кодекс, но он 
был абсолютно логичен и поня-
тен. Он подчинялся определен-
ным закономерностям. Совре-
менный Уголовный кодекс, с 
моей точки зрения, это лоскут-
ное одеяло, лишенное, еще раз 
повторяю, внутренней струк-
турной логики и целостности. У 
нас более-менее хорошо вы-
строен Гражданский кодекс. Но 
и туда очень часто вносятся по-
правки, которые ломают логи-
ку, заложенную авторами пер-
воначального текста этого ко-
декса. 

Хорошо выглядит Налого-
вый кодекс. Но там особо науки 
нет, там экономика и математи-
ка. Вот он, думаю, практически 
безупречен. Он понятен. Что ка-
сается отраслевого законода-
тельства, то оно именно отра-
слевое, и далеко не всегда фор-

мируется под воздействием ка-
кой-то научной концепции. От-
сюда и возникают многие про-
блемы. Смотрите, сколько по-
правок вносится в действую-
щие законы. Речь о сотнях и ты-
сячах. О чем это говорит? Что 
при принятии закона не все 
было продумано. А почему? По-
тому что не было научной кон-
цепции, научной проработки. 

Дольше пишем — 
реже правим

Сейчас ведется работа над 
проектом нового КоАП. Там 
пошли как раз по тому пути, 
как вы говорите: сначала со-
здали концепцию, потом раз-
работали проект. Однако ра-
бота затянулась, проект, со-
зданный на основе концепции, 
приходится переписывать. 
Значит, научная проработка 
не помогла?

МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: Должен вам 
сказать, что мне довелось при-
нять некоторое участие в рабо-
те над концепцией нового КоАП. 
И я еще на первом заседании, 
когда был поставлен срок разра-
ботки самого кодекса, выска-
зался — поскольку я позволяю 
говорить себе не только то, что 
положено, — что, с моей точки 
зрения, в эти сроки уложиться 
невозможно. Не может научная 
идея родиться и созреть по при-
казу в ускоренном порядке. Не-
которые вещи должны отстоять-
ся. Задержка в работе над новым 

КоАП, как мне кажется, связана 
именно с этим. Надо иметь вре-
мя подумать. 

Концептуальные положения 
нового КоАП мне представля-
ются абсолютно обоснованны-
ми, современными и правиль-
ными. Но я хочу напомнить, что 
старый советский Гражданский 
кодекс писали 18 лет. Семейный 
кодекс писали 8 лет. Они и про-
существовали без изменений по 
30 лет. Поэтому, когда разраба-
тываются такие фундаменталь-
ные вещи, необходимо, конечно 
же, не торопиться. Работать, но 
не торопиться.

То есть вы не видите ничего 
страшного, что проект ново-
го КоАП пока даже не дошел до 
Госдумы?

МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: Да, именно, 
ничего страшного. Могу ска-
зать, что как практикующего 
юриста меня это расстраивает. 
Но как юриста-ученого меня это 
радует: это означает, что все 
тщательно прорабатывается, и 
мы получим хороший взвешен-
ный документ, в который не бу-
дем вносить поправки каждый 
месяц. Как это было со старым 
КоАП. 

Вы имеете в виду действую-
щий?

МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: Конечно. В 
действующем КоАП изменений 
больше, чем было первоначаль-
но статей. 

Как вы относитесь к идее в це-
лом повысить роль админи-
стративных наказаний, пере-
ведя из УК в КоАП некоторые 
нетяжкие статьи? 

МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: Эта идея дав-
но витает в коридорах Верхов-
ного суда России. Мне кажется 
она правильной, и я бы вообще 
считал, что уголовное преследо-
вание это исключительная мера 
ответственности. Поэтому мне 
очень нравится идея перевода 
ряда составов преступлений в 
разряд уголовных проступков и 
усиление административной 
ответственности там, где нам 
уголовная не нужна. 

Не потому, что мы не стро-
им ничего великого, а потому, 
что времена стали более гу-
манные. Правильно вас пони-
маем?

МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: В целом — пра-
вильно. Сегодня у нас социаль-
ное гуманное государство, и ве-
шать на человека судимость 
там, где можно обойтись адми-
нистративной ответственно-
стью, нецелесообразно. Потому 
что судимость родителей сказы-
вается на биографии детей. Это 
совершенно неправильно. Поэ-
тому я сторонник гуманизации 
ответственности, и, кстати, 
хочу сказать, что по этому пути 
наша страна и идет. Я люблю 
приводить пример: когда Вла-
димир Путин стал президентом, 
у нас было более миллиона за-
ключенных. По состоянию на 1 
ноября этого года, по данным 
Федеральной службы исполне-
ния наказаний, у нас было 489 
тысяч заключенных. Цифры го-
ворят сами за себя. 

Пусть судят присяжные
Как надо изменить законы, 
чтобы судимость не станови-
лась пятном, которое невоз-
можно смыть?  

МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: С законами у 
нас все в порядке. Есть понятие 
погашение и снятие судимости. 
Но дело в том, что если человек 
идет на госслужбу, он должен 
указать о наличии судимости у 

его родителей, братьев, сестер. 
Более того, о самом факте при-
влечения к уголовной ответст-
венности, даже при снятой или 
погашенной судимости. Если 
применительно к судьям, допу-
стим, это еще понятно, хотя 
тоже весьма спорно, то приме-
нительно к обычным госслужа-
щим министерств и ведомств я 
не очень понимаю, зачем нуж-
ны столь жесткие ограничения. 
Судимость давно снята. Допу-
стим, у отца была судимость в 
18 лет, и прошло с тех пор 45 
лет. Его ребенок устраивается 
на работу, и в анкете должен 
указывать судимость отца, ко-
торая давно снята и погашена. 

Для меня небесспорным яв-
ляется то обстоятельство, что у 
нас не может быть сотрудни-
ком полиции человек, когда-ли-
бо привлекавшийся к уголов-
ной ответственности. Помню, 
что очень многие сотрудники 
старого МУРа — Московского 
уголовного розыска — по мало-
летству были судимы. Хлебнув 
тюремной баланды, они потом 
становились блестящими сы-
щиками. Сегодня по закону 
даже если человек был судим в 
16 лет и получил условный при-

говор, он никогда в жизни не 
сможет быть полицейским. Это 
правильно? Сомневаюсь. Есть 
ложное представление о том, 
что люди в течение жизни не 
меняются. Нет, мы меняемся 
каждый день, а с годами тем бо-
лее. Меняется у человека систе-
ма ценностей, понятие о добре 
и зле, конечно, все это меняет-
ся у человека с течением жиз-
ни. 

Если у нас в законе говорит-
ся, что судимость снята и пога-
шена, значит, она снята и пога-
шена. Но в реальной жизни, 
оказывается, нет.

Одно пока не меняется: полу-
чить судимость у нас по-
прежнему слишком легко. 
Большие надежды были на суд 
присяжных…

МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: Были и есть. 
Но пока число дел, рассматри-
ваемых присяжными, очень 
мало, хотя недавно им и расши-
рили юрисдикцию. 

Разве до профессионального су-
дьи адвокату невозможно до-
нести разумные аргументы?

МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: У нас сегодня 
адвокат фигура такая… Если в 
Советском Союзе адвокат ча-
стенько был просто  декора-
цией, то сегодня он перестал 
быть фигурой декоративной, но 
еще не стал стороной, равной по 
возможностям обвинению. 
Хотя мы продекларировали, что 
у нас состязательный судебный 
процесс. 

Разве на практике он не со-
стязательный?

МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: Можно, ко-
нечно, объявить состязанием, 
когда у одного из бойцов руки 
связаны за спиной, а у другого в 
руках бейсбольная бита. Это 
тоже будет состязание, только 
будет ли оно честным? 

Сегодня приблизительно та-
кая же ситуация в уголовном 
процессе. Следователь может 
назначать любые экспертизы, 
вызывать любых свидетелей. 
Если же адвокат провел опрос 
свидетеля, то суд может либо 
приобщить, а может и не приоб-
щить показания к материалам 
дела. 

Следователь, прокурор, су-
дья вправе назначать эксперти-
зы, которые обязательно будут 

приобщены к материалам дела. 
А адвокат может только пред-
ставить мнение специалиста, 
которое не является процессу-
альным документом. Если суд 
откажется приобщить его к ма-
териалам дела, то оспорить это 
практически невозможно. 

А как тогда защищать? При-
веду еще один пример: адвокат-
ский запрос. Адвокат по закону 
имеет право делать запросы в 
органы власти. При этом ему не 
ответят на вопрос, если запрос 
касается государственной тай-
ны, с этим я согласен, есть еще 
ряд случаев, с которыми могу 
согласиться. Но отказать могут 
и в предоставлении иной охра-
няемой законом информации. 

Какая информация у нас не 
является гостайной, но охра-
няется законом?

МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: «Иная охра-
няемая законом информация» 
это, например, сведения о со-
стоянии здоровья. Допустим, 
адвокат сомневается, что свиде-
тель мог видеть то, о чем он дает 
показания. Пришел свидетель, у 
которого в очках такие линзы, 
что очевидно там минус восемь-
девять. А он говорит, что «я на 
расстоянии 200 метров видел, 
как обвиняемый снял с потер-
певшего шапку». Адвокат по за-
кону не может сделать запрос в 
медицинское учреждение, что-
бы подтвердить, что у этого сви-
детеля минус восемь. Следова-
тель — может, а адвокат нет. Как 
защищать?

Я специально привожу быто-
вой пример, чтобы было понят-
но, что происходит в еще более 
сложных случаях. Только недав-
но по инициативе правительст-
ва был изменен закон и введена 
административная ответствен-
ность за неответ на запрос адво-
ката. Простой запрос, который 
еще можно делать. Но интере-
сная вещь: ответ на запрос адво-
ката должен быть дан в течение 
30 дней. На запрос следователя 
— в течение 3 дней. Вас не уди-
вит, что на запрос журналиста 
надо ответить в четыре раза бы-
стрее, чем на запрос адвоката?

Поэтому такое положение 
адвокатуры и приводит туда лю-
дей, которые недавно стали по-
пулярны в связи с одним резо-
нансным делом. Фамилия за-
щитника Михаила Ефремова...

Да, мы поняли на какой про-
цесс вы намекаете…

МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: Фамилия за-
щитника стала именем нарица-
тельным. Все сегодня судят об 
адвокатуре по этому человеку. 
Но надо заметить: некоторые 
ходатайства, которые заявляла 
защита Михаила Ефремова, 
были отклонены судом. Притом 
что, с моей точки зрения, мно-
гие ходатайства были обосно-
ванные. Именно из-за этого в 
отношении состоявшегося при-
говора так много спекуляций и 
вопросов. Он далеко не всех 
убедил. А приговор суда должен 
быть абсолютно убедительным. 
Тем более по резонансным де-
лам общество должно пони-
мать: за что и сколько. Если бы 
ходатайства защиты были удов-
летворены, проведены соответ-
ствующие экспертизы, то во-
просов к приговору не было бы. 
Сам приговор был бы, возмож-
но, другой. Но у судьи есть пра-
во: хочет — удовлетворит, хочет 
— нет. Так быть не должно. Адво-
кат должен иметь право назна-
чать экспертизы, которые бу-
дут иметь процессуальное зна-
чение. Судья же может согла-
ситься или не согласиться с вы-
водами экспертов. Но материа-
лы должны быть приобщены к 
делу. А сегодня часто когда дело 
приходит в апелляцию или кас-
сацию, то выясняется, что в 
деле есть материалы, представ-
ленные обвинением, и нет мате-
риалов, представленных защи-
той.

Есть надежда, что ситуация 
изменится?

МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: Президентом 
России, министерством юсти-
ции и Верховным судом России 
высказаны ряд очень важных 
инициатив, усиливающих по-
зиции защиты в процессе. Но 
пока они не реализованы. Хо-
чется, конечно, чтобы они 
были претворены в жизнь  бы-
стрее. •

А К Ц Е Н Т

Объяснить сегодня студенту или коллеге 
логику действующего Уголовного 
кодекса абсолютно невозможно

А К Ц Е Н Т

По закону адвокат не может сделать 
запрос в медицинское учреждение 
и подтвердить, что у свидетеля 
обвинения зрение минус восемь

Справка «РГ»

В этом году в День юриста полно-

мочный представитель прави-

тельства РФ в Конституционном 

суде РФ и Верховном суде РФ, 

член президиума Ассоциации 

юристов России Михаил Барщев-

ский был награжден медалью 

имени О.Е. Кутафина «За заслуги 

в юриспруденции». 

ЦИФРА
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АКАДЕМИКОВ

и членов-корреспондентов в 

РАН являются юристами. Если 

мы хотим развивать юридиче-

скую науку, то, по мнению Ми-

хаила Барщевского, академи-

ков-правоведов должно быть 

намного больше.

Михаил Барщевский: Каждое дело 
в Конституционном суде — это 
небольшое научное исследование. 

— Подробнее об уголовном 
законодательстве читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/3461

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

В 2015 году вы вместе с другими именитыми юристами 
— Андреем Клишасом, Сергеем Пашиным, Михаилом 
Федотовым — написали опубликованную в «РГ» статью, 
в которой предложили десять шагов для модернизации 
судебной системы. Шесть из них были реализованы, 
остальные достаточно серьезно обсуждаются. Какими 
бы предложениями вы сейчас дополнили ту статью?
Барщевский | Изменить систему комплектования су-

дей. Во многих странах мира для того, чтобы стать су-

дьей, надо иметь стаж работы по двум юридическим 

специальностям по несколько лет. Например, три 

года адвокатом, три года прокурором, потом можешь 

быть судьей. В большинстве стран с состоявшейся 

судебной системой нельзя стать судьей, поработав 

после института помощником судьи. У нас же помощ-

ники судьи это основной контингент, формирующий 

судейский корпус. С моей точки зрения, это в корне 

не правильно. 

Почему так сложилось?
Барщевский | Не знаю, почему так сложилось. Но при 

этом важно сказать, что современные судьи — это, по 

сути, подвижники. Они за небольшую зарплату…

Небольшую?
Барщевский | У них приличная зарплата, но не огром-

ная. И у них колоссальнейшая нагрузка. У нас в стра-

не 30 тысяч судей, которые за год рассматривают 30 

миллионов дел. Посчитайте, сколько дел приходится 

на каждого судью? По тысяче дел в год. Минимум по 

четыре дела в день. Но иные дела слушаются не один 

день, а подолгу. И основная нагрузка падает на судей 

нижнего звена. Люди, которые за такую зарплату тя-

нут такой воз, да еще рискуют жизнью зачастую 

(вспомните, сколько судей у нас убили) — это просто 

подвижники. Поэтому ни одного судью я не готов ни в 

чем обвинить, ну, кроме, пожалуй, часто встречаю-

щегося неуважительного тона в обращении к сторо-

нам процесса. Но именно поэтому — из-за такой на-

грузки — у них нет времени для того, чтобы реально 

разбираться в каждом деле. Это физически невоз-

можно. Особенно в больших городах. 

Так что, с моей точки зрения, параллельно с расшире-

нием применения суда присяжных нам необходимо, 

как минимум, вдвое увеличить количество судей. Во-

прос в том, есть ли в бюджете на это деньги. Но для 

того, чтобы они появились, на мой взгляд, необходи-

мо увеличить размер государственной пошлины по 

ряду гражданских и арбитражных дел. Это бы побуди-

ло стороны решать свои споры мирным путем, не до-

водя до судебного разбирательства. Тогда у нас нача-

ла бы реально работать медиация, третейские суды. 

Но предложение повысить госпошлину, кстати, про-

звучало еще в той статье.

Желательно, чтобы судьи имели разносторонний опыт, скажем, до назначения на должность успевали поработать 
и адвокатом, и прокурором.
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СЛЕДСТВИЕ В отношении 
томского мэра 
Ивана Кляйна возбудили 
второе уголовное дело

Семью 
не забывал

Наталья Граф, «Российская газета», Томск

Следственный комитет возбудил еще одно уголовное 
дело в отношении отстраненного от должности мэра 
Томска Ивана Кляйна. Его подозревают в превышении 
должностных полномочий — в интересах дочери Светла-
ны.

По версии следствия, в 2015 году Кляйн дал указание 
начальнику департамента архитектуры и градострои-
тельства предоставить участок его дочери без проведе-
ния торгов — для строительства дома. В результате она 
стала собственницей участка площадью 852 квадратных 
метра на улице Пастера. И вскоре возвела там коттедж. 
«Впоследствии между муниципальным образованием и 
дочерью мэра был заключен договор купли-продажи зе-
мельного участка по цене ниже рыночной стоимости», — 
сообщает СУ СКР по Томской области. Между тем по за-
кону такие участки должны выставляться на открытый 
аукцион и предлагаться всем желающим их приобрести. 
Следствие считает, что в результате незаконного распо-
ряжения Кляйна томский бюджет недополучил значи-
тельную сумму денег.

Напомним, в отношении мэра уже возбуждено уго-
ловное дело. По данным следователей, мэр приказал под-
чиненным внести в геоинформационную систему недо-
стоверные сведения о наличии 300-метровой санитар-
но-защитной зоны у пивоваренной компании. Предпо-
лагается, что Кляйн действовал в интересах предприя-
тия, гендиректором которого является его супруга. На 
нее также заведено уголовное дело — по статье о приме-
нении насилия в отношении представителя власти. По 
данным следствия, во время обыска она выбросила в 
окно подушку с находившимися внутри сведениями о 
финансовых счетах с крупными суммами.

В настоящее время по решению Кировского район-
ного суда города Томска Иван Кляйн находится под аре-
стом. Вину в совершенном преступлении он не при-
знал. •

ИДЕЯ В Астрахани появился «Инстаграм» разносчика газет из 1900 года

Новости от Николы

МЕДИЦИНА Как новый гамма-нож в Склифе спасает онкобольных

Головой и сердцем
Сергей Бабкин 

В 
легендарном Склифе — но-
вый «доктор», гамма-нож 
нового поколения. Изна-

чально эта установка создава-
лась для высокоточного лече-
ния тяжелых патологий мозга. 
Свою функцию гамма-нож со-
хранил, но теперь добавил в 
точности и комфорте для паци-
ентов. 

«Первой реакцией на диаг-
ноз — рак легкого — был, конеч-
но, шок, — рассказывает одна из 
пациенток Центра радиохирур-
гии Ольга Тимошина. — Теперь 
по ходу лечения пришло осозна-
ние, как важно в нашей жизни 
время». В свои 59 лет Ольга вы-
глядит максимум на 40. В голосе 
— жажда борьбы и уверенность. 
Сегодня ей предстоит одной из 
первых испытать тот самый 
гамма-нож нового поколения. 
Последнее обследование на 
МРТ показало, что в мозге есть 
метастазы. И та установка, что 
есть в Склифе, — это отличный 
шанс на победу.                                                                                                                 

 Собственно, гамма-нож на 
нож классический ни в коей 
мере не похож. Это солидных 
размеров радиохирургическая 
установка, которая фактически 
убивает опухоль, при этом не 
вскрывая череп. Эффект дости-
гается за счет 192 источников 
радиоактивного излучения ко-

бальта-60. Пучки всех этих лу-
чей собираются вместе и воз-
действуют точечно на поражен-
ную область мозга. Все эти ма-
нипуляции по многим параме-
трам не идут ни в какое сравне-
ние с открытой операцией. Для 
работы гамма-ножа достаточно 
просто местной анестезии. 

Что же заставило вносить 
конструктивные изменения в 

работу гамма-ножа? Дело в том, 
что раньше голова фиксирова-
лась специальной рамой. Ведь 
лучи должны воздействовать на 
определенную область мозга, 
при этом облучение здоровых 
клеток стоит на минимально 
возможном уровне. Такие усло-
вия подходили не всем. «Напри-
мер, есть больные, которые 
приходят уже после нейрохи-

рургических вмешательств, 
когда нарушена фиксация ко-
стей черепа, — объясняет завот-
делением Центра радиохирур-
гии Ольга Евдокимова. — Также 
рамочная фиксация может не 
подойти из-за специфического 
расположения опухоли или ее 
размеров». Теперь ее заменила 

система инфракрасного слеже-
ния. То есть медики, контроли-
рующие работу аппарата, в лю-
бой момент могут заметить от-
клонения. При этом пациент 
может быть совершенно рас-
слаблен. «Конечно, волнитель-
но немного,  —  признается 
37-летняя Валентина, соседка 
Ольги по палате. — Но это и по-
нятно: все-таки манипуляции 
затрагивают мозг. В целом же я 
много читала по этой теме и от-
четливо понимаю, как будет ра-
ботать установка». Помогает 
ножу компьютерный томограф 
с низкодозовым облучением. 
Именно это устройство, встро-
енное в установку, помогает 
определить точные координаты 
клеток,  по которым будут 
«стрелять» лучи. В случае Ва-
лентины предстоит борьба с ме-
тастазами. Радиоактивное из-
лучение разрушает ДНК опухо-
левых клеток. Таким образом, 
процесс удастся если не остано-
вить, то, как минимум, взять 
под контроль. Что это дает па-
циентам? Прежде всего — время. 
Комплекс процедур, связанных 
с гамма-ножом, занимает от 4 
до 12 часов. То есть Валентина и 
Ольга смогут бороться с мета-
стазами, не прерывая лечения 
основного заболевания. •

ЗДОРОВЬЕ Пензенские врачи спасли пациента 
с полным поражением легких

Стопроцентное чудо
Наталья Саванкова, 
«Российская газета», Пенза

В 
Пензе из ковидного 
госпиталя выписали 
51-летнего пациента 
со стопроцентным 
поражением легких 
после коронавируса. 
Врачи говорят, что 
важен сам настрой 
пациента: главное — 

не сдаваться!
Дома пахнет елкой и пирога-

ми — новогодние праздники 
Дмитрий Чупринский будет от-
мечать в кругу семьи — с женой 
и восьмилетним сыном. Это его 
имя он твердил в реанимации, 
жадно глотая кислород из ма-
ски. «Я выберусь! У меня ма-
ленький сын дома, он меня 
ждет», — старался объяснить он 
врачам. И выбрался… Несмотря 
на тотальное поражение легких 
критической степени — это ког-
да на снимке КТ сплошное ма-
товое стекло, без просветов.

В Пензенский областной 
клинический центр специали-
зированных видов медицин-
ской помощи, в простонародье 
— инфекционную больницу, 
51-летнего мужчину госпита-
лизировали седьмого ноября с 
положительным ПЦР и двух-
сторонней пневмонией.

Болезнь начиналась, как об-
ычная простуда, с небольшой 
температуры и ломоты в ко-
стях. Неделю Дмитрий лечился 
дома, но на седьмые сутки рез-
ко стало хуже, внутри сдавило 
все так, что невозможно было 
вздохнуть полной грудью.

— Паники не было. Я вообще 
не склонен паниковать. Страш-
но было только за семью, за ре-
бенка, чтобы с ними все было 
нормально. У меня маленький 
сын, мне его еще растить надо, 
— признается Дмитрий Чуприн-
ский. — Думал, поваляюсь дней 

десять в больнице и вернусь, а 
пролежал почти полтора меся-
ца. Болезнь коварная, но сда-
ваться никак нельзя.

Пять дней тяжелый пациент 
провел в реанимации, к ИВЛ 
его не подключали. Обходился 
кислородной маской, с которой 
первые дни почти не расставал-
ся.

— Мы чаще стали использо-
вать неинвазивную вентиля-
цию легких — это вспомогатель-
ная процедура, которая прово-
дится через маску. Она плотно 
облегает лицо, а аппарат ИВЛ 
подает кислород пациенту, — 
объяснила заведующая отделе-
нием реанимации и интенсив-
ной терапии Пензенского цен-
тра специализированных ви-
дов спецпомощи Ольга Костро-
мина.

Врачи говорят: ничего се-
кретного в методике лечения 
этого конкретного случая не 
было. Стандартный набор про-
веренных с начала пандемии 
препаратов, благо в стациона-
ре они всегда в достатке. 

— Вы поймите, что самое 
главное не в руках врача, врач — 
не всемогущий. Куда важнее 
общий настрой пациента, его 
вера в выздоровление, тогда все 
силы организма активизиру-
ются, и он сам начинает актив-
но бороться с вирусом, — гово-
рит заведующая инфекцион-
ным отделением Пензенского 
центра специализированных 
видов медпомощи Анна Степ-
кина.

Самое страшное для Дмит-
рия позади, теперь ему пред-
стоит длительная реабилита-
ция. Для тяжелых пациентов в 
регионе предусмотрена реаби-
литация на базе одного из мест-
ных санаториев. Для этого в ре-
гиональном бюджете предус-
мотрели дополнительные сред-
ства. •

Наталья Коротченко, 
«Российская газета», Астрахань 

Т
ем, что подросток за-
вел аккаунт в «Ин-
стаграм», сегодня ни-
кого не удивить, но 
15-летний Никола из 
Астрахани ведет свой 
репортаж из... декаб-
ря 1900 года. Он рабо-
тает разносчиком га-

зет и каждый день сообщает под-
писчикам новости —  реальные 
факты из местной прессы того 
времени, зарабатывая по 15 ко-
пеек, чтобы собрать на подарок 
своей семье к празднику. У Ни-
колы уже 1500 подписчиков. В 
его профиле так и написано: 
«Коплю 3 руб. 60 копъ. до кану-
на Рождества. Верю в чудо».

— Идея родилась после суро-
вых осенних передряг, связан-
ных со второй волной коронави-
руса. Люди устали, и даже мага-

зины без особой охоты украша-
ют свои интерьеры. Но декабрь 
— волшебное время. И когда мы 
нашли в музее Купеческого 
быта фотографию мальчика 
1900 года, поняли: это наш ге-
рой. Снимок не был подписан, и 
мы назвали подростка в честь 
святителя Николая — покровите-
ля Рождества. Из предновогод-
ней поры 120-летней давности 
через людей, которые жили в 
прошлом веке, мы решили пока-
зать, что и тогда были трудно-
сти, но люди все равно ждали 
праздника и чуда, — рассказала 

«РГ» представитель команды 
организаторов проекта, журна-
лист DVOR.MEDIA Александра 
Коньшина.

 Девушка сама немного похо-
жа на героя со старинной фотог-
рафии, поэтому в «Инстаграме» 
она исполняет роль Николы, тем 
более что проблем с декорация-
ми нет: в центре Астрахани до-
статочно домов XIX века.

У Николы большая семья: 
мама, которая работает на рыб-
ном промысле, младшие брат и 
сестры — Иван, Марфа и Аннуш-
ка. Подросток не только разно-

сит газеты, работая без выход-
ных, но еще катается по замер-
зшей Волге на чунках-санках и 
встречает на кондитерской фа-
брике братьев Шарлау свою лю-
бовь — гимназистку Аглаю.

А еще он рассказывает астра-
ханцам про запуск первого 
трамвая, елку, которую местные 
меценаты организовали для бед-
ных семей, освещение и благоу-
стройство улиц, про рождест-
венские традиции и подарки. 
Оказывается, тогда было приня-
то дарить вязаные вещи и выши-
тые инициалами носовые плат-
ки.  Впрочем, как и сейчас, дари-
ли открытки, книги и сладости. 

Не все события в жизни Ни-
колы радостные. Пришлись на 
его время и падающая колоколь-
ня астраханского кремля, и 
смерть отца от болезни, и эпиде-
мия бубонной чумы, из-за кото-
рой закрыли школы, отменили 
сходы и предновогоднюю яр-

марку. Но мальчик искренне 
восторгается снегом и продол-
жает верить в сказку, передавая 
праздничное настроение своим 
подписчикам.

Посты написаны дореволю-
ционным слогом по нормам до-
реформенной русской орфогра-
фии. Никола не только сообщает 
новости, но и проводит конкур-
сы на знание истории города. 
Все факты и фотографии, кото-
рые появляются в публикациях 
paperboy_nikola — из архивов 
музея и областной научной би-
блиотеки имени Крупской, мно-
гие публикуются впервые.

Читатели, а это не только жи-
тели Астрахани, а еще и Волго-
града, Москвы, Атырау и даже 
Ниццы и Пекина, встретили но-
вого героя тепло, снабжая его 
посты десятками комментари-
ев, в которых делятся новостями 
из XXI века и желают Николень-
ке здоровья. •

Выжить Дмитрию Чупринскому помогли жажда жизни и мысль о жене и сыне.

Новая система позволяет лучам 
«прицелиться» в метастазы. 

А К Ц Е Н Т

«Я выберусь! У меня маленький сын дома, он меня ждет», — 
старался объяснить он врачам. И выбрался…

А К Ц Е Н Т

Посты написаны дореволюционным 
слогом по нормам дореформенной 
русской орфографии
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ПРАЗДНИК Школьные елки 
в столице пройдут 
с онлайн-хороводами

Классная елка

Ангелина Зеленькова

На этой неделе во всех столичных школах почти для 
540 тысяч ребят — учеников 1—5 классов проходят но-
вогодние елки. Мальчишки и девчонки справедливо 
называют коронавирус похитителем Рождества, ведь 
вместо большого праздника со сверстниками из парал-
лелей в этом году у них классный час в своем кабинете, 
впервые без участия родителей. У ребят постарше — с 
6-го по 11-й, не только вся учеба, но и праздник прой-
дет онлайн.             

У младшеклассников классные часы хотя и скром-
ные, но нескучные. Первоклашки читают стихи и 
дружно поют  новогодние песни, ребята третьего-чет-
вертого классов участвуют в викторинах и утренни-
ках. Водят прямо в классе хоровод и кружатся вокруг 
своей елки. Школа в Некрасовке подготовила особую 
программу. На интерактивных досках ребята следят за 
новогодней сказкой: тут и Снегурочка, которая просит 
всем вместе позвать Деда Мороза, и мышка-норушка, с 
которой малыши прощаются в стихах. В сказочных 
персонажах легко угадываются педагоги-организато-
ры, которые ведут в школе кружки и секции, а Снегу-
рочка своим звонким голосом очень похожа на учите-
ля музыки. В целом новогоднее представление в классе 
мало отличается от обычного детского утренника в ак-
товом зале. «В этом году мы смогли провести онлайн-
елку сразу для всех 
16 первых классов, 
а в прошлом году 
пришлось разби-
вать параллели на 
группы, так как ак-
товый зал вмещал 
только 5 или 6 клас-
сов. А по атмосфере 
и эмоциональному 
накалу онлайн-
праздник не уступает обычному, ребята также следят 
за развитием представления и веселятся, но по всем 
правилам Роспотребнадзора», — рассказала директор 
школы Майя Булаева. Когда Дед Мороз прощается и 
уходит с экрана, ребята слышат в коридоре тяжелые 
шаги и через несколько минут сказочный волшебник 
уже поздравляет их лично — вручает грамоты отлични-
кам и ребятам, которые участвовали в олимпиадах.   

Директор признается, что готовиться к такому ин-
терактиву пришлось долго, системные администрато-
ры почти две недели проверяли и тестировали систему, 
чтобы все классы одновременно могли подключиться 
к онлайн-елке. Не остались без внимания и дети, кото-
рые не смогли прийти в класс из-за болезни. Как и 
остальные ребята, они следили за представлением он-
лайн, получив ссылку заранее. 

В школе № 1195 праздник малышам взялись устро-
ить классные руководители. Новогодние часы во всех 
классах там пройдут в пятницу после уроков. «Мы ог-
раничились викторинами, например, в третьем классе 
ребята посоревнуются в игре «Сто к одному», а у чет-
вероклассников пройдет «Своя игра», — рассказал за-
мдиректора школы Александр Фурманов. По его сло-
вам, если родители захотят посмотреть, как проходит 
мероприятие, то в классе установят компьютер с каме-
рой,  через которую мамы и папы смогут следить за 
всем, что происходит в кабинете. 

Мама второклассника Мария Коннова признается, 
что полностью доверяет классному руководителю и не 
сомневается, что ребенок придет домой с хорошим на-
строением. «У сына будет «Голубой огонек». Все, что 
он попросил от меня, — костюм, а мое присутствие ему 
неважно», — поделилась Мария. Она не расстроилась 
еще и потому, что классный руководитель обычно при-
сылает фотографии и видео с мероприятий в родитель-
ский чат. По словам директора школы № 2098 Над-
ежды Перфиловой, с точки зрения возрастной психо-
логии начальные классы  — важный этап становления 
самостоятельности. «Для ребенка возрастает значение 
мнения друзей, появляются другие значимые взро-
слые — педагоги. Дети легко перенесут новогоднее 
представление без мамы или бабушек. А вот для взро-
слых заражение вирусом — огромный риск, и этого 
лучше избежать», — отметила она.

Напомню, ученики средних и старших классов не 
появлялись в московских школах с 5 октября: сперва 
были на каникулах, затем ушли на дистанционку. •

ЖКХ 

Как отличить 
«липовую» 
платежку 
за квартплату 
от настоящей

ОСТЕРЕГАЙТЕСЬ 
МОШЕННИКОВ

Ирина Огилько

В столице зафиксированы пер-
вые случаи получения москви-
чами поддельных Единых пла-
тежных документов. Они уве-
домляют о несуществующих за-
долженностях и требуют пога-
сить их до конца года. Специа-
листы связывают это с тем, что 
москвичи привыкли к перерас-
четам, которые делают управля-
ющие компании в конце года. 
Как не попасть в руки мошенни-
ков, можно ли вернуть средства, 
выяснил корреспондент «РГ».

Этот год оказался урожай-
ным на мошенников с «липовы-
ми» жировками. Так, в самом 
его начале мошенники, скопи-
ровав бланки Единого инфор-
мационно-расчетного центра 
Москвы и приставив лишние 
буквы к названию, присылали в 
почтовые ящики москвичей 
уведомления о задолженно-
стях. С началом пандемии, ког-
да со всех сторон посыпались 
призывы переходить на элек-
тронные системы оплаты услуг, 
многие подписались на элек-
тронное уведомление о получе-
нии ЕПД. В декабре «липовые 
жировки» посыпались уже в 
электронные почтовые ящики. 
Как рассказали «РГ» в пресс-
службе департамента ЖКХ Мо-
сквы, если потребитель начал 
оплачивать такую квитанцию и 
ввел реквизиты своей банков-
ской карты, он тут же открыл 
мошенникам доступ к своему 
счету. Как пояснили «РГ» в 
пресс-службе Сбербанка, эти 
мошеннические действия ана-
логичны тем, когда клиенту 
звонят «из банка» и просят сде-

лать ряд операций, чтобы оста-
новить «мнимую транзакцию», 
а на самом деле чтобы получить 
доступ к данным карты. Дирек-
тор АНО «Организация народ-
ного контроля» Наталья Чер-
нышева посоветовала сохра-
нять все оплаченные квитан-
ции, а в конце года брать доку-
мент в МФЦ о том, что долг от-
сутствует. «В декабре к нам об-
ращались москвичи с тем, что 
не только приходили электрон-
ные долговые письма, но и зво-
нили сами мошенники, пред-
ставляясь сотрудниками ГБУ 
«Жилищника», — рассказала 
Чернышева. — Они не просили, 
а требовали немедленно пога-
сить задолженность, угрожая 
завершением моратория на от-
ключение тепла, электроснаб-
жения и начисления пенни за 
долги по ЖКХ. При этом в зим-
нее время никто отключать те-
пло у должника не будет, это за-
прещено законом».

Вернуть деньги, отправлен-
ные мошенникам, сложно. Как 
пояснил «РГ» адвокат Москов-
ской коллегии адвокатов Анд-
рей Степанов, совершив пла-
теж по фальшивой жировке, 
нужно обращаться в полицию. 
«В случае возбуждения уголов-
ного дела и установления ви-
новных, взыскать деньги мож-
но будет путем подачи граждан-
ского иска, — сказал Степанов. — 
Чем больше будет обращений, 
тем больше вероятности найти 
мошенников. Ведь преступни-
ки рассчитывают именно на 
пассивность граждан. Чтобы 
им противостоять, нужно за-
нять активную позицию, защи-
щая свои права».

Платежки могут приходить 
на электронную почту только в 
случае, если москвич сам под-
писался на эту услугу на mos.ru. 
Получателем платежа обяза-
тельно должна быть управляю-
щая компания. Если и эта ин-
формация верна, нужно срав-
нить платежку с любым бумаж-
ным ЕПД, или заглянуть в лич-
ный кабинет на mos.ru, где мож-
но оплатить настоящую пла-
тежку, если она была выставле-
на. На фальшивках штрихкод не 
читается, поскольку это просто 
картинка. При получении «ли-
повой» платежки нужно обра-
титься в управляющую компа-
нию, в центр «Мои документы» 
или по телефону горячей ли-
нии: +7 (495) 777-77-77. •

Для старшеклас-
сников праздник 
пройдет в дистан-
ционном формате 

Москвичи стали 
получать фальши-
вые платежки 
с требованием 
погасить несуще-
ствующие долги 

— Узнайте на сайте: Что 
изменится в платежках с января
rg.ru/art/2006746

— Фотогалерея на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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АКТУАЛЬНО Мы должны увлечь молодых историей факта и документа

Трудные вопросы миру
Елена Новоселова 

В 
Великой Отечествен-
ной войне победил со-
ветский народ. Но что 
знают о Победе моло-
дые поколения в быв-
ших советских респу-
бликах? И какие сов-
ременные форматы 
в о е н н ы х  с ю ж ето в 

предлагает им наука? Об этом 
наш разговор с научным руко-
водителем Института всеобщей 
истории РАН Александром Чу-
барьяном. 

В этом  году мы отпразднова-
ли юбилей Великой Победы во 
Второй мировой войне. Это 
событие стало знаковым для 
всех зарубежных государств,  
входивших раньше  в состав 
СССР?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Война стала 
страшной трагедией для нашей 
страны. Советский Союз поте-
рял 27 миллионов жизней. Эта 
годовщина одинаково тяжела и 
одинаково памятна для всего 
Содружества Независимых Го-
сударств, несмотря на некото-
рые нюансы в исторической па-
мяти разных стран. У нас об-
щие потери и общая Победа. Во 
время войны на фронте никто 
не делил людей на выходцев из 
Узбекистана, Украины или Мо-
сквы. 

В 2019 году на конференции, 
посвященной началу Второй 
мировой войны, вы предложи-
ли историкам отходить от 
перекосов в сторону обсужде-
ния военных операций и сосре-
доточиться на теме «Война 
и общество». На ваш взгляд, 
насколько это соответству-
ет современному запросу в об-
щественном мнении и науке 
России и стран СНГ?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Мы, действи-
тельно, слишком увлекались 
описанием военных операций. 
Сейчас стало очевидным, что 
нужно обращать внимание не 
только на военную,  междуна-
родную и политическую сторо-
ны возникновения и хода войн, 
но и на внутренние процессы, 
которые происходили в обще-
стве. Такой подход активно раз-
рабатывается в Германии. Не-
мецкие историки осваивают 
сюжеты влияния войны на на-
строения и психологическое 
состояние в войсках, опублико-
вали солдатские письма с Вос-
точного и Западного фронтов. 
Во Франции теме обществен-
ной реакции на Вторую миро-
вую тоже уделяют большое вни-
мание. Я предложил эту тему 
Ассоциации директоров инсти-
тутов истории стран СНГ. И по-
лучил абсолютную поддержку. 
Все директора из всех стран, 
вне зависимости от разных оце-
нок военного периода, считают, 
что это очень интересный и сов-
ременный поворот. 

Тема человека в истории уже 
в течение десятка лет превали-
рует на международных кон-
грессах. Мне казалось очень ин-
тересным рассмотреть ее при-
менительно к истории войны. 
Человек на фронте, человек в 
тылу, человек в плену, человек в 
оккупации, человек в сопротив-
лении. Эти темы в равной мере 
касаются истории России,  Ка-
захстана или Армении. До сих 
пор в описании военного прош-
лого республик все сводилось к 
перечислению количества Ге-
роев Советского Союза или на-
гражденных орденами. Это, ко-
нечно, нужная вещь, но, мне ка-
жется, на нынешнем этапе ми-
ровой исторической науки и 
историографии ее явно недо-
статочно. 

Какие новые и, главное, совре-
менные по тематике исследо-
вания вы могли бы здесь на-
звать? 

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Военная тема-
тика вполне ложится в проект 
«Мировые угрозы, кризисы, вы-
зовы и их преодоление и послед-
ствия». Его мотивировала ситу-
ация с пандемией. В минувшем 
веке был классический пример 
такого сочетания угроз — Пер-
вая мировая война, которая 
совпала с испанкой, а в нашей 
стране и с Гражданской войной 
и эпидемией тифа.   В результате 
этого нагромождения и соеди-
нения разных вызовов общест-
во погрузилось в апатию, люди 
перестали верить в будущее, 
были в депрессии, резко увели-
чилось количество суицидов. 
Об этом известный роман Ре-
марка о потерянном  поколении  

«На Западном фронте без пере-
мен».

А какие психологические по-
следствия были у другого 
страшного вызова — Второй 
мировой?
 Окончание Первой мировой 

войны было трагедией для на-
шей страны: поражение, рево-
люция. А окончание Второй ми-
ровой было победой, несмотря 
на все ужасы войны  существо-
вала эйфория. И она отразилась 
на психологическом состоянии 
населения. Люди, которые даже 
понесли личные потери, как бы 
отодвигали горе  в глубину сво-
ей души. Потому что был общий 
успех. Мой отец приехал с фрон-
та и привез фотографии, на ко-
торых все одинаково счастли-
вы: и казах, и армянин, и сиби-
ряк. 

5 октября 2020 года в Музее 
Победы состоялся форум 
«История для будущего. Но-
вый взгляд». Как участник 
этого мероприятия вы сдела-
ли важное замечание: мы 
должны представить миру 
наш подход к истории, наше 
понимание новых методов 
связи социального и духовного. 
Применимо ли это к изуче-
нию истории Победы на  
постсоветском пространст-
ве?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Недавно Ин-
ститут всеобщей истории РАН 
выпустил шеститомник «Все-
мирная история». Это как бы 
наш ответ Кембриджской исто-
рии, «Истории цивилизации» 
США, которая сейчас переизда-
ется. Мы представили общие 
подходы к исторической про-

блематике, где видно: Россия — 
это часть мировой истории и 
полноправный ее участник. 

Это особенно важно сегодня 
потому, что к этой теме в мире 
наблюдается потеря интереса. А 
если он и есть, то политизиро-
ванный, спекулятивный. Посто-
янно тиражируются лишь два-
три сюжета, связанных с вой-
ной, например в Прибалтике и 
Польше.

Я бы предложил коллегам 
больше внимания уделять со-
циальным и духовным процес-
сам, но должен констатиро-
вать, что их изучение в странах 
СНГ не очень популярно. В свя-
зи с юбилеем Победы больше 
всего было изданий в Белорус-
сии, были публикации и на Ук-
раине. В республиках Средней 
Азии, на Кавказе есть интерес к 
теме войны, но не наблюдается 
какого-то качественного изме-
нения в подходе. Впрочем, они 
готовы сотрудничать. В частно-
сти, Ассоциацией директоров 
Институтов истории принято 
такое  решение:  Отечествен-
ную  войну  поставить в более 
широкий исторический кон-
текст. 

Вы являетесь научным руко-
водителем Института всеоб-
щей истории Российской ака-
демии наук. В течение не-
скольких лет институт ве-
дет подготовку специальных 
изданий, где историки рассу-
ждают о наиболее сложных 
вопросах российской истории. 
Они  касаются Великой Побе-
ды?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Мы издали 
совместно с Ассоциацией учи-
телей истории и обществозна-

ния 25 брошюр для учителей 
средней школы по трудным во-
просам истории. Вопросы сами 
по себе не такие уж трудные, но 
по ним существуют разные точ-
ки зрения. И сложность для 
учителя состоит в том, как их 
подавать на уроке. 

Первый вопрос касается 
причин Второй мировой вой-
ны. Это наиболее острый сю-
жет. Он связан с оценкой при-
чин и ответственности за Вто-
рую мировую войну. И именно 
эта тема больше всего полити-
зирована.

Второй вопрос связан с кол-
лаборационизмом, который 
был осужден как явление на 
Нюрнбергском процессе. По-
сле него прошли многочислен-
ные процессы в других странах. 
Судили руководителей госу-
дарств, например Петена во 
Франции. Но сегодня есть по-
пытки реабилитировать колла-
борационистов, оправдывая 
тем, что они боролись против 
коммунистических режимов. 

Третий трудный вопрос — 
окончание войны. Проблема, 
вызывающая дискуссии, осо-
бенно в Восточной Европе и 
бывших советских республи-

ках (например, в Прибалтике). 
Среди историков Болгарии, Ру-
мынии, Венгрии существует 
мнение, что освобождения не 
было, а одна оккупация заме-
нила другую. С моей точки зре-
ния, коллеги смешивают два 
периода истории.  Военная 
история закончилась освобо-
ждением. И если бы его не 
было, не было вообще никакой 
другой истории. 

И наконец, вопрос о вкладе в 
Победу. Решающая роль Совет-
ского Союза до недавнего вре-
мени признавалась всеми: и 
американцами, и англичанами. 

Но сейчас пошли разговоры о 
Победе союзников, а СССР 
иногда в этой связи даже не 
упоминается. Если посмотреть 
учебники по новейшей исто-
рии в некоторых западноевро-
пейских странах, там этот сю-
жет почти не освещается. На-
пример, во французских учеб-
никах вся новейшая история 
сводится к истории трех стран: 
Франции, США и Китая. А Со-
ветскому Союзу выделено ме-
сто в разделе «Тоталитаризм в 
Европе». 

А что узнают о войне школь-
ники СНГ из своих учебников?

 АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Там, к сожа-
лению, не так много места отво-
дится этой теме. В основном, 
сколько человек воевало, сколь-
ко было Героев Советского Со-
юза и т.д. Это связано с тем, что 
документальные базы мало из-
даются. 

Постсоветские страны уча-
ствуют в информационных 
войнах, которые ведутся сей-
час по теме Второй мировой? 

А Л Е К СА Н Д Р  Ч У БА Р Ь Я Н :  Для стран 
СНГ это не очень характерно. В 
целом историки-профессиона-

лы в этих странах опираются на 
исторические факты, стоят на 
позициях ведущей роли Кра-
сной Армии и Советского Сою-
за. В Прибалтике, на Украине, 
отчасти в Молдавии наблюда-
ются и иные подходы. 

Другой вопрос, у нас есть 
темы, по которым мы не совпа-
даем с коллегами из стран пост-
советского пространства.  На-
пример, их вхождение в состав 
России. Но история не черно-
белая картинка. Скажем, мои 
коллеги из Тбилиси и Еревана 
по-своему оценивают этот про-
цесс. Однако  какая у них была 
альтернатива? Либо быть под 
Турцией или Ираном, странами  
с иной цивилизационной струк-
турой,  с иным религиозным 
обоснованием, либо под право-
славной Россией. Надо учиты-
вать все эти моменты и не де-
лать однозначных выводов. А 
россиянам не стоит драматизи-
ровать поиск национальной 
идентичности, который идет се-
годня в некоторых странах. С 
историками СНГ нам нужен 
нормальный, конструктивный, 
дружеский диалог.

Что современная историче-
ская наука может предло-
жить сегодняшней молодежи 
для понимания истории Побе-
ды и сохранения историче-
ской памяти о Великой Оте-
чественной войне?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Я на днях  де-
лал доклад в Совете Европы. 
Это была программа по поводу 
памяти о войне, рассчитанная 
на молодежь. Первая трудность 
такого общения: молодежь 

просто мало знает. Поэтому за-
дача профессиональных исто-
риков донести эти знания. Это 
можно делать через фундамен-
тальные труды. Но их мало кто 
читает. Значит, нужны истори-
ческие очерки, упакованные в 
современные интернет-форма-
ты, которые наиболее доходчи-
вы для молодого поколения. 
Нужны кинофильмы и выстав-
ки. Не критиковать молодых за 
то, что они плохо знают собы-
тия или неправильно их толку-
ют, находясь под влиянием 
СМИ, а увлечь историей факта 
и документа… Это непростая 
задача.

В октябре следующего года 
мы будем проводить в Москве 
Конгресс преподавателей исто-
рии средней школы всего мира. 
И там, по согласованию с ме-
ждународными организациями 
и с Советом Европы,  у нас будет 
специальная секция: как осве-
щать историю Второй мировой 
войны.

С момента распада Совет-
ского Союза прошло почти 30 
лет. За это время выросло но-
вое поколение людей со своими 
представлениями об истории. 
Многие годы вы инициируете 
проведение Международных 
летних школ молодых уче-
ных-историков стран СНГ. 
Какую роль они играют в со-
хранении нашего общеисто-
рического наследия?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Я уверен, лет-
ние школы надо усиливать. 
России неплохо было бы иметь 
программу систематического 
проведения таких школ. До не-
давнего времени мы проводи-
ли их каждый год. В этом году 
мероприятие не состоялась из-
за пандемии. Но мы планируем 
провести школу молодых уче-
ных в начале следующего года. 
Надеемся, что получится сде-
лать это офлайн. Может быть,  в 
перспективе удастся расши-
рить круг участников и при-
глашать не только историков 
из стран СНГ, но и болгар, нем-
цев, французов… Иначе как-то 
выйти на  молодежь очень 
сложно.

А нынешним руководите-
лям стран СНГ я бы пожелал 
уделять больше внимания фор-
мированию исторической па-
мяти. Эта задача состоит и в 
усилении роли гражданского 
общества.  Иначе, как показы-
вает опыт, оно будет разви-
ваться под другим влиянием. 
Мы видим эти процессы и в Бе-
лоруссии, и в Киргизии, и в Ар-
мении…

В следующем году исполнится 
80 лет нападения гитлеров-
ского рейха на СССР и 75 — со 
дня оглашения Нюрнбергского 
приговора. Как эти события 
отметят историки? 

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: У меня уже со-
стоялась онлайн-встреча с но-
вым сопредседателем россий-
ско-германской исторической 
комиссии, мы договорились 
провести совместные конфе-
ренции, посвященные упомяну-
тым вами событиям. Обязатель-
но привлечем к участию наших 
коллег с постсоветского про-
странства, и тешу себя над-
еждой, что среди них будут и 
украинцы. •

Победа у выходцев из Узбекистана, 
Украины или Сибири общая. А К Ц Е Н Т

В целом историки-профессионалы СНГ 
опираются на исторические факты, 
стоят на позициях ведущей роли 
Красной Армии и Советского Союза 
в войне. В Прибалтике, на Украине, 
отчасти в Молдавии наблюдаются 
и иные подходы

А К Ц Е Н Т

Не критиковать  молодых за то, 
что они плохо знают события 
или неправильно их толкуют, 
находясь под влиянием СМИ, 
а заинтересовать историей

Александр Чубарьян: Мы переусердствовали с описанием военных операций.
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Советского Союза 33 нацио-

нальностей получили это зва-

ние в годы войны.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик намечаемой деятельности АО «Газпромнефть-ОНПЗ» 
(644040, г. Омск, пр. Губкина, д. 1) информирует о проведении об-
щественных обсуждений по объекту государственной экологической 
экспертизы федерального уровня — проектной документации объек-
та «Общезаводская факельная система». Факельная система ГФУ», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду (да-
лее — ОВОС).

Месторасположение намечаемой деятельности: г. Омск, пр. Губки-
на, д. 1, территория АО «Газпромнефть-ОНПЗ».

Цель намечаемой деятельности: обеспечение безопасной эксплуа-
тации производственных объектов АО «Газпромнефть-ОНПЗ» и оп-
тимизация общезаводской факельной системы АО «Газпромнефть-
ОНПЗ» с учетом дальнейшего развития завода до 2025 года.

Наименование органа, ответственного за проведение обществен-
ных слушаний, организацию общественного обсуждения: Депар-
тамент общественной безопасности администрации города Омска 
(г. Омск, 644099, ул. Гагарина, 32).

Форма проведения общественных обсуждений на этапе уведом-
ления, предварительной экологической оценки (ПЭО) и составления 
технического задания (ТЗ) на проведение исследований ОВОС — в 
форме представления замечаний и предложений. Форма представле-
ния замечаний и предложений — в письменном и (или) электронном 
виде. 

Исполнитель ОВОС и ПД: ЗАО «ПИРС», 644033, г. Омск, ул. Крас-
ный Путь, д. 153, корп. 2.

Примерный срок проведения ОВОС: декабрь 2020 — март 2021 г.
Материалы для ознакомления общественности по проекту техни-

ческого задания на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду и материалы предварительной экологической оценки будут 
доступны в течение 30 дней с даты публикации данного информа-
ционного сообщения и размещены в кабинете 121 возле поста охра-
ны ЗАО «ПИРС» (2-й корпус) по адресу: г. Омск, ул. Красный Путь, 
д. 153, корпус 2, и на официальном сайте АО «Газпромнефть-ОНПЗ»: 
https://onpz.gazprom-neft.ru.

Вопросы, замечания и предложения от общественности и всех за-
интересованных лиц принимаются по следующим адресам:

—  в кабинете 121 возле поста охраны ЗАО «ПИРС» (2-й корпус) 
по адресу: г. Омск, ул. Красный Путь, д. 153, корпус 2. Время 
работы: понедельник — пятница с 10.00 до 17.00, суббота, вос-
кресенье — выходной без перерыва на обед;

—  на электронные адреса e-mail: gpn-cs@omsk.gazprom-neft.ru., 
po_ofz_onpz@omsk.gazprom-neft.ru.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное Общество «Черниговец» (652420, Кемеровская 
область—Кузбасс, г. Березовский, тел.: 8-(38445)-96-212), уве-
домляет о проведении общественных обсуждений (в форме 
представления замечаний и предложений) объекта государст-
венной экологической экспертизы: проектная документация 
«Реконструкция разреза АО «Черниговец» при отработке от-
крытыми горными работами запасов каменного угля Кедровс-
ко-Крохалевского месторождения», включая техническое зада-
ние на ОВОС и предварительные материалы ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: отработка запасов угля от-
крытым способом.

Реализацию проекта планируется осуществлять на террито-
рии Кемеровского муниципального округа Кемеровской об-
ласти. 

Оценку воздействия на окружающую среду планируется про-
водить в период с 01.10.2020 г. по 01.06.2021 г.

Сроки и место доступности ТЗ на ОВОС — ознакомиться с ма-
териалами по объекту государственной экологической экспер-
тизы, включая предварительные материалы ОВОС и техничес-
кое задание на ОВОС, а также представить замечания и предло-
жения можно до 23.01.2021 по адресам: 

1.  650025, Кемеровская область—Кузбасс, г. Кемерово,  
пр. Ленина,5, каб.№34, время приема с 8.30 до 17.30. Мате-
риалы также размещены на сайте администрации Кемеров-
ского муниципального округа (www.akmrko.ru). Телефон 
для справок: 8-(3842)-21-07-55;

2.  650505, Кемеровская область-Кузбасс, Кемеровский муни-
ципальный округ, п. Щегловский, ул. Советская, д. 33.  
Телефон для справок: 8-(3842)-60-03-01.

Форма предоставления замечаний: письменная на бумажном 
носителе либо сканированная копия при дистанционном предо-
ставлении на электронную почту: akmr2@mail.ru по утвержден-
ной форме.

Ответственные за организацию общественного обсуждения: 
Администрация Кемеровского муниципального округа совмес-
тно с АО «Черниговец». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПАО «Татнефть» уведомляет 
об общественных обсуждениях проекта

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утвержденным приказом Государственного комитета Россий-
ской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000г. 
№ 372, ПАО «Татнефть» имени В.Д. Шашина совместно с Ад-
министрацией Нижнекамского муниципального района из-
вещают общественность о проведении общественных обсуж-
дений проектной документации, включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) по объекту «АО 
«ТАНЕКО» «Комплекс нефтеперерабатывающих и не-
фтехимических заводов» Титул 1013 «Комбинирован-
ная установка аминовой очистки и отпарки кислых сто-
ков (секции 3210 3310)».

Цель намечаемой деятельности: строительство установ-
ки для очистки углеводородных и технологических потоков 
от сернистых соединений и получения отпаренной воды, при-
годной для использования или утилизации. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация, Республика Татарстан, Нижнекамский 
муниципальный район, г. Нижнекамск, территория промыш-
ленной зоны АО «ТАНЕКО».

Наименование и адрес Заказчика: Публичное акцио-
нерное общество «Татнефть» имени В.Д. Шашина, Российская 
Федерация, Республика Татарстан, г. Альметьевск, ул. Ленина, 
75. Телефоны: 8 (8555) 24-24-07, 24-05-50, адрес электронной 
почты: tnr@tatneft.ru. 

Проектная организация и ее юридический адрес: 
АО «Казанский институт по проектированию объектов не-
фтяной промышленности», 420061, Республика Татарстан, 
г. Казань, ул. Николая Ершова, д. 29, телефон: (843) 273-07-
73, адрес электронной почты: nhp@oilpro.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: июль 2020 г. — октябрь 2020 г. 

Орган, ответственный за организацию общественно-
го обсуждения: Администрация Нижнекамского муници-
пального района Республики Татарстан.

Форма общественного обсуждения: общественные слу-
шания с использованием средств дистанционного взаимо-
действия.

Сроки и место доступности проектной документации, 
включая предварительные материалы оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС), — с 28.12.2020 г. по 28.01.2021 г.: 

—  в электронном виде на официальном сай-
те Нижнекамского муниципального района РТ 
http://e-nizhnekamsk.ru/ и на сайте ПАО «Татнефть» 
http://www.tatneft.ru/; 

—  на бумажном носителе со вторника по воскресенье 
с 10.00 до 20.00 по следующему адресу: Республика Та-
тарстан, г. Нижнекамск, ул. Тукая, д. 31, Центральная 
библиотека им. Г. Тукая.

Форма представления замечаний и предложений — в 
письменном виде с указанием контактных данных (фамилия, 
имя, отчество, место жительства, телефон, место работы или 
учебы). Замечания и предложения принимаются в течение 
30 дней со дня опубликования данного информационного со-
общения и в течение 30 дней после проведения общественных 
слушаний на адрес E-mail: tnr@tatneft.ru, vopros@taneco.ru, 
посредством почтовой связи по адресу: 423450, Республика 
Татарстан, г. Альметьевск, ул. Ленина, 75, канцелярия и по те-
лефонам: 8 (8555) 24-24-07, 24-05-50.

По результатам общественных обсуждений состоятся об-
щественные слушания, которые будут проведены 28.01.2021 г. 
в 17.00 в режиме онлайн-трансляции. Для тех, у кого нет тех-
нической возможности, интернета, будут организованы мес-
та со всем необходимым оснащением для входа в конферен-
цию Zoom по адресу: Республика Татарстан, г. Нижнекамск, 
ул. Мира, д.45, Муниципальное бюджетное общеобразователь-
ное учреждение «Средняя общеобразовательная школа № 28».

Для доступа и участия за три дня до общественных слу-
шаний будет опубликована ссылка для входа в конфе-
ренцию Zoom на официальном сайте ПАО «Татнефть»  
http://www.tatneft.ru/ и на официальном сайте Нижнекамско-
го муниципального района http://e-nizhnekamsk.ru/. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Северяне выдержали испытание 
на прочность 

Мы движемся 
дальше

Владимир Таюрский, 
Якутск  

У
ходящий год стал се-
рьезным испытани-
ем для экономики, 
общества, руковод-
ства Якутии. Глава 
республики Айсен 
Николаев рассказал 
«РГ» о том, что про-
тивопоставили но-

вым вызовам власти самого 
крупного по территории север-
ного региона. 

Айсен Сергеевич, какие итоги 
и уроки года вы считаете наи-
более важными для дальней-
шего развития республики?

АЙСЕН НИКОЛАЕВ: Мы завершаем 
2020-й на гораздо более опти-
мистичной ноте, чем предпола-
галось в середине года. Да, пан-
демия во многом изменила 
нашу жизнь, но важные для ре-
спублики задачи по-прежнему 
решаются на всех направлени-
ях. В сентябре была введена 
крупнейшая в постсоветской 
России угольная шахта «Ина-
глинская». Развиваются Эль-
гинский угольный проект, ряд 
проектов в нефте- и золотодо-
быче. 

В социальной сфере — про-
должаем строить школы, дет-
ские сады, больницы. В том чи-
сле реализуются такие крупные 
проекты, как строительство 
сердечно-сосудистого и онколо-
гического центров в Якутске. 
Выполняем программу расселе-
ния аварийного жилья, она у нас 
самая большая в стране.

В этом году построили и отре-
монтировали рекордные кило-
метры дорог. Единственное заме-
чание, которое нам сделали, — за-
тянутые сроки дорожного строи-
тельства по городу Якутску.

Работаем и на перспективу. 
К примеру, заключено беспреце-
дентное долгосрочное соглаше-
ние с компанией «Полиметалл» 
по совместному строительству 
региональной дороги «Яна». Бла-
годаря этому мы откроем кру-
глогодичное транспортное сооб-
щение с арктическим Верхоян-
ским районом. Такое сотрудни-
чество с недропользователем на-
лажено впервые. И, конечно, 
идет работа по Ленскому мосту. 

Об этом проекте много пи-
шут, строят предположе-
ния…

АЙСЕН НИКОЛАЕВ: Да, гадалок у нас 
хватает. Тем не менее: по этому 
объекту работа идет четко по 
графику, кто бы что ни придумы-
вал. Проектно-сметная докумен-
тация нулевого этапа, подгото-
вительных работ, подготовки 
причалов, подъездных путей 
сдана в Госэкспертизу РФ. Сам 
проект делает крупнейшая ком-
пания, которая проектировала 
Крымский мост. И в первом по-
лугодии 2021-го он тоже будет 
находиться в Госэкспертизе. Он 
очень непростой. Никогда еще на 
вечномерзлых грунтах такого 
моста не строили, соответствен-
но, технические решения будут 
уникальными. Что касается вы-
деления федеральных средств, 
работа идет, надеюсь, что до кон-
ца года состоится ряд правитель-
ственных комиссий, по итогам 
которых федеральные источни-
ки на ближайшие годы появятся. 

Так что работа по мосту идет в 
соответствии с планом.

Из-за особенностей уходящего 
года резко возросла потреб-
ность в социальной защите 
населения. Как власти респу-
блики решают эту задачу?

АЙСЕН НИКОЛАЕВ:  Многие меры со-
циальной поддержки предусмо-
трены по линии федерального 
центра. Сверх того у нас принят 
региональный закон о единов-
ременной денежной выплате за 
счет средств республиканского 
материнского капитала «Се-
мья». Эти выплаты (15 тысяч 
рублей) будут осуществляться 
до 1 июня 2021 года. На сегодня 
поступило 957 заявлений, день-
ги получили 947 семей.

С июня начались ежемесяч-
ные выплаты малоимущим се-
мьям с детьми в возрасте от трех 
до семи лет. Их размер составля-
ет половину величины прожи-
точного минимума для детей, 
установленного в Якутии в за-
висимости от района прожива-
ния. Жители арктических райо-
нов получают более 10,2 тыся-
чи рублей на каждого ребенка, в 
остальных районах — более 8,6 
тысячи. Эти выплаты назнача-
ются вне зависимости от того, 
имеет ли семья право на иные 
меры социальной поддержки. 
Оказана помощь и семьям с 
детьми старшего возраста. Бо-
лее восьми тысяч выпускников 
школ в этом году получили по 
пять тысяч рублей. 

Пенсионерам, инвалидам, де-
тям, малоимущим семьям ока-
зываются все меры поддержки, 
установленные федеральным 
центром. Мы стараемся охватить 
вниманием все слои населения, 
особенно самые незащищенные.

Пандемия ввела медицинские 
учреждения в режим постоян-
ного аврала. Как перестраива-
ется система здравоохране-
ния региона в новых условиях?

АЙСЕН НИКОЛАЕВ: Я бы начал с того, 
что в обществе вырос уровень 
сознательности. Мы смогли 
удержать систему здравоохра-
нения на плаву. Якутия никогда 
не переваливала за 90 процен-
тов заполненности коек, и мы 
уже миновали пик инфицирова-
ния. Наше здравоохранение 
этот удар выдержало во многом 
благодаря самим медикам. Но 
этому помогло и то, что населе-
ние у нас дисциплинированное.

Если вспомнить сентябрь, то 
тогда к соблюдению ограничи-
тельных мер относились доволь-
но легкомысленно. В районах 
устраивали праздники, после ко-
торых фиксировались вспышки 
заболеваемости. Но люди подтя-
нулись, и в ноябре-декабре зна-
чительно сократилось число на-
рушений со стороны и бизнеса, и 
граждан. Я благодарен за это 
всем, а бизнесу отдельное спаси-
бо. Наши предприниматели по-

казали, что можно работать без 
локдауна, соблюдая меры без-
опасности. Пример Якутии счи-
тается вполне успешным в части 
того, что мы, в отличие от многих 
других регионов, тотальные ог-
раничения не ввели. Если сегод-
няшняя ситуация по ковиду со-
хранится (а мы ожидаем улуч-
шения), никаких новых ограни-
чительных мер не будет.

Но пандемия еще не закончи-
лась. Не опасаетесь, что по-
том придется сожалеть о не-
достаточности ограничи-
тельных мер?

АЙСЕН НИКОЛАЕВ:  Мы исходим из 
ситуации, а она в сравнении с 
весной разительно поменялась. 
Весной мы вообще еще не зна-
ли, что за болезнь к нам пришла. 
В Якутии делали в день 200—300 
анализов, и это казалось боль-
шим достижением. На первой 
стадии у нас по нормативам 
минздрава было развернуто 
всего 485 коек. Но все постоян-
но учились. Здравоохранение, 
бизнес, органы госвласти, Рос-
потребнадзор. Сейчас понима-
ем, как с этой болезнью бороть-
ся, как ее выявлять, лечить, ка-
кие меры принимать, чтобы 
остановить распространение. 
В республике для ковидных 
больных развернули больше 
трех тысяч коек — это очень 
много, это позволяет нам во 
многих райцентрах лечить в 
стационарах не только тяжелых 
больных, но и средней тяжести, 

и легких. Якутия — один из нем-
ногих регионов, который может 
себе это сегодня позволить. 
В таких условиях, когда мы уже 
более-менее понимаем, что нам 
противостоит, тотальные запре-
ты чреваты огромными потеря-
ми для экономики, для бюдже-
та. Мы все остановим, а как по-
том людям платить заработную 
плату? Здесь та тонкая грань, по 
которой нужно пройти. 

Я благодарен президенту за 
то, что весной, понимая всю се-
рьезность ситуации, он позво-
лил регионам действовать само-
стоятельно. Он дал нам прямое 
поручение: на местах виднее, 
действуйте согласно обстанов-
ке, берите на себя ответствен-
ность. Сейчас обстановка такая: 
нам не просто, но мы справляем-
ся. В этих условиях было бы не-
правильно вводить жесткие ог-
раничения, оставлять десятки 
тысяч людей перед Новым годом 
без работы и зарплаты.

Якутский поселок Жатай 
стал первым в стране муни-
ципалитетом, распрощав-
шимся с аварийным жильем. 
В пример другим регионам его 
поставили не только за ско-
рость, но и за качество рабо-
ты — людей здесь переселяют в 
энергоэффективные дома. А 
сама Якутия в целом готова 
последовать этому примеру?

АЙСЕН НИКОЛАЕВ: Жатай уникален. 
В поселке построено 11 «ум-
ных» домов, при том что на всю 
Россию их 120. В других насе-
ленных пунктах республики 
практика строительства энерго-
эффективных домов пока не ис-
пользуется, но в будущем, ду-
маю, такие технологии станут 
применяться повсеместно. 
А пока нам надо в хорошем тем-
пе и качественно строить обыч-
ные добротные дома, потому 
что масштабы работ огромны. 
В Якутии предстоит расселить 
более 1,1 миллиона квадратных 
метров аварийного жилья. 
62 тысячи якутян переедут в но-
вые квартиры. На это потребу-
ется 113 миллиардов рублей, из 
которых 86,8 миллиарда рублей 
будет предоставлено Фондом 
содействия реформированию 
ЖКХ. И недавно во время подпи-
сания соглашения об опережаю-
щем финансировании програм-
мы руководитель фонда Конс-
тантин Цицин особо отметил по-
ложительную динамику работ 
по переселению граждан из ава-
рийного жилья в нашем регионе.

Вы выступили с предложени-
ем провести в 2023 году в 
Якутске Всемирный мерзлот-
ный саммит. Какие проблемы 
планируете на нем обсудить?

АЙСЕН НИКОЛАЕВ: Мы живем на веч-
ной мерзлоте. Все наши здания и 
сооружения возведены с учетом 
наличия под ними многолетне-
мерзлых грунтов. В связи с воз-
действием глобального потепле-
ния есть реальная опасность тая-
ния мерзлоты и разрушения зда-
ний. Этот вопрос является одним 
из важнейших как для республи-
ки, так и для 60 процентов терри-
тории РФ в связи с деградацией 
мерзлоты. К сожалению, сегодня 
нет возможности проводить мо-
ниторинг температуры грунтов 
основания под всеми сооруже-
ниями в реальном времени. Нам 
необходимо сконцентрировать 
все возможные методы и силы 
для сохранения устойчивости 
зданий. Это вопрос безопасности 
наших граждан. 

Потепление климата уже на-
чало негативно сказываться 
на завозе грузов в северные рай-
оны. Есть ли у властей регио-
на альтернативные вариан-
ты обеспечения северян всем 
необходимым?

АЙСЕН НИКОЛАЕВ: Действительно, из-
за потепления климата сроки 
действия сезонных автодорог в 
республике сокращаются. С ка-
ждым годом зимники открыва-
ются в среднем на 7—10 суток 
позднее. Чтобы минимизировать 
влияние этих процессов на обес-
печение северян товарами и то-
пливом, идет работа по наращи-
ванию переходящих запасов на 
местах. Для увеличения грузоо-
борота привлекается дополни-
тельная техника не только из ре-
спублики, но и из других регио-
нов. А на будущее согласно стра-
тегии социально-экономическо-
го развития арктической зоны 
Якутии запланированы крупные 
инфраструктурные проекты, в 
том числе по устройству в Аркти-
ке до 2050 года круглогодичных 
автомобильных дорог. •

ИННОВАЦИИ Развитие IT-сферы 
позволило приступить  
к созданию крупной отрасли 
экономики

От «цифры» —  
к большим числам

Юрий Батин, 
Якутск

Якутия вошла в десятку луч-
ших регионов России по эк-
спорту IT-услуг. Если учесть, 
что высокоскоростной интер-
нет появился здесь всего семь 
лет назад, это кажется неверо-
ятным. Цифровые технологии 
в республике развиваются 
стремительно и очевидно.

— Прежде, когда говорили о 
якутских программистах и 
продуктах, это воспринима-
лось как явление случайное. 
Сейчас уже все поняли, что 
якутское IT — это всерьез и на-
долго. Мы вплотную занялись 
созданием потенциально 
крупной отрасли экономики, 
и абсолютно осознанно дела-
ем ставку на развитие цифро-
вых технологий. У нас живут 
очень талантливые ребята, ко-
торые не боятся делать то, 
чего никто не делал. И задача 
Якутии — стать одним из веду-
щих IT-центров страны, — от-
мечает глава республики 
 Айсен Николаев.

Сегодня в сфере IT в Яку-
тии трудятся около полутора 
тысяч человек. По прогнозам, 
к 2024 году их число возрастет 
до 10 тысяч. В нарождающей-
ся отрасли экономики уже 
есть несколько сильных ко-
манд мирового уровня, осво-
ивших рынки США, Канады, 
Юго-Восточной Азии, Европы. 
А ее ближайшее будущее — со-
тни стартапов, многие из ко-
торых тоже выходят на рынки, 
в том числе зарубежные, с 
уникальными продуктами.

Всему этому не предшест-
вовал какой-то «большой 
взрыв», как и не было опреде-
ленной точки отсчета. Мест-
ные власти уже давно целена-
правленно работают над тем, 
чтобы слабые стороны огром-
ного по территории, но мало-
населенного северного регио-
на превратить в преимущест-
ва или хотя бы нивелировать. 
Становление и развитие сов-
ременных средств связи, под-
держка математической шко-
лы и нестандартно мыслящих 
людей, повышение цифровой 
грамотности населения и вне-
дрение цифровизации во все 
сферы жизни стало государст-
венной политикой.

В 2018 году глава респу-
блики издал указ об иннова-
ционном и цифровом разви-
тии региона. В рамках реали-
зации этого документа под 
крылом технопарка «Якутия» 
был создан первый и пока 
единственный на Дальнем 
Востоке IT-парк. Показатель-
но, что его потенциальных ре-
зидентов не пришлось искать: 
туда сразу выстроилась оче-
редь стартапов. 

Сейчас в парке работают 
более 120 молодых команд. 
Многие из них быстро перера-
стают статус подающих над-
ежды. К примеру, компьютер-
ные игры, разработанные од-
ним из резидентов IT-парка, 
уже входят в Топ-10 по скачи-
ваниям. На них растет спрос 
на емких американском и ев-
ропейском рынках. Дело идет 
к тому, что у уже известной 
якутской компании, специа-
лизирующейся на разработке 
игр, появится конкурент ро-
дом из родной республики.

Наработанная в сфере циф-
ровизации база позволила ре-
спублике сравнительно легко 
адаптироваться к совершенно 
новым условиям.

— Деятельность IT-парка, 
может быть, не видна каждому 
якутянину, но с введением ре-
жима самоизоляции очень 
многие жители региона вос-
пользовались теми наработка-
ми, которые родились у нас, -— 
говорит руководитель учре-
ждения Александр Дауркин.

В Якутии быстрее и успеш-
нее, нежели во многих других 
регионах, прошел перевод об-
щеобразовательных школ на 
дистанционный формат об-
учения. Более того, как отме-
чают директора школ, даже 
без учета новых реалий была 
готовность к тому, чтобы 
учить детей удаленно в период 
карантинов и сильных моро-
зов.

Ставка на IT помогла бы-
стро и безболезненно пере-
строить работу и региональ-
ным органам власти.

— Как только стало извест-
но о введении ограничений и 
переходе на дистанционную 
работу, наше правительство 
перешло на удаленку в тече-
ние одного дня. У нас был го-
тов электронный документо-
оборот, настроена ВКС-систе-
ма для проведения совеща-
ний, был обучен персонал, -— 

рассказывает министр инно-
ваций, цифрового развития и 
инфокоммуникационных тех-
нологий республики Анато-
лий Семенов.

Резиденты технопарка 
«Якутия» и IT-парка с первых 
дней пандемии включились в 
разработку технологий и про-
изводство продукции, кото-
рую невозможно было купить. 
Некоторые товары (те же ма-
ски-визоры) нигде массово не 
производили. Молодая коман-
да наладила их выпуск в Якут-
ске, и первую тысячу штук 
раздали бесплатно больницам 
и волонтерам. Когда медики 
еще испытывали сложности с 
диагностикой инфекции, 
местные айтишники разрабо-
тали и передали медицинским 
учреждениям программу, по-
зволяющую выявлять корона-
вирусную пневмонию на ос-
нове снимков компьютерной 
томографии с помощью искус-
ственного интеллекта. Один 
из якутских стартапов в тече-
ние двух-трех месяцев скон-
струировал, при поддержке 
технопарка запатентовал, сер-
тифицировал и запустил в 
производство оригинальный 
рециркулятор. Другая компа-
ния создала робот-дезинфек-
тор, способный кварцевать 
воздух в больших помещениях 
в присутствии людей…

— Кроме того, наши рези-
денты запустили ряд серви-
сов, позволяющих ускорить 
перевод различных видов вза-
имодействия в «цифру». Это 
хорошая помощь гражданам и 
бизнесу в период самоизоля-
ции и удаленной работы, -— 
отмечает директор технопар-
ка «Якутия» Петр Габышев.

…Основные силы проходя-
щей стадию становления отра-
сли, конечно, сосредоточены в 
Якутске. Но уже сейчас в райо-
нах создано восемь IT-цен-
тров, обеспечивающих людям 
доступ к современным инфор-
мационным технологиям и 
образовательным програм-
мам. Эти учреждения предназ-
начены не только для повыше-
ния цифровой грамотности 
населения. На их базе тоже мо-
гут создаваться IT-компании с 
новыми рабочими местами. К 
2024 году в Якутии будут ра-
ботать уже 17 таких центров.

— Сдерживающим факто-
ром является наличие в райо-
нах квалифицированных ка-
дров в IT-сфере, -— отмечает 
Петр Габышев. — Но эту про-
блему будем решать совмест-
но с IT-центрами, запуская 
образовательные курсы и се-
минары. В этом полное мето-
дическое сопровождение бу-
дет оказывать технопарк.

Развитию IT центров в рай-
онах способствует и развитие 
инфраструктуры связи. Пло-
щадь Якутии сопоставима с 
территорией Индии — три 
миллиона квадратных кило-
метров. За семь лет волокон-
но-оптические линии проло-
жены в населенные пункты, 
где проживают 87,5 процента 
населения республики. И по-
чти 81 процент жителей уже 
пользуется сотовой связью 
стандарта 4G.

За 2020 год проложено 
полторы тысячи километров 
оптоволокна. В том числе пер-
вую ВОЛС недавно провели в 
Заполярье — в Оленекский 
район. В день ее запуска мест-
ные власти подписали согла-
шение с Ростелекомом о про-
движении линии глубже в Ар-
ктику, в расположенный на 
берегу Северного Ледовитого 
океана Анабарский район. А 
на днях региональные власти 
заключили соглашение со спе-
циализирующейся на строи-
тельстве линий связи компа-
нией по развитию инфра-
структуры ВОЛС еще в двух 
арктических районах — Мом-
ском и Верхнеколымском. 
Основная цель подобных про-
ектов — обеспечить население 
качественной связью.  

В нарождающей-
ся отрасли эконо-
мики уже есть 
несколько силь-
ных команд миро-
вого уровня.  
А ее ближайшее 
будущее — сотни 
стартапов

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФРАСТРУКТУРА 
На строительстве дорог 
и мостов достигнуты 
рекордные темпы

Набрали скорость

Федор Шомоев,  
Республика Саха

В уходящем году масштабы 
дорожного строительства в 
Якутии достигли рекордных 
показателей. При этом власти 
республики немало поработа-
ли над тем, чтобы дорожники 
и мостостроители могли нара-
щивать набранные темпы.

— По итогам этого года вве-
дены в эксплуатацию после 
строительства, реконструк-
ции и ремонта 542 километра 
автодорог. Таких объемов 
раньше никогда не было, -— от-
метил глава Якутии Айсен Ни-
колаев.

Активные работы велись 
на трассах всех уровней — фе-
деральных, региональных, 
местных. Больше всего прият-
ных событий произошло на 
федеральной автодороге «Ви-
люй», которая во многих ме-
стах перерезана реками. В те-
чение нескольких дней почти 
одновременно на ней был от-
крыт проезд сразу по четырем 
новым мостам. Благодаря это-
му беспрепятственное движе-
ние автотранспорта теперь 
налажено не просто на не-
скольких участках дороги — 
круглогодичное сообщение 
получили обширное густоза-
селенные территории. К при-
меру, оценивая значение мо-
ста через реку Малая Ботуо-
буя, глава Мирнинского райо-
на Ришат Юзмухаметов зая-
вил:

— Сегодня закончились мы-
тарства жителей и гостей на-
шего района, которые вынуж-
дены были переплывать реку 
на лодках, а в межсезонье по-
долгу ожидали открытия пон-
тонной или ледовой перепра-
вы.

Еще пять мостов были по-
строены либо реконструиро-
ваны на региональных трас-
сах. Но, пожалуй, самым важ-
ным достижением в этом году 
стал ввод в эксплуатацию до-
роги «Кобяй». Она связала с 
федеральной трассой однои-
менное село, а через него — об-
ширную часть Кобяйского 
района, где расположены 15 
населенных пунктов. Прежде 
в этот таежный уголок вел 
только зимник. Летом он рас-
плывался, и проехать по нему 
можно было лишь на вездехо-
дах. На преодоление 130-ки-
лометрового маршрута порой 
уходили сутки.

— В межсезонье местные 
жители старались вообще ни-
куда не ездить, -— вспоминает 
глава района Иван Левин. — А 
теперь доехать до Якутска 
можно за четыре-пять часов. 
Открытие дороги для нас — 
большое событие. Это даст 
толчок для социально-эконо-
мического развития села Ко-
бяй и в целом района.

Огромное влияние на рез-
кое наращивание темпов до-
рожного строительства в ре-
гионе оказал национальный 
проект «Безопасные и каче-
ственные автомобильные до-
роги». При этом власти респу-
блики по возможности при-
влекают к созданию транс-
портной инфраструктуры 
средства региональных про-
грамм.

Недавно правительство 
Якутии заключило беспреце-
дентное соглашение с компа-
нией-недропользователем о 
ремонте региональной дороги 
«Яна» и строительстве авто-
зимника продленного дей-
ствия Тополиное — Барылас. 
На это компания выделит бо-
лее двух миллиардов рублей 
собственных средств! Респу-
блика берет на себя обяза-
тельства произвести работы 
по ремонту региональной ав-
тодороги «Яна» протяженно-
стью 67 километров, а также 
ремонт и реконструкцию че-
тырех мостов.

— Потом автозимник будет 
передан во владение респу-
блики как дорога общего 
пользования, -— отметил Ай-
сен Николаев.

Кроме того, республика 
ежегодно принимает участие 

в реализации госпрограммы 
РФ «Комплексное развитие 
сельских территорий». В теку-
щем году в рамках этой про-
граммы выполнены работы по 
реконструкции четырех 
участков автомобильных до-
рог общего пользования в 
сельской местности. 

Особое внимание в бли-
жайшее время будет уделено 
строительству мостов. И глав-
ный среди них — мост через 
реку Лена неподалеку от 
Якутска. Реализация проекта 
началась в этом году. Уже про-
ведены все необходимые ис-
следования и изыскательские 
работы непосредственно «на 
земле».

Мост будет строиться по 
концессионному соглашению. 
Концессия включена в нацио-
нальную программу по разви-
тию Дальнего Востока до 2025 
года и рекомендована Прави-
тельственной комиссией по 
транспорту к включению в 
Комплексный план расшире-
ния и модернизации маги-
стральной инфраструктуры. 
По словам главы Якутии, 
остается открытым лишь во-
прос о механизме выделения 
47 миллиардов рублей из фе-
дерального бюджета в тече-
ние пяти лет.

— Проект моста почти го-
тов. По нашим планам, в пер-
вой половине следующего 
года он будет завершен и пой-
дет на государственную экс-
пертизу, -— подчеркнул Айсен 
Николаев.

Финансовым партнером 
концессии выступил Сбер-
банк, открывший кредитную 
линию на 10 лет с лимитом до 
25 миллиардов рублей.

— Для нас большая честь 
поддержать значимый для 
всей страны инфраструктур-
ный проект, который даст 
огромный экономический эф-
фект. По прогнозам, строи-
тельство моста увеличит гру-
зопоток до шести миллионов 
тонн, а пассажиропоток — до 
восьми миллионов человек в 
год. Ежегодная экономия ре-
гионального бюджета, благо-
даря изменению логистики се-
верного завоза, превысит че-
тыре миллиарда рублей. По-
мимо этого, новый мост зна-
чительно улучшит качество 
жизни в регионе, -— заявил во 
время подписания соглаше-
ния председатель правления 
Сбербанка Герман Греф.

Великая сибирская река 
делит республику на две ча-
сти. В районе Якутска на од-
ном ее берегу сходятся желез-
ная дорога и две федеральные 
автотрассы, на другом распо-
ложены аэропорт, речной 
порт, там же берет начало фе-
деральная дорога «Вилюй». 
Но вся эта транспортная ин-
фраструктура, в создание ко-
торой в разные годы были 
вложены огромные деньги, не 
является единым узлом, и по-
тому используется лишь на 20 
— 40 процентов. Не хватает од-
ного связующего элемента — 
моста.

К этому проекту подступа-
лись не единожды. Теперь 
мост начали строить. Три опо-
ры и чуть более трех киломе-
тров уложенного на них до-
рожного полотна позволят 
включить в зону круглогодич-
ной транспортной доступно-
сти территорию, на которой 
проживает более 80 процен-
тов населения республики. 

Особое внимание 
в ближайшее 
время будет уде-
лено строитель-
ству мостов. 
И главный среди 
них — мост через 
реку Лена

В уходящем году на федеральной автодороге «Вилюй» было введено 
в эксплуатацию сразу четыре моста.
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НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Айсен Николаев (слева): Огромное 
значение мы придаем строительст-
ву дорог в Якутии.

А К Ц Е Н Т

Пандемия изменила нашу жизнь, но 
важные для республики задачи по-преж-
нему решаются на всех направлениях 
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ОНЛАЙН «Народная 
энциклопедия» в действии

Википедия: 
первые 20 лет

Михаил Визель

Нынешним студентам трудно поверить, что Википе-
дия была не всегда. Между тем она появилась 15 янва-
ря 2001 года. Именно тогда Джимми Уэйлс и Ларри 
Сэнгер открыли сайт www.wikipedia.com. 

Тем же, кто застал 2001 год взрослыми, трудно по-
верить в то, что все эти 20 лет у Википедии нет «глав-
ного редактора», и писать в нее могут все желающие. 
Как она умудряется оставаться «источником № 1», 
«точкой входа» при погружении в любую новую тему? 
Об этом «РГ» поговорила с членами Некоммерческого 
партнерства «Викимедиа РУ» — «социальным предпри-
нимателем и викимедистом» (по его собственному 
определению) Дмитрием Рожковым и сотрудницей би-
блиотеки имени Некрасова Натальей Сенаторовой. 

Итак: что такое Википедия? 
ДМИТРИЙ РОЖКОВ: Крупнейшая энциклопедия в истории че-
ловечества, пишется на 313 языках и содержит более 40 
млн статей. Кроме нее, есть большой «куст» вики-про-
ектов: Викисклад, Викиданные, Викисловарь, Викино-
вости и др. Всем семейством управляет американский 
некоммерческий фонд Wikimedia Foundation (WMF). В 
ряде стран есть «чаптеры» — отделения фонда. Они юри-
дически независимы, и некоммерческое партнерство 
«Викимедиа РУ» не подотчетно головному фонду. Мы 
просто разделяем те же ценности и поддерживаем про-
екты WMF на территории России на любых языках. Ви-
кипедий на языках России — около 30. Крупнейшие по-
сле русской — чеченская, татарская и башкирская.

Как формируются статьи человеке, событии? Осо-
бенно если человек жив, а событие неоднозначно?

ДМИТРИЙ РОЖКОВ: Главный принцип: «правьте смело». На-
пример, есть тема «Карабахский конфликт». Когда осе-
нью 2020 года началась война и стало ясно, что это са-
мостоятельное событие, кто-то создал отдельную ста-
тью, не спрашивая ни у кого разрешения. Дальше эту 
первую версию могут править все редакторы по свое-
му усмотрению — но с опорой на авторитетные источ-
ники. И здесь проявляется одна из особенностей ста-
тей об актуальных событиях. Аналитики пока нет, а но-
востные сообщения подчас противоречивы. И первое 
время за статьей нужно внимательно следить, не допу-
ская попадания в нее непроверенной информации. 

Источники с 
азербайджанской 
и с армянской 
сторон различа-
лись диаметраль-
но. Как это ула-
дить?

ДМИТРИЙ РОЖКОВ: В 
идеале не брать ни 
те, ни другие. Из 
всего спектра 
источников нужно 
выбирать нейтральные. Может быть, даже не на рус-
ском, а на английском. 

Но кто и как решает, какие брать? 23 члена неком-
мерческого партнерства, платящие взносы? 

НАТАЛЬЯ СЕНАТОРОВА: Ни в коем случае. «Викимедиа РУ» — 
вообще не про это. Не про консенсус и не про контент. 
Мы завхозы при всем этом хозяйстве. Мы устраиваем 
конференции, пишем методички, выступаем с лекция-
ми. Конечно, каждый из нас при этом участник проек-
та. И в этой ипостаси он участвует в обсуждениях. Но 
членство ничего не меняет. 
ДМИТРИЙ РОЖКОВ: Вопросы по поводу того, какие источни-
ки использовать, решает сообщество Википедии в про-
цессе поиска консенсуса. Важно понимать, что сооб-
щество оперирует не фактами, а источниками. Они 
должны быть авторитетными, нейтральными, прове-
ряемыми. 
НАТАЛЬЯ СЕНАТОРОВА: Каждая статья Википедии состоит из 
двух частей. Есть ее «тело» — текст. А есть страничка 
обсуждений, где любой желающий может посмотреть, 
как статья редактируется. Можно зарегистрироваться 
и высказать аргументированно свое мнение. 

Вы упомянули про Викиновости. Что это такое?
ДМИТРИЙ РОЖКОВ: Это гражданская журналистика. Этот 
проект существует на принципах, похожих на те, на ко-
торых работает Википедия, но есть особенности. Здесь 
важнейший источник — написание собственных ориги-
нальных репортажей (что в Википедии прямо запре-
щено). Например, открыли у вас рядом с домом торго-
вый центр. Вы можете сделать о нем заметку для Вики-
новостей. И второй источник — перепечатки материа-
лов новостных агентств. Но так как это все происходит 
на серверах Викимедиа, по-прежнему важно, чтобы 
источники работали под свободной лицензией. И здесь 
наблюдается перекос: не все точки зрения представле-
ны пропорционально. Когда происходит резонансное 
политическое событие, мы сразу получаем материал 
от «Голоса Америки» или «Новостей Армении», но не 
получаем его от РИА Новости или «РГ». 

Какие еще есть «узкие места»? 
ДМИТРИЙ РОЖКОВ: Есть досадные вещи. Например, собы-
тия, связанные с темой российского космоса, прихо-
дится иллюстрировать… изображениями авторства 
НАСА. В США действует норма: все, что сделано за ка-
зенный счет государственными органами и организа-
циями, — свободно. А у нас политика в этом отношении 
очень невнятная. И нам приходится свободный фото-
контент на тему российской космонавтики собирать 
по крупицам. Когда в России производится космиче-
ский запуск, мы не можем его нормально проиллю-
стрировать —  если только там не оказался какой-то за-
рубежный фотограф. Надеемся, что с помощью «Рос-
сийской газеты» эта ситуация сдвинется. 

СЕРИАЛ Прирожденные мошенники, или Клуб находчивых имени Н.В. Гоголя

Эх, тройка, птица-лимузин...
Валерий Кичин

Д
ля кино «Мертвые души» 
— майский день, именины 
сердца. Парад колорит-

ных гоголевских персонажей 
обещает фейерверк актерских 
импровизаций. Уже не говоря о 
том, что Гоголь определил тип 
русского человека с его амбици-
ями и комплексами на века впе-
ред. И тем всегда актуален.

Поэтому перенос действия 
«поэмы» в наши дни, учинен-
ный Григорием Константино-
польским в сериале «Мертвые 
души», выглядит естественным. 
Тем более что тот же Константи-
нопольский недавно с блеском 
вживил «Грозу» Островского с 
ее Кабанихами, Феклушами и 
людьми с песьими головами в 
современную провинцию. 

На практике все оказалось не 
так просто: сериал хорош, но 
неровен. Восхитительные ак-
терские бенефисы перемежают-
ся эпизодами, сыгранными при-
близительно, на скорую руку, и 
все вместе напоминает КВН, 
рассчитанный на сегодня и лег-
ко забываемый уже завтра.

В наши дни трудно предста-
вить себе авантюру с усопшими 
крепостными, и трюк Чичикова 
теперь состоит в торговле ме-
стами на престижных кладби-
щах по соседству с именитыми 
деятелями культуры и полити-
ки. Чиновники города Бугорска 
в восторге от перспектив обре-
сти вечный покой рядом с людь-
ми, имена которых они произ-
носят с придыханием. Среди по-
тенциальных покойников нема-
ло ныне живущих; это своевре-
менно напоминает о том, что 
«все там будем», и придает се-
риалу то ли  философский, то ли  
замогильный оттенок.

В Бугорске шикарные отели, 
сады, фонтаны и ушлый губер-

натор, истинный профи надува-
тельств (одна из последних ро-
лей Сергея Колтакова). Из бы-
лых помещиков — ныне чинов-
ников — особенно хороши Но-
здрев (Тимофей Трибунцев) и 
Собакевич (Александр Робак). 
Первый — главный по физкуль-
туре, краснознаменный вояка, 
всегда пьяный казак в тельняш-
ке с опереточными погонами, 
рубаха-парень, то размахиваю-
щий нагайкой, то лезущий цело-
ваться, жулик-правдоруб, обра-
зец породы неукротимых мор-
пехов — придумано весело и сыг-
рано наотмашь. Второй — ва-
льяжный руководитель местной 
культуры, напористый и нео-
становимый, как медведь при 
виде мёда. Менее изобретатель-
но придумана Коробочка — тем-
ная и глупая, но мэр (Елена Ко-
ренева колоритна, у нее есть ма-
ска, но нет роли). В Плюшкине 
воплотилась тема режиссера-
неудачника, так и не сумевшего 
снять свое гениальное кино и 
теперь пробавляющегося хар-
чами начальника библиотек. 

Роль предназначалась Михаилу 
Ефремову, но вторглись извест-
ные обстоятельства, и Плюшки-
на сыграл Алексей Серебряков 
— так яростно и с такой трагико-
мической интонацией, что воз-
никло сильное, но какое-то дру-
гое кино. И совсем не удался Ма-
нилов — хоть ему и придуманы 
должность начальника по соци-
альным вопросам и диковатый 
индусский антураж, но единст-
венная краска, ему отведенная, 
— переполняющая его патока, на 
которую и делает упор Дмитрий 
Дюжев. Зато упоительна работа 
Анны Михалковой — она в роли 
номенклатурной жены, возже-
лавшей использовать Чичикова 
в качестве средства передвиже-
ния «в Москву, в Москву». Имя 
жены — Агафья Тихоновна — за-
имствовано из «Женитьбы». 

Хорош в роли Чичикова Ев-
гений Цыганов. Шампур, скре-
пляющий карнавал гротескных 
масок в образ абсурдистский, 
но единый и неделимый. Актер 
здесь освобождается от привыч-
ного ему отстраненно меланхо-

лического тона, возникли азарт, 
драйв и нескрываемое «насла-
ждение красотой игры». Его Чи-
чиков побратался с Остапом 
Бендером — у них обнаружились 
родственные связи, обнажи-
лись фундаментальные корне-
вища, глазам явилась истинная 
природа «скреп». И все это по-
гружено в узнаваемое варево из 
чиновников-шулеров, гаишни-
ков-взяточников и водевиль-
ной, истекающей ханжеством 
«светской жизни», так что зри-
тель получает мощную дозу 
мстительного удовольствия.

При всех своих многочи-
сленных достоинствах в целом 
сериал следует характеристике, 
выраженной Гоголем в другом 
родственном произведении: 
легкость в мыслях необыкно-
венная. Дело не в эклектично-
сти стилей и методов работы с 
материалом — русская жизнь 
сама по себе эклектична. Про-
блема — в отсутствии цельного, 

крепко собранного замысла, 
когда одно за другое цепляется, 
создавая единый образ социу-
ма. Но возникающие связи то и 
дело рвутся. Скажем, нужно 
было куда-то приспособить 
дуру Коробочку — и ее делают 
мэром города, что не вызывает 
ровно никаких ассоциаций: 
женщин на таких должностях на 
Руси, по-моему, еще не видели. 
Неожиданным кульбитом стала 
— простите за спойлер — принад-
лежность Чичикова к славному 
племени людей «с чистыми ру-
ками и горячим сердцем», когда 
вся эта коррупционная авантю-
ра оказывается с блеском, но с 
неясными целями проведенной 
операцией. Кульбит тем более 
невероятный, что к моменту та-
кого открытия бедолага Чичи-
ков уже успел познать ухватки 
слепоглухой российской Феми-
ды, а двумя сериями раньше 
другие люди «с горячим сер-
дцем» вскрывали, расчленяли и 
препарировали его богатую би-
ографию прирожденного мо-
шенника. Сериал распадается 
на разнокалиберные фельето-
ны, каждый живет по своим за-
конам, в своей логике и своем 
стиле, часто не стыкуясь с со-
седними — собрать их в некую 
целостную картину не удается. 
Что и сближает сериал с КВН — 
импровизационным, создан-
ным на скорую руку и не пре-
тендующим на единство. 

Впрочем, возможно, и в этом 
есть некий глубинный смысл: 
лимузин-тройка, не разбирая 
дороги, несется невесть куда, 
уже не замечая, что все идет 
вразнос.  

СОБЫТИЕ Союзы писателей и издателей объединились

Слову служить

Наталья Лебедева 

C
оюзы писателей и 
издателей впервые 
объединились в ас-
социацию. Ее Твор-
ческий совет возгла-
вил советник прези-
дента по культуре 
Владимир Толстой, 
во главе Наблюда-

тельного совета — президент 
Российского книжного союза 
Сергей Степашин. О том, чем 
будет заниматься новое литера-
турное собрание, корреспон-
денту «РГ» рассказал избран-
ный председатель ассоциации, 
главный редактор журнала 
«Юность», зампредседателя Ко-
митета Госдумы по культуре, 
писатель Сергей Шаргунов.

Не чувствуете себя новым 
Горьким? Он  в 1934 году воз-
главил Союз писателей СССР 
— вы первый председатель Рос-
сийского союза союзов?

СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ: Все-таки отличие 
от той истории в том, что наша 
ассоциация не организована 
сверху, а собралась по доброй 
воле писателей и писательских 
организаций. Признаюсь, хо-
чется унаследовать все лучшие 
традиции взаимовыручки и вза-
имопомощи в литературном 
мире. Дело не в том, чтобы кого-

то возглавлять: с писателями 
это не получится — они самосто-
ятельны и зачастую обостренно 
одиноки. Нужно помогать писа-
телям и сшивать единое литера-
турное пространство. 

Но кто-то же должен был вы-
ступить инициатором объе-
динения очень разных союзов?

СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ: К этому реше-
нию шли 30 лет, преодолевая 
размежевания и разногласия. И 
очень дорожим тем, что каждая 
из пяти организаций в нашей 
ассоциации остается самостоя-
тельной и равноправной. Есть 
Творческий совет, куда входят 
знаковые, очень важные писате-
ли нашей страны. Многие из них 
не связаны ни с какими союза-
ми, зато любимы читателями, 
что критерий немаловажный.

Членом ассоциации может 
стать любой писатель?

СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ: Мы открыты для 
всех настоящих писателей. Ко-

нечно, каждый из союзов-ини-
циаторов предлагает своих кан-
дидатов. Если же писатель не 
входит ни в какой союз, подклю-
чается Российский книжный 
союз — он может предложить 
любого. И я рад, что удалось со-
брать авторов разных и автори-
тетных. Татьяна Толстая и Ольга 
Славникова, Владимир Личу-
тин и Владимир Крупин, Вален-
тин Курбатов и Виктор Лихоно-
сов, Гузель Яхина и Сергей Лу-
кьяненко, Павел Басинский и 
Лев Данилкин, Евгений Водо-
лазкин и Роман Сенчин, Юрий 
Кублановский и Андрей Руба-
нов, Евгений Рейн и Дмитрий 
Воденников, Игорь Волгин и 
Владислав Отрошенко… Все ре-
шения у нас принимаются сооб-
ща, равноправно, потому что 
объединились люди пишущие, 
открытые и готовые поддержи-
вать родную литературу.

Задачи в вашем манифесте 
ставятся амбициозные: мощ-

ные программы поддержки 
литературного процесса, 
арт-резиденции и дома твор-
чества, программы для моло-
дых авторов, развитие нацио-
нальных литератур, пополне-
ние фондов библиотек… Вы 
уже представляете себе, как 
это все реализовать?

СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ: Важно, чтобы все 
это не оставалось декларацией 
о намерениях. У нас есть планы 
по защите интересов и прав пи-
сателей. И первый пункт — полу-
чить регистрацию. Сейчас гото-
вим документы для министер-
ства юстиции. Следующий шаг 
— юридически закрепить коди-
фикацию «писатель». Пока, по 
сути, писатели бесправны, даже 
не могут вписать свой род заня-
тий в трудовые книжки. Это до-
садно и оскорбительно. У нас 
есть серьезные планы по орга-
низации поездок писателей — 
важно, чтобы они встречались с 
читателями в библиотеках, ву-
зах, школах страны. Очень важ-
но защитить толстые литера-
турные журналы и литератур-
ные газеты, отстоять эти изда-
ния, которые являются нашим 
национальным достоянием.

Без помощи государства и фи-
нансовой поддержки это нео-
существимо. Готовы к диало-
гу с властью и бизнесом?

СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ: Еще раз подчер-
кну, мы — не идеологизирован-
ная организация, у нас собра-
лись люди самых разных взгля-
дов, направлений и стилистиче-
ских подходов. Мы считаем, что 
мы можем и должны быть пол-
ноценным субъектом в разгово-
ре с государством и со всеми за-
интересованными структура-
ми, которые хотели бы поддер-
живать отечественную литера-
туру. Это касается и государст-
ва, и бизнеса. Деятели театра и 
кино, художники, композиторы 
гораздо более скоординирова-
ны и способны отстаивать свои 
интересы. Подобная защита для 
писательского мира сегодня 
важна как никогда.

Прошло учредительное собра-
ние — когда ваша следующая 
встреча?

СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ: Надеюсь, коро-
навирусные печали постепенно 
сойдут на нет, и весной мы смо-
жем провести большую и се-
рьезную встречу. Но это не оз-
начает, что все это время будем 
сложа руки ждать у моря пого-
ды. Ассоциация создается не для 
пышных декламаций, а для того, 
чтобы действовать. А наше дело 
— служить слову.  

Сергей Шаргунов: В разговоре 
с государством ассоциация должна 
быть полноценным субъектом.

Плюшкин у Алексея Серебрякова 
руководит библиотеками; уломать 
его Чичикову стало еще труднее.

А К Ц Е Н Т

Писатели бесправны — даже не могут 
вписать свой род занятий в трудовые 
книжки. Что досадно и оскорбительно

Все двадцать лет своего существования Википедия 
для миллионов читателей остается «источником номер один».

Источники 
Википедии долж-
ны быть нейтраль-
ными, авторитет-
ными, надежными

— Читайте в журнале «Родина»: 
Мертвые души. Прототипом 
Плюшкина стал близкий 
знакомый Гоголя
rg.ru/art/1737839
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Из Лондона 
на бал 
в Петербург

ЗОЛУШКА 
ВЕРНУЛАСЬ 
ДОМОЙ
Лейла Гучмазова

Наталья Осипова много лет со-
храняет статус любимицы рос-
сийского балета. Да, удрала из 
дворца — Большого театра. Да, 
трамплином через петербург-
ский Михайловский оказалась 
прима-балериной Ковент Гар-
ден. И да, теперь она жительни-
ца Лондона, но темперамент 
москвички никуда не пропал. 
Осипова давно мечтала станце-
вать специально на нее постав-
ленную «Золушку» Прокофье-
ва, но в ожидании «своего» хо-
реографа представила старую, 
классика драмбалета Ростисла-
ва Захарова, поставленную в 
1945 году и тогда хитовую, а по-
том ошельмованную за просто-
ту и восстановленную для Ми-
хайловского театра три года на-
зад Михаилом Мессерером.  

С первой сцены в звезде нет 
ничего фальшиво-балетного: 
Золушка разнимает сестер и, 
шлепнутая ее же метлой, чистит 
кастрюли, заплакав. Что важно 
— без скачущих плеч и прочих 
балетных штампов. Ошельмо-
ванный за простоту Ростислав 
Захаров, чье 110-летие стало по-
водом для современной версии, 
вовсе не примитивен. Пусть без-
ыскусно, но он слышит музыку: 
на кульминациях Прокофьева 
нет движений «в пол» — только 
ввысь и друг к другу. Он ценит 
старинный балет: Фея зимы по 
танцу напоминает Русскую не-
весту принца из «Лебединого 
озера», а бойкий шут — родной 
брат тамошнему шуту. Соло 
впряженного в карету кузнечи-
ка цитирует классическую Голу-
бую птицу, Золушке дарят по-

дарки феи, а ее выход с тремя за-
морскими принцами — неполное 
адажио принцессы Авроры с ка-
валерами из «Спящей красави-
цы» Петипа. И таких «приветов 
для своих» много.

Есть послания и небалетной 
публике. Захаров (а за ним и 
Мессерер) опережают фильм 
«Золушка» — шедевр Надежды 
Кошеверовой 1947 года, извест-
ный додиснеевским поколени-
ям назубок. Будущий фильм 
мелькает в учителе танцев Раз-
дватрисе, в лихом галопе гостей, 
бестолковых служивых с куча-
ми туфель, мизансценах и на-
строениях. Архаичнее выглядит 
балаган трипов принца по миру 
в поисках Золушки. Тут и индус 
с кальяном, и испанки с веера-
ми, и карта мира на заднике для 
геолокации, где так и пишут — 
Испания. Впрочем, при всей 
предсказуемости переделать 
эту часть балета было бы глупо: 
пряность «заморских» танцев 
превращает любого зрителя в 
ребенка. При добавленном 3D-
видео резала глаз ядовитая зе-
лень «лета» и пять раз повто-
рившийся вылет птиц, но вооб-
ще идея показала, как прекра-
сно монтируются видеоарт с 
драмбалетом. Великая магия 
старого театра, где скинувшая 
плащ нищенка становится феей, 
дополнена мгновенной сменой 
3D времен года, и для этого не 
нужен антракт со сменой деко-
раций.  

Удача кастинга — гротесковая 
Мачеха — Алла Матвеева, состо-
ящая из острых углов подбород-
ка, локтей, коленей. Сама же На-
талья Осипова, вопреки имиджу 
темпераментной виртуозки, по-
казалась как тонкая лирическая 
балерина, чья легкость покоит-
ся на хрупкой природной лету-
чести, а игривость родом из 
«внутренней девочки», редкой 
и неотразимой в профессиона-
лах. Над ее танцем царит вели-
кий прокофьевский Вальс-Пол-
ночь, превративший сказку в 
притчу о скоротечности жизни, 
отстукивающей всем нам срок и 
ищущей любви. Этой любовью 
не дождавшаяся персональной 
«Золушки» Осипова лучится в 
искренних экарте и брызжущих 
счастьем турах, проживая свою 
жизнь здесь и сейчас и утвер-
ждая отличие сильных натур от 
всех остальных.  

В этой «Золушке» много реверансов 
в сторону старинного балета и даже 
любимого фильма Кошеверовой.
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ПЛАВАНИЕ На «Кубке 
Сальникова» наградили 
сильнейших 

В бассейне 
с «акулами»

Анна Козина

Брассисты из России и Украины — Евгения Чикунова и 
Илья Шиманович – стали обладателями главного приза 
«Кубка Владимира Сальникова», который завершился 
в Санкт-Петербурге. Спортсмены получили авторские 
статуэтки в виде «Серебряной акулы».

Евгения Чикунова всего несколько дней назад в том 
же бассейне ставила рекорды на чемпионате России. В 
рамках «Кубка Сальникова» она набрала максималь-
ное количество очков FINA среди всех участников по-
сле заплыва на 200 м брассом, показав результат 
2.18,03 (926 очков).

От Ильи Шимановича тоже ждали быстрых секунд, 
потому что перед поездкой в Россию он проплыл 100 м 
брассом быстрее мирового рекорда на чемпионате Бе-
лоруссии — за 55,34 секунды. В Питере он финиширо-
вал за 56,04 (977 очков).

Отметим еще и результат Андрея Минакова на ди-
станции 100 м баттерфляем. Теперь новый юношеский 
рекорд Европы равняется 50,12 секунды. Всего на 
«Кубке Владимира Сальникова» было установлено де-
вять рекордов. Пять раз были обновлены лучшие ре-
зультаты соревнований. Причем трижды это делал 
Илья Шиманович. Трижды фиксировались юношеские 
рекорды России. 

Президент Всероссийской федерации плавания, че-
тырехкратный олимпийский чемпион Владимир Саль-
ников, подводя итоги турнира, пожалел только об од-
ном: из-за ограничительных мер заплывы проходили 
при пустых трибунах. Хотя поболеть за пловцов все-та-
ки можно было — по онлайн-трансляции.

— Наши спортсмены показали отличные результа-
ты, создали замечательную атмосферу спортивного 
праздника, — цитирует Сальникова пресс-служба тур-
нира. — Но хотелось бы, чтобы на следующий год три-
буны были заполнены зрителями. 

БАСКЕТБОЛ ЦСКА выиграл 
в Евролиге 11-й матч кряду

Армейские 
жернова

Илья Соболев

Российские ЦСКА и «Зенит» выиграли очередные мат-
чи в регулярном чемпионате баскетбольной Евролиги. 
Армейцы в гостях одолели французский «Виллербан» 
— 87:78,  а питерцы на своем паркете были значительно 
сильнее сербской «Црвены Звезды» — 98:69.

ЦСКА и «Виллербан» находятся на разных полю-
сах турнирной таблицы — москвичи ее уверенно воз-
главляют, а французы располагаются ближе к хвосту 
— тем не менее рассчитывать на легкий выезд армей-
цам не приходилось. До этого «Виллербан» выиграл 
на своей площадке два матча подряд, а вообще во 
Франции в этом сезоне легко не было никому: та же 
«Барселона», входящая в группу лидеров, здесь, к 
примеру, уступила.

Задачу гостям усложняло отсутствие из-за травм 
ряда важных игроков. Уже по ходу матча ногу повре-
дил еще и Уилл Клайберн, не сумевший доиграть встре-
чу до конца. Не просто так наставник ЦСКА Димитрис 
Итудис после игры отметил именно волевые качества 
своих подопечных.

«Мы хорошо сра-
жались, и я поздрав-
ляю игроков с про-
явленным духом, с 
верой в систему. По-
здравляю команду. 
Даже при том, что 
мы были не в пол-
ном составе, все, 
кто был здоров, кто 
мог помочь, сдела-
ли это. Во время 
матча было много 
борьбы. И в этой борьбе мы были сильнее соперника», 
— приводит слова греческого специалиста официаль-
ный сайт «красно-синих».

Роль вожаков у ЦСКА в этом матче взяли на себя 
американский разыгрывающий Майк Джеймс и серб-
ский центровой Никола Милутинов. Первый набрал 31 
очко, а второй к 17 баллам приплюсовал еще и 14 под-
боров. 

Победа над «Виллербаном» стала для армейцев уже 
11-й кряду в «регулярке» Евролиги. Следующий матч 
команда Итудиса проведет в Милане против «Армани».

Питерский «Зенит» не так доминирует в Евролиге, 
как ЦСКА, но для команды, которая в прошлом сезоне 
безнадежно болталась в подвале турнирной таблицы, 
выглядит весьма неплохо, уверенно обитая в зоне 
плей-офф. А главное, подопечные Хави Паскуаля уме-
ют держать удар. После болезненного поражения от 
армейцев, «Зенит» очень солидно справился с «Црве-
ной Звездой» — 98:69. Ударный матч выдал Кей Си Ри-
верс, набравший 23 очка, а наставник хозяев Паскуаль 
заявил, что Риверс провел свою лучшую игру за «Зе-
нит».

Добавим, что вчера «Химки» в гостях встречались с 
испанской «Валенсией». Матч завершился после под-
писания этого номера «РГ» в печать.  

ЭКСКЛЮЗИВ Знаменитый тренер Елена Чайковская — 
о революции в фигурном катании, о сложной судьбе любимого 
вида спорта и о стартующем сегодня чемпионате России

Мы еще увидим 
пятерной
Николай Долгополов 

В 
российском фигурном 
катании немало знаме-
нитых наставников. 
Об авторитете Елены 
Анатольевны Чайков-
ской можно судить 
хотя бы по тому, что 
именно ей доверено 
возглавлять тренер-

ский совет Федерации фигур-
ного катания России. Что она 
делает успешно и твердо.

Фигуристы против ковида
Дорогая Елена Анатольевна, 
позвольте сразу вопрос, 
который может 
вам и не понра-
виться. А стои-
ло ли проводить 
столько состяза-
ний в эпоху пандемии?

ЕЛЕНА ЧАЙКОВСКАЯ: Мы, все тренеры, 
выразили огромную и сердеч-
ную благодарность федерации за 
то, что она сохранила фигурное 
катание и календарь. Потому что 
самое страшное для спортсме-
нов, тренеров не видеть, ради 
чего ты тренируешься и ката-
ешься, к чему стремишься. Если 
у тебя нет впереди ориентира и 
цели подводить форму к сорев-
нованиям, то кататься просто 
так становится бессмыслен-
ным. Поверье моему мно-
го-многолетнему опыту — 
спортсменов не заста-
вить тренироваться. 
Поэтому было сча-
стьем выходить на лед, 
участвовать, показы-
вать себя. Спортсмены готови-
лись, создавали программы, со-
ревновались. Все шло как будто 
ничего, никакого ковида, и не 
было. Этап Гран-при в Москве, 
как и другие соревнования, был 
проведен блестяще.

Как отразится удар ковидом 
на фигурном катании? Как 
фигуристам без отмененных 
финала Гран-при и чемпиона-
та Европы? Не упадет ли уро-
вень? Не исчезнет ли желание? 
И как же трудно без мотива-
ции…

ЕЛЕНА ЧАЙКОВСКАЯ: Конечно, нас ру-
бит отсутствие мотивации: не 
будет чемпионата Европы и 
столько волнений, состоится ли 
чемпионат мира. Но мы здесь, 
дома, держимся. Провели все 
этапы Кубка России, сейчас — 
чемпионат страны в Челябинске. 
Если со стороны ИСУ последуют 
новые отмены, то, надеюсь, наша 
федерация организует какой-то 
турнир, еще что-то, что заполнит 
вакуум и даст радость: спортсме-
ны должны быть в тонусе. За 
один год уровень фигурного ка-
тания не упадет. Но если все это, 
не дай господи, растянется на не-
сколько лет, то может упасть. Что 
меня пугает, так это чтобы люди 
вообще не закончили занимать-
ся фигурным катанием. Это я не 
про наших, наши не бросят. Бу-
дут стремиться, тренироваться. 
А вот на Западе, особенно в бога-
тых странах, спортсмены могут 
подыскать себе другое занятие, 
сядут на гранты, займутся иным 
видом деятельности. Вот это — 
возможно. Но будем верить в хо-
рошее.

Доживем до пяти оборотов
Ваше отношение к девичье-
женскому фигурному ката-
нию? Произошла некая эволю-
ция или случилась революция, 
увенчанная четверными?

ЕЛЕНА ЧАЙКОВСКАЯ: Конечно, револю-
ция, и я рада, что ее устроили 
именно мы, в России, где всегда 
проходят большие и разные ре-
волюции. И подготовили взрыв 

наши девушки своими четвер-
ными. Это необычно. Почти всег-
да фигурное катание двигали 
вперед мужчины в одиночном. 
Они показывали направление, и 
остальные бросались вдогонку. 
Сейчас уже можно сказать твер-
до: на первый план вышли жен-
щины. Дерзость, смелость, хоро-
шие тренеры и бесстрашные ис-
полнительницы. И теперь снова 
слово за мужчинами.

Догадываюсь, что вы ответи-
те на мой следующий вопрос, и 
даже заранее согласен: стоит 
ли ограничивать возраст фи-
гуристок? Но что все-таки де-
лать девушкам, попадающим 
в ветераны в 18? Ведь если бы 
такое грянуло раньше, вашей 
воспитаннице Маше Бутыр-
ской не стать бы первой в 
стране чемпионкой мира в 29 
годков.

ЕЛЕНА ЧАЙКОВСКАЯ: Искусственно 
сдерживать любое продвижение 
вперед, тормозить развитие — 
никому не по силам, да и беспо-
лезно. То же и в фигурном ката-
нии. Но вы справедливо беспоко-
итесь за тех, кто постарше. Они 
нужны и очень. Их задача и един-
ственный выход — вместе с тре-
нерами находить свои пути. Ведь 
катание не ограничивается од-
ними четверными. Создавать ар-
тистичные композиции, разучи-
вать и только безупречно испол-
нять сложные прыжки в три, три 
с половиной оборота. Это один 
из путей к сохранению женст-
венности в катании. Тоже очень 
важно: не сдаваться. Я бы никог-
да не сдалась.

Не ожидаете похожего взрыва 
в мужском одиночном?

ЕЛЕНА ЧАЙКОВСКАЯ: А чего от них ожи-
дать? Все, что могли, они уже 
взорвали. Ну, как я понимаю, бу-
дет четыре с половиной. Потом и 
прыжки в пять оборотов.

И мы до этого доживем?
ЕЛЕНА ЧАЙКОВСКАЯ: Доживем. Будем 
идти и никоим образом не оста-
навливаться. В свое время после 

каждого чемпионата мира и 
Олимпийских игр мне и Станис-
лаву Жуку присылалось письмо 
от бригады, работавшей на этих 
соревнованиях. В послании пере-
числялось количество поддер-
жек и прыжков. И столько запре-
тов. В танцах — миллион. Но нель-
зя было останавливаться, надо 
совершенствоваться, меняться, 
идти дальше. Прогресс невоз-
можно тормозить. И сейчас со-
вершенно иные танцы. Правда, 
буду брюзжать, не уверена, что 
они лучше. Но это моя точка зре-
ния. Все новое должно сочетать-
ся с танцевальностью, музыкаль-
ностью, открытостью души.

Неприятнейшее явление. Не 
помню, по крайней с 1975-го, 
таких дебатов, да что там де-
батов, перебранок и публичных 

оскорблений между некоторы-
ми тренерами. Понимаю: от-
крытость, социальные сети, 
безумство болельщиков, скорее, 
болельщиц… Но как это мож-
но? Приказом не запретить, а 
наносимый имиджу фигурного 
катания вред аршином не из-
мерить. Как быть и что де-
лать? И можно ли что-нибудь 
сделать?

ЕЛЕНА ЧАЙКОВСКАЯ: Коля, мы с вами 
люди совсем другого поколения 
и совсем другого воспитания. Бо-
юсь, ничем тут не поможешь. 
Сейчас модно показывать все то, 
что происходит в ванной, и вы-
ливать это на публику. Считает-
ся открытостью, смелостью. Я 
категорически против. Но здесь 
мое мнение мало что значит. Для 
Голливуда — находка, нажимаете 
кнопку и утром, вечером все это 
на публику вываливается. И по-
лучается, что такое — на волне 
успеха. Скандал — забава для 
миллионов. Хотя скандал — тоже 
реклама. Нравится ли мне это? 
Конечно, нет. Я, кстати, закрыла 
свои соцсети: надоело отвечать 
на глупейшие вопросы. Но это 
так, дорогой мой Николай, ниче-
го тут не поделаешь. А тем, кто 
стоит за этими людьми, я бы по-
желала большей интеллигентно-
сти.  

Челябинск рассудит
Теперь, пусть и не совсем плав-
но, — о настоящем фигурном 
катании, о чемпионате России. 
О юных дамах мы уже говорили, 
а теперь — о спортивных парах. 
Не кажется ли вам, что в нашем 
парном катании не хватает 
сложности?
ЕЛЕНА ЧАЙКОВСКАЯ: Ошибаетесь. По-
чему вам так показалось? Мо-
жет, потому, что иногда не так хо-
рошо исполняют? Потрясающе 
сложная программа у Александ-
ры Бойковой — Дмитрия Козлов-

ского, Анастасии Мишиной — 
Александра Галлямова, Евгении 
Тарасовой — Владимира Морозо-

ва. Тарасова все время мучи-
лась с прыжками. При таком 
классе какие-то вещи надо 

делать со стопроцентной уве-
ренностью. Сейчас это более-

менее наладилось. Пара замеча-
тельная, очень помогла им (тре-
нер. — Ред.) Марина Зуева. Над-
еюсь, к будущему олимпийскому 
году они воспрянут. А если гово-
рить о молодых парах Бойковой 

— Козловском, Дарье Павлю-
ченко — Денисе Ходы-

к и н е ,  т о 
посмотри-
те, что они 
творят на 

верхних под-
держках. Скажу вам 

честно, когда пара вписы-
вается в площадку и катит по по-

вороту, я закрываю глаза. Пото-
му что в этот момент идет неимо-
верно сложная перестановка на-
верху, на руках, в позициях хва-
та. Парное катание дошло до та-
кого уровня!

Нет ли признаков улучшения 
здоровья у нашего мужского фи-
гурного катания?

ЕЛЕНА ЧАЙКОВСКАЯ: Есть.

Как вам Дима Алиев?
ЕЛЕНА ЧАЙКОВСКАЯ: Я люблю это фи-
гурное катание. Чуть расстрои-
лась: у него травмы. Но тут уже 
ничего не поделаешь. Надо за-
лечь и лечить. Если травма се-
рьезная, она все равно ничего не 
позволит тебе делать. Значитель-
но, именно значительно приба-
вил в этом году Михаил Коляда. 
Прямо неузнаваемый и по про-
грамме, и по музыкальности — он 
меня удивил, и жду, что сохранит 
настрой. Бесспорно, он спор-
тсмен очень сильный, опытный. 
Но если мы сейчас с вами будем 
разбирать каждого, некоторые 
могут подумать, что я ставлю на 
кого-то. Перед чемпионатом 
нельзя давать никаких оценок, а 
мне — тем более.

Тогда как председатель тре-
нерского совета назовите, по-
жалуйста, и других ребят, на 
которых стоит посмотреть. 
Вы же просто даете оценки 
тем, кто выходит на лед.

ЕЛЕНА ЧАЙКОВСКАЯ: Назвала двоих, а 
еще столько сильнейших. Андрей 
Мозалев, Петр Гуменник. Много 
молодых, которых надо подвести 
в нужный момент к пику формы. 
Вообще в этом году питерская ко-
манда меня удивила. Есть еще 
Анастасия Гулякова в женском 
одиночном и Евгений Семененко 
в мужском. Сколько показали ин-
тересного. Так что будем следить.

Елена Анатольевна, а как от-
носитесь к тому, что некото-
рые спортсмены в последний 
момент отказываются от 
выступления на чемпионате 
России? Предлоги могут быть 
разными.

ЕЛЕНА ЧАЙКОВСКАЯ: И причины тоже. 
Если больны, что ж… Но на чем-
пионате страны надо выступать. 
Были времена, и на чемпионат 
СССР и простуженные, и с пере-
вязанными руками-ногами все 
шли на старт. Мое мнение как 
практикующего тренера: дол-
жен доказывать, а сошел с ди-
станции и ты — слабак. Ты не хо-
чешь драться. А должен идти в 
нужном ритме, именно сейчас, к 
чемпионату, набирать лучшую 
форму, карабкаться на пик. Нель-
зя давать себе слабину. Ну что 
это такое — взял и снялся. После 
этого очень тяжело, потом спор-
тсменов не поднимешь. Сни-
маться? Я бы делать это своим 
фигуристам не поз-во-ли-ла. Уж 
не знаю, понравился ли вам мой 
ответ.

Понравился, хотя он и жест-
кий.

ЕЛЕНА ЧАЙКОВСКАЯ: Повторяю, это не 
относится к действительно тяже-
ло заболевшим. Сейчас такая си-
туация: ковид выбил.

По итогам чемпионата стра-
ны всегда определялся состав 
сборной на чемпионат Европы, 
который сейчас отменен. Ве-
рите, что в марте команда 
все-таки поедет в Стокгольм 
на чемпионат мира?

ЕЛЕНА ЧАЙКОВСКАЯ: Ха! Я — верю. А са-
мое главное, что очень хочу. Но 
что будет с коронавирусом, как 
его новый штамм пойдет из Анг-
лии по миру? Как хочется, чтобы 
наши поехали. У нас в сборной 
России сейчас такие жемчужи-
ны... А не выйдет, надо придумать 
что-то здесь, чтобы их показать, 
закончить сезон серьезным со-
ревнованием.  

Никола Милутинов (№ 33) стал одним из главных творцов 
победы ЦСКА над «Виллербаном».

От этого взгляда Елены Чайковской не ускользнет ни малейшая деталь.

А К Ц Е Н Т

Елена Чайковская: В женском фигурном 
катании произошла именно революция. 
И я рада, что ее устроили именно мы

Лионель Месси
побил рекорд
Пеле по голам
за один клуб 

ПРЕВЗОШЕЛ
КОРОЛЯ
Сергей Литвинов

Футболист «Барселоны» Лио-
нель Месси забил мяч в игре 15-
го тура чемпионата Испании на 
выезде против «Вальядолида» 
(3:0). 

Этот гол стал 644-м для Мес-
си в стане каталонцев. Таким 
образом, он побил рекорд «Ко-
роля футбола» Пеле по мячам в 
составе одной команды. Пеле 
отличился 643 раза за «Сан-
тос», за который он выступал с 
1956 по 1974 год. Лионель же 
играет за «сине-гранатовых» с 
2003 года. 

— Когда только начинал ка-
рьеру, никогда бы не подумал, 
что буду устанавливать такие 
достижения. А тем более, что 
побью рекорд Пеле, — написал у 
себя в «Инстаграме» Месси.

Похвалил своего подопечно-
го главный тренер «Барсело-
ны» Рональд Куман. «Я много 
раз говорил это и готов повто-
рить: Лео счастлив. Он очень 
важен для команды с учетом его 
креативности. Это можно ви-
деть, когда его окружают силь-
ные футболисты», — подчер-
кнул Куман. 

НОВОСТИ 

Хабиб — самый 
популярный 
спортсмен 
в российских 
СМИ

ДОСТОИН 
УПОМИНАНИЙ
Илья Соболев 

Чемпион ведущей организа-
ции по смешанным единобор-
ствам UFC в легком весе (до 70 
кг) Хабиб Нурмагомедов стал 
самым упоминаемым спор-
тсменом в российских СМИ за 
2020 год.

Согласно рейтингу, состав-
ленному компанией «Медио-
логия», Хабиба, в октябре объ-
явившего о завершении карье-
ры, упоминали в отечествен-
ных СМИ 109 522 раза. На вто-
ром месте — форвард сборной 
России и «Зенита» Артем Дзю-
ба (99 145). Тройку замыкает 
еще один футболист, нападаю-
щий московского «Спартака» 
Александр Кокорин (82 258).

В топ-10  также вошли Алек-
сандр Овечкин (хоккей, 46 
355), Алексей Миранчук (фут-
бол, 41 548), Алина Загитова 
(фигурное катание, 36 837), 
Федор Смолов (футбол, 36 
664), Александра Трусова (фи-
гурное катание, 29 671), Дани-
ил Квят (Формула-1, 28 957) 
Алена Косторная (фигурное 
катание, 27 444). 

Стало известно
расписание
матчей 
клубного ЧМ

В ФЕВРАЛЕ
НА ПОЛЕ
Артур Нанян

Стало известно расписание 
встреч клубного чемпионата 
мира, который пройдет с 1 по 
11 февраля в Катаре. 

Матч-открытие между чем-
пионом Катара «Аль-Духаи-
лем» и новозеландским «Ок-
ленд Сити» запланирован на 1 
февраля. Финал будет сыгран 
на стадионе «Эдьюкейшн 
Сити». 

В турнире примут участие 
семь команд: победитель Лиги 
чемпионов мюнхенская «Бава-
рия», чемпион КОНКАКАФ 
мексиканский «Тигрес», чем-
пион африканского континента 
египетский «Аль-Ахли», луч-
шая команда Конфедерации 
футбола Океании «Окленд 
Сити», триумфатор азиатской 
Лиги чемпионов «Ульсан Хен-
де» из Южной Кореи, «Аль-Ду-
хаиль» на правах хозяев и побе-
дитель Кубка Либертадорес.

Отметим, что «Бавария» и 
обладатель Кубка Либертадо-
рес стартуют в турнире с полу-
финальной стадии. Жеребьевка 
клубного ЧМ, в ходе которой 
будут составлены финальные 
пары, пройдет 19 января в Цю-
рихе. Последним победителем 
соревнования является англий-
ский «Ливерпуль». 

В матче 
с «Виллербаном» 
лидер ЦСКА 
Майк Джеймс 
набрал 31 очко
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Елизавета Туктамышева 
доказывает: бороться 

за медали можно 
не только в 18.
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